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Уважаемые земляки!
Каждый человек в эти праздничные дни 
вспоминает самые важные моменты уходящего 
года, осмысливает прожитое, строит планы  
на будущее. 

Ростовская область отметила в уходящем году 85-летие. 
Все эти годы ее жители созидательно трудились. Наша за-
дача — сберечь наследие, традиции предков, мир и согла-
сие на многонациональной донской земле, приумножить ее 
потенциал.

Столица региона всегда оставалась в авангарде преоб-
разований. Промышленные предприятия, получившие до-
полнительные возможности, выпускают новые виды про-
дукции, создают импортозамещающие производства, внед-
ряют современные технологии. Город прирастает дорожной, 
инженерной и социальной инфраструктурой, целыми микро-
районами. На финальную стадию вышло создание Ростов-
ского транспортного кольца. Впереди — работа по обновле-
нию городского электротранспорта. Завершена реконструк-
ция детской железной дороги, построена начальная школа в 
Суворовском. В ближайших планах — сдать в эксплуатацию 
три детских сада и самую большую на Дону школу, област-
ной детский хирургический центр инновационных техноло-
гий, обновить Дворец спорта, начать развитие территории 
бывшего аэропорта. 

В уходящем году Ростов стал центром сбора гуманитар-
ной помощи и местом проведения федеральных и регио-
нальных акций. «Доброфест», форум серебряных волонте-
ров, акция «Мы вместе» объединили десятки тысяч неравно-
душных ростовчан. 

Дорогие друзья! 
Нам предстоит воплотить в жизнь еще немало проек-

тов. Для достижения поставленных целей потребуются ва-
ши профессионализм, энергия и преданность родной земле. 

Желаю вам, вашим родным и близким здоровья, любви 
и всего самого доброго!

С новым, 2023 годом, друзья!
В.Ю. Голубев,  

губернатор Ростовской области
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Дорогие ростовчане!
От всей души поздравляю вас с самым теплым  
и семейным праздником — Новым годом!  
С раннего детства мы связываем его с верой 
в чудо, новыми достижениями и светлыми 
надеждами.

По традиции на пороге наступающего года мы подводим 
итоги нашей работы за прошедший год и определяем пла-
ны на будущее.

Твердое намерение добиться всего, чего мы не достигли в 
уходящем году, будет способствовать нашим новым сверше-
ниям и победам. Поэтому главное — сохранять бодрость духа, 
веру в собственные силы, желание трудиться и созидать.

За год существенно вырос бюджет донской столицы — до 
54 млрд 491,5 млн рублей. Это на 9,3 млрд рублей больше, 
чем годом ранее. За девять месяцев реализованы шесть ин-
вестиционных проектов на общую сумму 23,1 млрд рублей.

В условиях жестких санкций наш город, регион и вся 
страна доказывают, что наш потенциал — огромен! Так, в 
южной столице, как и в других городах России, новый им-
пульс развития получило отечественное производство. Им-
портозамещение — приоритет в сфере экономики. А одно 
из ключевых направлений в этом плане — выпуск радио-
электроники. В Ростове запустили серийное производство  
плат — это первый этап создания производства полного 
цикла отечественной техники в донской столице.

Активными темпами проходило обновление мате-
риально-технической базы учреждений здравоохранения.  
На оснащение больниц и поликлиник современным обору-
дованием направлено 2,6 млрд рублей. Продолжаем приво-
дить в порядок имеющиеся и возводим в молодых микро-
районах новые объекты здравоохранения.

Этот год уйдет в историю как время беспрецедентно-
го строительства объектов образования! Свыше 2,7 млрд  
рублей направлено на возведение пяти школ!

Завершающийся год был в нашей стране Годом куль-
турного наследия народов России. В его рамках в городе 
нам удалось провести более 70 тематических мероприятий.  
С размахом в День города состоялся Первый Международ-
ный фестиваль купечества имени А.П. Чехова «В городском 
саду».

Мы уже сделали хороший задел на будущий год! Ростов-
на-Дону — наш общий дом — стал еще красивее, комфортнее 
и успешнее! Уверен, что в 2023-м нам удастся осуществить 
еще больше задуманного!

Пусть новый год воплотит в жизнь все добрые замыс-
лы, станет годом долгожданных побед, приятных открытий, 
радостных событий. И пусть всем неизменно сопутствует 
успех в благих делах!

Крепкого здоровья вам, дорогие ростовчане, благополу-
чия и исполнения заветных желаний! С новым, 2023 годом!

А.В. Логвиненко, 
 глава администрации города Ростова-на-Дону

Дорогие ростовчане!
Считаные дни остались до встречи нового,  
2023 года. Каким он будет? Все мы искренне верим 
в то, что будет он годом мира, торжества жизни, 
созидания и благополучия. Год Кролика (Кота)  
по восточному календарю должен принести победу 
добра над злом!

Тревожный 2022 год уходит в историю. Объединенны-
ми усилиями мы заставили отступить коронавирусную пан-
демию и смогли вернуться к безмасочному режиму. Но нас 
ждал новый вызов — проведение специальной военной опе-
рации на Украине.

Ростов как самый крупный из городов вблизи зоны ее 
проведения принял более 3 тыс. беженцев, организовал  
теп лый прием в 28 пунктах временного размещения и  
обеспечил людей всем необходимым. Слова благодарности  
волонтерам, депутатам всех уровней, работникам орга-
нов исполнительной власти, представителям ростовско-
го бизнеса, благотворительных организаций и многим не-
равнодушным ростовчанам. Мы в очередной раз доказали  
право называться жителями радушного и сплоченного 
Ростова-на-Дону!

Когда Президент РФ объявил частичную мобилизацию, 
город выполнил свои задачи и принял комплекс необходи-
мых мер поддержки семей мобилизованных. Не менее важ-
ной задачей для органов местного самоуправления оказа-
лось адаптировать экономику донской столицы к новым ре-
алиям в условиях западных санкций. Благодаря слаженной 
работе ростовчан, оперативным решениям городской Думы 
и действиям администрации города при постоянной под-
держке губернатора Ростовской области нам это удалось.   

Объем инвестиций в экономику города вырос на 8,8%. Ре-
ализованы шесть инвестиционных проектов, созданы 579 ра-
бочих мест, среднемесячная заработная плата увеличилась 
на 10% и составила 48 156 рублей. Развитие очевидно! 

Поэтому новый год мы будем встречать с оптимизмом. 
Пусть он подарит каждому ростовчанину здоровье и удачу, 
принесет в каждый дом спокойствие и достаток, станет для 
всех годом отрадных перемен!

C наступающим новым, 2023 годом!
З.В. Неярохина,  

председатель городской Думы —   
глава города Ростова-на-Дону



4

события года 2022

5

события года 2022

На сегодняшний день в МФЦ реализуются мероприя-
тия по созданию секторов пользовательского сопровожде-
ния, где заявители самостоятельно могут получить государ-
ственные услуги в электронном виде при консультационной 
поддержке специалистов МФЦ. Пользование сектором так-
же очень востребовано и действует в русле развития циф-
ровизации.

— В рамках поручения президента РФ для улучшения 
клиентского опыта получателей услуг правительство Рос-
сии утвердило концепцию, которая предполагает перевод 
большинства госуслуг в цифровой формат и предоставле-
ние их в режиме 24/7, — говорит Александр Новицкий о са-
мых ближайших перспективах. — Менее чем через два го-
да большинство госуслуг будет оказываться в непрерывном 
формате, без личного присутствия заявителя, в том числе — 
в МФЦ. При этом граждане смогут по-прежнему при необхо-
димости лично обращаться в госведомства. Этот процесс 
будет сконцентрирован в МФЦ, который станет единой точ-
кой обращения граждан и бизнеса к органам власти по всем 
услугам и сервисам.

Уже сегодня в рамках данной концепции реализованы 
сервисы по получению результата услуги в МФЦ, оформлен-
ной на портале госуслуг, и оцифровка документов личного 
хранения с последующей отправкой их в личный кабинет за-
явителя.

В середине 2022 года система многофунк
циональ ных центров (МФЦ) РостованаДону 
при взаимодействии с Росреестром перешла на 
безбумажный документооборот. Это позволяет 
оптимизировать процесс и сокращать сроки 
предоставления услуг. 

В текущем году в МФЦ появилась социально значимая 
услуга по предоставлению ежемесячной денежной выпла-
ты на ребенка в возрасте от восьми до семнадцати лет. Рас-
ширен перечень существующих муниципальных услуг: пере-
оформление удостоверения о захоронении, выдача справки 
о месте захоронения, приватизация муниципального жило-
го фонда, выдача спецразрешения на движение крупногаба-
ритного транспорта. 

В МФЦ созданы секторы пользовательского сопрово-
ждения, где заявители самостоятельно могут получить го-
сударственные услуги в электронном виде при консультаци-
онной поддержке специалистов МФЦ. Этот формат весьма 
востребован и отвечает тенденции цифровизации.

В июне 2022 года МФЦ перешли на безбумажный до-
кументооборот при взаимодействии с Росреестром, что  
оптимизирует процесс и сокращает сроки предоставления 
услуги.

С июля 2022 года во всех офисах МФЦ города в рам-
ках пилотного проекта Минцифры России реализуется сер-
вис по оформлению и подтверждению карты болельщика. 
Дополнительно размещен временный пункт на стадионе  
«Ростов Арена». В настоящее время оформлено и выдано 
более 24 тыс. карт болельщиков. 

Многофункциональные центры уверенно 
становятся единой точкой обращения 
граждан и бизнеса к органам власти

— Уже осенью в МФЦ организован прием заявле-
ний на предоставление единовременных выплат на об-
заведение имуществом и государственных жилищных 
сертификатов жителям Херсона и правобережной части 
Херсонской области, — говорит об оперативности реаги-
рования системы МФЦ на запросы заместитель главы  
администрации Ростова по организационно-правовым и 
кадровым вопросам Александр Новицкий.
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С февраля принимает активное 
участие в разработке оптимальных ло-
гистических маршрутов, необходимых 
для импорта и экспорта региональной 
продукции, организации грузовых и 
пассажирских перевозок, помогает в 
перевозке граждан ДНР, ЛНР и Украи-
ны на территорию Ростовской области, 
оказывает и другую помощь жителям 
Донбасса.

Так, вместе с депутатами фракции 
«Единая Россия» он передал около  
4 тонн гуманитарной помощи для 
граждан, прибывших из ДНР и ЛНР. 
Кроме этого Магомед Дарсигов отпра-
вил на Украину и в Донбасс гуманитар-
ный груз — 1 тыс. коробок с продук-
тами, — который предназначался для 
военных и силовиков, участвующих в 
спецоперации. И совместно с главой 
Республики Ингушетия Махмудом-Али  

Калиматовым доставили две фуры гу-
манитарной помощи для эвакуирован-
ных жителей Донбасса. 

Выполнение наказов избирате- 
лей — это то, что Магомед Дарсигов 
считает одним из важнейших направ-
лений в своей депутатской деятельно-
сти. Благодаря его стараниям ремон-
тируются дороги, тротуары, рекреаци-
онные помещения в образовательных 
учреждениях, благоустраиваются тер-
ритории, оказывается помощь обще-
ственным организациям. 

Не остается без внимания депутата 
и подрастающее поколение. Магомед 
Дарсигов выделил средства для при-
обретения спортивной одежды детям-
сиротам из Донбасса; к окончанию 
учебного года сделал подарок под-
ростку с ограниченными возможностя-
ми здоровья; помог многодетной се-

мье собрать детей в школу; вручил се-
мье шестилетнего Вениамина из ЛНР, 
находящегося на лечении в Областной 
детской клинической больнице, серти-
фикат на приобретение квадрокоптера, 
о котором мальчик так мечтал… 

Магомед Дарсигов вместе с кол-
легами подарили городу новый памят-
ник — танкисту Федору Крутикову, по-
гибшему в боях при обороне города 
от немецко-фашистских захватчиков  
20 ноября 1941 года. Был установлен 
не только памятник, но и благоустро-
ена прилегающую территория, а так-
же заасфальтирована дорога. Кроме 
этого, депутат оказал содействие в ре-
ставрации памятника Юрию Гагарину 
(улица Королева, 3) и благоустройстве 
территории вокруг него, оказал финан-
совую поддержку и принял участие в 
реализации идеи памятника курсан-
там легендарного Ростовского артил-
лерийского училища (РАУ), героиче-
ски проявившим себя в годы Великой  
Отечественной войны. Он был открыт 
в День ракетных войск и артиллерии 
на улице Ленина, где ранее располага-
лось артиллерийское училище. 

В рамках проекта партии «Еди-
ная Россия» «Здоровое будущее»  
Магомед Бесданович приобрел бо-
лее 40 кондиционеров для городской  
больницы № 6, полностью укомплек-
товав медицинское учреждение этими 
приборами.

По областному проекту «Инициа-
тивное бюджетирование» депутат вы-
ступил источником софинансирова-
ния (10% от суммы) проекта по благо-
устройству детской и спортивной пло-
щадок многоквартирного дома № 26 
по улице Добровольского.

— Для меня как депутата Рос тов-
ской-на-Дону городской Думы главная  
цель — повышение уровня жизни лю-
дей! Поэтому наказам избирателей — 
серьезное внимание, — отметил Маго-
мед Дарсигов.

Магомед Дарсигов:  
«Особое внимание — 
наказам избирателей»
Будучи председателем комиссии по транспортному обслуживанию 
населения и дорожной деятельности, заслуженный работник 
транспорта Российской Федерации, депутат РостовскойнаДону 
городской Думы Магомед Дарсигов (Ворошиловский одномандатный 
избирательный округ № 5) уделяет серьезное внимание развитию 
транспортной системы донской столицы. Однако в связи с началом 
спецоперациии на Украине круг его обязанностей существенно 
расширился. Магомед Бесданович стал координатором по транспорту 
в оперативном штабе Ростовской области. 

Магомед Бесданович помогает ростовчанам «серебряного возраста».  
Тут и выделение средств на ремонт отопления пенсионерке, и приведение в 
порядок подъезда, в котором проживает ветеран войны, и многое другое.

Стальной символ, изготовленный 
уральскими оружейных дел мастерами, 
донской делегации, в составе которой бы-
ли губернатор Василий Голубев и глава ад-
министрации Ростова Алексей Логвинен-
ко, вручила председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Мечи Победы были вручены 45 горо-
дам воинской славы из 29 регионов. Тор-
жественная передача клинков стала в  
77-ю годовщину Победы в Великой Отече-
ственной войне одним из знаковых собы-
тий года, которые символизируют вклад 
в победу фронтовых и тыловых регионов.

Почетное звание «Город воинской сла-
вы» присвоено Ростову-на-Дону Указом 
Президента России 5 мая 2008 года за му-
жество, стойкость и массовый героизм, 
проявленные его защитниками в борьбе 
за свободу и независимость страны в го-
ды Великой Отечественной войны. 

— Ростов-на-Дону — это не просто го-
род воинской славы, это город-защитник 
нашей Родины. Донская столица одной 

из первых приняла удар врага в 1941 го-
ду и внесла неоценимый вклад в дело Ве-
ликой Победы. Так, ростовская стратеги-
ческая наступательная операция стала од-
ним из первых успешных наступлений Крас-
ной армии в Великой Отечественной войне, 
которое, наряду с контрнаступлением под 
Москвой, привело к остановке гитлеров-
цев на советско-германском фронте зимой 
1941 года. События тех лет навсегда вписа-
ны в историю целой страны. Наш город вы-
стоял и продолжает стоять на страже без-
опасности нашего Отечества, а ростовчане 
продолжают дело своих великих дедов и 
прадедов — солдат Победы, отстаивая сво-
боду и независимость нашей Родины уже 
в наше время. От лица всех ростовчан вы-
ражаю слова глубокой признательности и 
благодарности за оказанные честь и дове-
рие хранить уникальный подарок — меч По-
беды. Уверяю, что он займет достойное ме-
сто среди реликвий Ростова-на-Дону, — ска-
зал глава администрации Ростова Алексей  
Логвиненко.

Ростову вручили меч Победы

Меч соответствует государственному стандарту клин-
кового оружия. Вес изделия — 4,5 кг, длина клинка — 1 м, 
а рукояти — 20 см. Клинок с одной стороны украшен рас-
тительным орнаментом и дарственной надписью. С дру-
гой высечена цитата Александра Невского: «Кто с мечом 
к нам придет, тот от меча и погибнет». На цельнометалли-
ческих ножнах искусно выгравированы портреты русских 
полководцев.

Впервые мечи Победы изготовили в городе Златоусте 
в 1945 году. Тогда Иосиф Сталин вручил наградное оружие 
главам государств антигитлеровской коалиции — Фран-
клину Рузвельту и Уинстону Черчиллю.

В преддверии Дня России в зале Славы Центрального музея 
Великой Отечественной войны на Поклонной горе в Москве 
донской столице был передан меч Победы. 
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— Ключевые направления депутат-
ской работы остались неизменными, — 
говорит Александр Пономарев. — Это 
участие в заседаниях городской Ду-
мы, прием граждан, контроль исполне-
ния наказов избирателей, взаимодей-
ствие с общественностью и поддерж-
ка социальных инициатив. В этом году 
возобновились очные приемы. Чаще 
всего люди задавали вопросы о рабо-
те жилищно-коммунального хозяйства, 
городского здравоохранения, возмож-
ностях участия в городской жизни, а 
также поддержке и развитии социаль-
ных инициатив и проектов. По возмож-
ности стараемся помочь каждому… 

По инициативе Александра Поно-
марева были организованы меропри-
ятия по оказанию адресной помощи 
представителям старшего поколения, 
депутат принимал активное участие в 

акции по сбору гуманитарной помощи 
для беженцев из Донбасса. На посто-
янной основе поддерживается сотруд-
ничество с общественными организа-
циями, волонтерами-медиками. 

— Отдельно хотелось бы отметить 
работу с молодежью, — подчеркнул 
Александр Пономарев. — Мы реали-
зовали серию информационных и пат-
риотических акций для школьников 
избирательного округа, профориента-
ционный проект для студентов меди-
цинских специальностей, провели се-
рию консультаций о здоровье и профи-
лактике заболеваний. Продолжилась и 
реализация проекта «К здоровью — с 
библиотекой»…

Одно из важных направлений ра-
боты депутата — выполнение нака-
зов избирателей. В этом году в рамках  
«Народной программы» заменили на-
польное покрытие в коридорах гимна-
зии № 34.

— Жизнь ставит перед нами новые 
задачи, — считает Александр Понома-
рев. — Мы это понимаем, продолжа-
ем работать и помогать тем, кто в этом 
нуждается. Убежден, что потенциал го-
родских сообществ и развитие диало-
га с общественностью играют важную 
роль и способствуют решению акту-
альных проблем. Всех с наступающим 
Новым годом, удачи и благополучия!

Александр Пономарев: «Городское сообщество  
вносит серьезный вклад в развитие донской столицы»
Александр Пономарев, депутат РостовскойнаДону городской 
Думы седьмого созыва, убежден, что только через системную 
работу и постоянный диалог возможно решать проблемы, которые 
волнуют людей. О том, что важного удалось сделать в уходящем 
году, Александр Владимирович рассказал корреспонденту «Ростова 
официального».

В год интенсивного строительства и реконструкции 
ростовских школ депутат РостовскойнаДону 
городской Думы Павел Кузьмин поддержал сферу 
образования своего Кировского района. Здесь,  
в десятом избирательном округе, он уже два года 
представляет интересы жителей. 

— В преддверии Нового года каждый загадывает желания. 
Помимо мира — нашего общего стремления, за которое все 
мы крепко держим кулаки, — в предстоящем году лично я за-
гадаю исполнение целого ряда социальных проектов. Тех, ко-
торые мы с командой активных жителей Кировского района 
запустили в уходящем 2022-м, — говорит о планах на наступа-
ющий год Павел Кузьмин.

При его поддержке в активную стадию реконструкции 
вошла знаменитая связью с императорской династией Ро-
мановых школа № 49. Депутат помог выполнить дизайн-
проект интерьера школы, посещает стройплощадку. Поддер-
жал инициативу учащихся провести поиск по сбору сведений 
о ростовчанках-зенитчицах, воевавших на разных фронтах в 
составе 16-го зенитно-артиллерийского полка. Работа прохо-
дит при поддержке партийного проекта «ЕР» «Историческая 
память» и ко Дню Победы должна быть завершена. Павел  
Кузьмин намерен помочь издать книгу по итогам и распро-
странить ее в школьных библиотеках.

В школе № 5 при активном участии депутата в рамках про-
екта «ЕР» «Особенное детство» тренируются футболисты из ко-
манды «Комета». Ребята с ментальными особенностями разви-
тия смогли занять третье место на специальной олимпиаде в Ка-
зани. Футбольная команда района «Журавли» при содействии  
Павла Кузьмина уверенно выигрывает областные турниры.

Поддерживает депутат городской Центр детского техниче-
ского творчества и идею создания здесь музея военных мини-
атюр. Руками юных ростовчан уже созданы сотни миниатюр 
военной техники и батальные картины. Павел Кузьмин наме-
рен участвовать в приобретении и монтаже выставочного обо-
рудования. 

Депутат объявил конкурс среди педагогов детских садов и 
школ, учредив премии в разных номинациях. Подведение ито-
гов состоится в мае 2023 года.

Десятки юных жителей Донбасса, севшие за парты школ 
Кировского района, в рамках акции «Собери ребенка в шко-
лу» партии «Единая Россия» и при личном участии Павла  
Кузьмина были подготовлены к школе. А потом еще и побыва-
ли в Ростовском зоопарке. Тоже благодаря депутату!

Павел Кузьмин: «Загадаю исполнение в новом году 
стартовавших проектов в Кировском районе»

В 2022 году не прекращались работа депутата 
Никиты Паремузова с ветеранами Великой 
Отечественной войны, участие в мероприятиях 
профильной комиссии, встречи с молодежью, 
проведение спортивномассовых мероприятий, 
донорских акций, а также мероприятий 
патриотического направления.

— В 2022 году центром внимания стала работа депутатов 
Ростовской-на-Дону городской Думы в условиях проведения 
специальной военной операции, а также помощь жителям 
освобожденных территорий, — особо подчеркивает депутат 
Ростовской-на-Дону городской Думы по Кировскому одноман-
датному избирательному округу № 11, председатель комиссии 
по делам молодежи, физической культуре, спорту и туризму 
Никита Паремузов. — С марта 2022 года лично принимал уча-
стие в формировании гуманитарных наборов, был включен в 
комиссию по мониторингу цен продуктов первой необходимо-
сти. Провел ряд встреч с медицинскими работниками.

Даже в нынешней напряженной обстановке работа с из-
бирателями — безусловный приоритет деятельности депутата 
Паремузова. В 2022 году проведено более двух десятков прие-
мов граждан, на них поступило более 35 обращений. 

— Я стараюсь выслушать жителей округа, ведь именно че-
рез них формируется понимание круга проблем, которые на-
до решать, — говорит о своих методах депутатской работы  
Никита Паремузов.

Также одним из основных направлений его деятельно-
сти стал контроль за исполнением народной программы пар-

тии «Единая Россия». По инициативе депутата проведен ряд 
мониторингов в избирательном округе. По приглашению ак-
тивистов «Молодой гвардии «Единой России» принял уча-
стие в мониторинге необходимости капитального ремонта 
общежития РГЭУ (РИНХ), находящегося по адресу: переулок  
Гвардейский, 6. 

— Доброй традицией остается участие в акции «Елка жела-
ний». И в эти новогодние праздники обязательно исполню чье-
то желание с этого волшебного дерева, — дает слово депутата 
Никита Паремузов. — Пусть новый, 2023 год воплотит в жизнь 
все наши добрые замыслы, станет временем новых побед и 
приятных открытий, годом добрых человеческих отношений!

В депутатской работе 2023 год станет  
временем новых побед

— Уходящий 2022 год был богат на 
события. Он оказался не самым про-
стым для нас всех. Но вместе с испы-
таниями принес и новый опыт, позво-
лил открыть новые горизонты, про-
явить себя.

Мы отметили несколько важнейших 
дат. Свое 85-летие отпраздновали Ро-
стовская область и наш родной Октябрь-
ский район донской столицы. Эти собы-
тия напоминают нам о великой истории 
нашей земли, малой родины.

При активной поддержке феде-
ральной и региональной власти, пар-
тии «Единая Россия» донская столи-
ца становится комфортнее для жизни. 
Вместе с тысячами ростовчан с удо-
вольствием благоустраиваю ее лично: 
в апреле принял участие в Дне древо-
насаждения в парке «Димитриевский», 
в октябре — в гимназии № 46, сквере 
по улице Вавилова и на улице Плато-
на Кляты в микрорайоне Суворовский.

Уходящий год стал не только вре-
менем достижений, он проверил на-
ши возможности, профессионализм, 
умение принимать взвешенные реше-
ния. В своей депутатской работе оста-

юсь верен принципам: главным счи-
таю исполнение наказов избирателей. 
Использую все ресурсы, чтобы помочь 
всем обратившимся ко мне. Бываю в 

образовательных учреждениях, трудо-
вых коллективах, общаюсь с ростовча-
нами. Вижу, на какой высоте находится 
патриотический настрой горожан. 

Серьезно отношусь к вопросам 
благоустройства родного района — 
одного из наиболее крупных и моло-
дых в донской столице. При моем не-
посредственном участии проведен 
ремонт асфальтового покрытия вну-
триквартальных дорог в микрорайоне  
50 лет Победы по улице Стрелковой, 
ремонт дороги общего пользования 
по проспекту Горшкова, улицам Га-
гринской и Дебальцевской. Восстанов-
лены пешеходные дорожки на улице  
Таганрогской.

Кроме того, при моем содействии 
закончен ремонт детской площадки 
на улице Таганрогской в микрорайо-
не Стройгородок. Оказал финансовую 
помощь в ремонте еще одной детской 
и спортивной площадки на этой же  
улице.

В планах на 2023 год немало важ-
ных и ответственных дел. Уверен, он 
будет годом поступательного развития 
нашего района, сохранения стабильно-
сти и согласия, и для решения предсто-
ящих задач у нас хватит опыта и сил, 
терпения и настойчивости.

Сделать Ростов лучше мы можем только вместе
Александр Фетисов, депутат РостовскойнаДону городской Думы  
по Октябрьскому избирательному округу № 17:

От всей души поздравляю жи-
телей Ростова-на-Дону с новым,  
2023 годом! Уверен, этот год прине-
сет здоровье, счастье и благополу-
чие в каждую семью! Всем вам ми-
ра, добра и процветания!
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Неравнодушие и активная жизненная позиция 
присущи Радживу Мирзалиеву. Именно поэтому  
в начале 2022 года однопартийцы сначала 
избрали его секретарем Ворошиловского местного 
отделения партии «Единая Россия», а затем  
и членом регионального политического совета 
партии «Единая Россия». 

Такое доверие коллег Раджив Рзаевич оправдывает своей каж-
додневной работой. В рамках партийного проекта «Особенное дет-
ство» Мирзалиев курирует сразу две секции адаптивного спорта, 
оплачивая работу тренерского состава, занимающегося с детьми 
с ОВЗ: по киберспорту в клубе Meta4pro Bootcamp и чир спорту в 
ДГТУ. IT-спорт помогает ребятам развивать мелкую моторику рук, 
мышление, концентрацию внимания, логику, а главное — он инте-
ресен им. Специальные упражнения, которым вот уже второй год 
учат на тренировках по чир спорту, дают возможность более двум 
десяткам детей с особыми образовательными потребностями на-
учиться владеть своим телом, координировать движения, а так-
же снимать психологическое напряжение. Тренеры уделяют время 
растяжке и гибкости, изучению новых акробатических элементов.

В рамках партийного проекта «Единая страна — доступная сре-
да», направленного на создание и развитие комфортной среды 
для маломобильных граждан России, Мирзалиев помог Ростов-
ской региональной общественной организации ФСК «Прометей», 
установив новые окна в выделенном для их деятельности поме-
щении. Профинансировал ремонт санузла местного отделения Об-
щества инвалидов, установку пандусов на всех лестницах для до-
ступа маломобильных граждан к бассейну «Волна».

Раджив Мирзалиев не равнодушен к спорту. Он является дав-
ним другом Ростовской федерации бокса и генеральным парт-
нером боксерской организации в лице группы компании «Траст 
групп». Еще одна его привязанность — автоспорт. Пришел он к ней 
через борьбу с ночными гонщиками, не дававшим покоя ростов-
чанам и создававшим опасные ситуации на дорогах в темное вре-
мя суток. И вот теперь Раджив Рзаевич поддерживает, в том чис-
ле и финансово, представителей автоспорта донской столицы.  
А в конце мая в Ростове-на-Дону состоялись соревнования по 
дрифту — так называемому фигурному катанию на асфальте. Это 
первые официальные соревнования по такому виду автоспорта в 
регионе. Пилоты приехали из Краснодара, Воронежа, Севастополя 
и, конечно, Ростова. Раджив Мирзалиев выступил спонсором со-
стязаний, учредив призовой фонд тройке финалистов.

Ситуация на Украине не могла не затронуть Раджива Мирза-
лиева как россиянина и патриота своей Родины. Возмутила его и 
новость о подготовке к демонтажу памятника императрице Ека-
терине II в Одессе. Поэтому секретарь Ворошиловского местно-
го отделения партии «Единая Россия» стал инициатором переноса 
монумента в Ростов-на-Дону. С историей и памятью о славных ее 
страницах у партийца особое отношение. Он принял участие в со-
финансировании и установке памятника курсантам и преподава-
телям легендарного Ростовского артиллерийского училища (РАУ), 
героически проявившим себя в годы Великой Отечественной во-
йны. Будучи членом Общественного совета РОО Русского геогра-
фического общества, куратором молодежного клуба РОО РГО Рад-
жив Рзаевич организовал акцию памяти «Мы помним, мы не за-
были». Маленькое кладбище на улице Баграмяна, где есть захоро-
нения участников Великой Отечественной войны, к сожалению, не 
ухожено, и многие памятники затерялись в зарослях. Мирзалиев с 
командой единомышленников провели субботник и навели поря-
док возле могил героев.

«Собери ребенка в школу» — это традиционная акция пар-
тии «Единая Россия», в рамках которой оказывается помощь  
малообеспеченным семьям в приобретении к 1 сентября канц-
товаров для детей. 

— Я решил помочь в этом деле семье Коваленко, где воспиты-
ваются пятеро детей. Приобрел все необходимые канцелярские 
принадлежности, рюкзаки, наборы для творчества и отвез детиш-
кам. На душе стало так тепло от их радости, — рассказывает Рад-
жив Мирзалиев.

В этом году акция распространилась на детей ДНР и ЛНР. Что-
бы маленькие гости Ростовской области встретили новый учеб-
ный год во всеоружии, единоросс привез канцелярские товары, 
тетрадки и ранцы, а также многочисленные и так нужные мелочи 
для детей Донбасса, находящихся в одном из пунктов временного 
размещения Ростова-на-Дону.

Раджив Мирзалиев старается помочь всем, кто к нему обра-
щается. Вместе с ГК «Траст Групп» приобрел средства личной гиги-
ены и предметы ухода для пациентов онкогематологического от-
деления Ростовской областной клинической детской больницы, 
все необходимое для установки театра в Доме ребенка № 4 горо-
да Ростова-на-Дону. Вместе с депутатом Ростовской-на-Дону го-
родской Думы Магомедом Дарсиговым принял участие в софи-
нансировании проекта по строительству детской площадки на 
улице Добровольского, 26. 

— В гимназии № 34 велись работы по замене напольного по-
крытия в коридорах: старое было демонтировано и установле-
но новое. Такие изменения учебное заведение получило благода-
ря участию в губернаторском проекте инициативного бюджети-
рования. Я с радостью оказал финансовую помощь для участия 
гимназии в этом проекте, тем более это — моя родная школа, где  
прошли мои прекрасные школьные годы! — где-то немного но-
стальгирует Раджив Мирзалиев.

Секретарь Ворошиловского местного отделения пар-
тии «Единая Россия» уже не первый год является од-
ним из главных спонсоров проведения районно-
го конкурса «Учитель года», выделяя сред-
ства для награждения победителей.

Неравнодушие творит большие дела

— Я очень рад тому, что жители донской столицы в ухо-
дящем году вновь продемонстрировали свою сплоченность, 
высокую гражданскую активность, неравнодушие к судь-
бам и бедам других, — искренне благодарит земляков Рад-
жив Мирзалиев. — От всей души желаю вам и вашим семьям 
исполнения самых заветных желаний, счастья, здоровья,  
благополучия, мира и процветания!

Города Ош и Ростов-на-Дону уже давно взаимодейству-
ют через представителей киргизской национальности, про-
живающих в донской столице. По итогам последней перепи-
си населения, их около 3 тысяч. В нашем городе с 2007 года 
действует Ростовская городская киргизская национально-
культурная автономия «Киргизия-Дон». Ежегодно ею про-
водятся культурно-массовые мероприятия и национальные 
праздники, такие как Новруз-байрам, Дни культуры киргиз-
ского народа, концерты народных артистов из Кыргызстана. 
В юбилей киргизского писателя Чингиза Айтматова прохо-
дят бесплатные показы кино, выставки и конференции, по-
священные великому прозаику.

В 2008 году были созданы народный ансамбль  
«Комуз», футбольная команда «Киргизия Дон» и команда 
КВН «Манас».

Тесные связи у автономии с МБОУ «СОШ № 105». Все со-
циально значимые мероприятия в школе проходят при под-
держке «Киргизия-Дон»; школьной библиотеке было переда-
но в дар более 50 книг художественной литературы.

Вице-мэр города Ош Жасур Азимов обрисовал пер-
спективы намечающегося сотрудничества.

— Я уже второй день в вашем городе и могу сказать од-
но: он — замечательный и просто красивый. Меня, как стро-
ителя, радует, что в Ростове сохранились старинные здания, 
бережно относятся к старинной архитектуре, сохранилась 
история. У вас хорошие, добрые люди, — отметил руководи-
тель киргиз ской делегации. — Мы уже имеем партнерские, 
побратимские отношения с тремя российскими городами: 
Санкт-Петербургом, Новосибирском и Ярославлем. Сейчас 
завязываются узы дружбы с Ростовом-на-Дону. Город Ош 
имеет трехтысячелетнюю историю. Однако сегодня мы во 
многом отстаем от вас. Но наши партнерские отношения  
позволят нам перенять у вас все самое хорошее и улучшить 
экономическую и социальную составляющую жизни нашего 
древнего киргизского города. Надеюсь, что у нас сложатся 
самые тесные отношения в образовательной сфере. И ваши 
педагоги будут приезжать к нам, а наши студенты — учиться 
в ростовских учебных заведениях.

— Уверен, подписание Протокола между Ростовом-на-
Дону и городом Ош о намерениях дружбы и сотрудниче-
ства положит начало совместной работе, направленной на 
поддержание добрососедства и конструктивного взаимо-
действия, — отметил глава администрации города Алексей  
Логвиненко.

Состоялось подписание Протокола  
о намерениях дружбы и сотрудничества  
между Ростовом-на-Дону и городом Ош
В рамках празднования Дня города во время встречи с официальной делегацией города Ош  
(Киргизская Республика) состоялась торжественная церемония подписания Протокола о намерениях 
дружбы и сотрудничества между городом РостовомнаДону Российской Федерации и городом Ош 
Киргизской Республики. Свои подписи под документом поставили председатель городской Думы —  
глава города РостованаДону Зинаида Неярохина и вицемэр города Ош Жасур Азимов.

Ош — древний го-
род, расположен-
ный в восточ-
ной части Фер-
ганской долины, 

у самой грани-
цы с Узбекистаном.  

Он — второй по численности насе-
ления город Киргизии после Бишке-
ка, крупнейший город юга страны, 
официально именуемый «южной 
столицей». И с кем, как не со сто-
лицей Дона, ему состоять в парт-
нерских отношениях? Так что впе-
реди — обмен делегациями, изуче-
ние перспектив. И принятие дого-
вора о сотрудничестве на заседа-
нии Ростовской-на-Дону городской 
Думы.
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ГО И ЧС
Для оперативного реагирования на чрезвычайные си-

туации и происшествия на территории города в составе 
управления по делам гражданской обороны и чрезвычай-
ным ситуациям Ростова-на-Дону функционирует поисково-
спасательная служба. В ее состав входят три поисково-
спасательных отряда, которые несут службу в круглосуточ-
ном режиме. 

— С начала 2022 года поисково-спасательными груп-
пами было проведено 2445 выездов, — рассказал Юрий 
Овчинников. — На природные пожары спасатели выезжа-
ли 59 раз, на бытовые пожары зафиксировано 134 выезда, 
на дорожно-транспортные происшествия с пострадавши-
ми — 51 выезд, для ликвидации последствий падения де-
ревьев — 287 выездов, для ликвидации последствий под-
топления территорий — 209 выездов. Для устранения угро-
зы падения аварийных конструкций спасатели выезжали  
69 раз, для помощи в транспортировке маломобильных лиц 
и открытии дверей — 617 раз. В ходе проведения аварийно-
спасательных работ спасены 300 человек, в том числе  
14 детей.

С начала года поисково-спасательная служба управле-
ния по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуа-
циям города Ростова-на-Дону активно участвует в оказании 
помощи гражданам, прибывшим из Донецкой и Луганской 
Народных Республик. Спасателями выполнено 76 выездов, 
оказана помощь в транзитной пересадке 2785 гражданам, в 
том числе 451 ребенку, а также в перемещении и размеще-
нии в транспорте 306 маломобильных граждан.

Международное сотрудничество
На динамику международных связей существенное вли-

яние, помимо политической ситуации, с 2020 года оказыва-
ет эпидемиологическая ситуация, связанная с распростра-
нением вируса COVID-19. В условиях ограничений мероприя-
тия по линии международного сотрудничества осуществля-
лись в дистанционном режиме. Все соглашения с породнен-
ными городами, подписанные в рамках договоров о побра-
тимстве, продолжают действовать.

Из основных событий уходящего года в сфере между-
народного межмуниципального сотрудничества можно от-
метить участие официальных делегаций зарубежных му-
ниципалитетов в мероприятиях, посвященных Дню города 
Ростова-на-Дону. С официальным визитом донскую столицу 
посетили зарубежные делегации породненного города Вик-
тория (Республика Сейшельские Острова), муниципалитета 
Муратпаша (Турецкая Республика), генерального консуль-
ства Турецкой Республики в городе Новороссийске, города 
Ош (Киргизская Республика), городов Минска, Гомеля (Ре-
спублика Беларусь), Сухума (Абхазия), а также творческая 
делегация Республики Индия. Гости успели не только позна-
комиться с донскими традициями, но и провести важные 
деловые встречи. 

В сентябре был подписан Протокол о намерениях друж-
бы и сотрудничества между Ростовом-на-Дону и городом 
Ош Киргизской Республики. Документ закрепляет намере-
ния городов развивать сотрудничество посредством коор-
динации на регулярной основе по дипломатическим кана-
лам, а также изучить возможность установления побратим-
ских связей.

В ноябре подписано соглашение о сотрудничестве с го-
родом Виктория (Республика Сейшельские Острова), кото-
рое станет основой для реализации обменов студентами и 
преподавателями ДГТУ для новых совместных исследова-
ний в области агропромышленного сектора, ветеринарии, 
психологии, педагогики, IT-технологий.

Обеспечение безопасности 
жизнедеятельности — один из важнейших 
факторов благополучия ростовчан
Администрация города РостовнаДону уделяет серьезное внимание вопросам развития в сфере 
международного межмуниципального сотрудничества, профилактики правонарушений и безопасности, 
гражданской обороны и чрезвычайных ситуаций. По всем трем направлениям деятельности за этот год 
удалось достичь хороших результатов. 

Профилактика  
правонарушений и безопасности

В 2022 году проведено четыре заседания антитеррори-
стической комиссии города, из которых одно было внепла-
новым, рассмотрено 19 вопросов.

— Обеспечение безопасности жизнедеятельности граж-
дан — один из важнейших факторов благополучия жителей 
города, — подчеркнул Юрий Овчинников. — Основные уси-
лия в этом вопросе направлены на подготовку объектов, за-
действованных в период проведения общероссийских и го-
родских мероприятий, реализацию программы «Профилак-
тика терроризма и экстремизма, гармонизация межнацио-
нальных отношений». Соответствующие структуры успеш-
но справляются с поставленными задачами и обеспечива-
ют покой горожан. Также постоянно проводится системное 
информирование граждан по противодействию терроризму.

Большая работа ведется по профилактике нарко-
мании и формированию здорового образа жизни. В об-

разовательных учреждениях города проведено бо-
лее 250 информационно-пропагандистских меропри-
ятий с охватом свыше 58 тыс. обучающихся. Админи-
страция города приняла участие в двух этапах всерос-
сийской антинаркотической акции «Сообщи, где торгу-
ют смертью!», рейдах по выявлению и ликвидации без-
рецептурной продажи наркосодержащих аптечных  
препаратов. 

Народная дружина Ростова-на-Дону на постоянной 
основе принимает участие в мероприятиях по охране об-
щественного порядка совместно с УМВД. В структуре на-
родной дружины сформирован сводный казачий отряд и 
три отряда студентов.

— В настоящее время народная дружина наше-
го города насчитывает 210 человек, — рассказал Юрий  
Овчинников. — Народные дружинники выходят на дежур-
ства по охране общественного порядка и оказывают со-
действие в задержании граждан, которые нарушают обще-
ственный порядок.

— Донская столица открыта для развития двусторон-
них связей. Ростов-на-Дону является побратимом 16 горо-
дов, — отмечает первый заместитель главы администра-
ции Юрий Овчинников. — Тесные партнерские связи вы-
строены с четырьмя зарубежными городами, установ-
лены отношения в рамках соглашений о сотрудничестве  
с шестью муниципальными образованиями Российской 
Федерации.
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Ближе к девяти часам первые парад-
ные коробки колонны полка уже сфор-
мированы. За порядок, безопасность, 
здоровье здесь отвечает молодежь. 

— Только на площади нас 50 че-
ловек: студенты колледжей, первых и 
вторых курсов ростовских вузов, — пе-
речисляет председатель городского 
Совета молодежи Георгий Леусенко. —  
А еще волонтеры Победы, спасатели, 
волонтеры-медики… Организовано все 

четко: все знают свои обязанности, 
зону ответственности.

— Сегодня пришли даже те, кто 
прежде не ходил этим маршем, — 
подтверждает координатор движе-
ния «Бессмертный полк» в Ростове-
на-Дону Андрей Кудряков. — Пат-
риотический подъем — как в мае 
45-го! Всё же соскучились мы по 
таким великим праздникам!

От Карла Маркса по Совет-
ской через Театральную площадь 
на Большую Садовую до Соколо-
ва прошел почти 100-тысячный 

ростовский Полк. По донской тради-
ции впереди колонны — эскорт мотоци-
клистов. Его организаторы — городское 
отделение Всероссийского мотоклу-
ба «Ночные волки». Участники — члены 
объединений мотоциклистов Ростова.

— Это дань памяти нашим дедам, 
всем, кто сражался за Родину, — уве-
рен президент «ГолдВинг клуб Рос-
сия» Владимир Орехов. — Мы участву-
ем в марше в Ростове с самого перво-
го раза — сегодня восьмой раз. Я — в 
честь моего деда Дмитрия Яковлевича 
Ткаченко. Был танкистом, прошел всю 
войну. Мои трое детей знают историю 
его жизни. Как иначе? С любви к роди-
телям, дедам, прадедам и начинается 
любовь к Родине.

— С каждым годом акция стано-
вится все масштабнее, — отметил гла-
ва администрации Ростова Алексей  
Логвиненко. — И ее значимость толь-
ко возрастает! Но память о Великом  

подвиге не ограничивается акция-
ми. Она живет в наших сердцах все-
гда и с годами становится только креп-
че. День Победы — праздник не одно-
го дня. И жители Ростова это доказы-
вают!

Колонна «Бессмертного полка» на 
донской земле 9 мая 2022 года объе-
динила беспрецедентное число зем-
ляков. В Ростове победным строем 
с порт ретами своих солдат прошли  
95 тысяч человек, в области — более 
200 тысяч дончан.

«Соскучились!» Это короткое, про-
стое, «домашнее» слово мы слыша-
ли от каждого, с кем общались в этот 
день — в День Победы. 

— Все соскучились по масштаб-
ным событиям, — анонсируя события 
праздника, еще накануне выразил об-
щее настроение глава администрации 
города Ростова Алексей Логвиненко.

С каким чувством возрождения ра-
довались параду на Театральной, тому, 
что ветераны — с нами на трибунах, на 
почетных местах! Молодежь растрога-
ла до слез композицией «Память». Со-
скучились по народным гуляньям, по-
строению и маршу «Бессмертного пол-
ка» — плечом к плечу. Да и по солдат-
ской каше из полевой кухни. С дым-
ком.

— Этот фирменный запах гречки с 
тушенкой ни с чем не сравнится, — го-
ворит, подробно раскрывая армейский 
рецепт, заместитель командира по ты-
лу 176-й бригады связи полковник 
Алексей Шугаев. — Руководством го-
рода командованию Южного военного 
округа поставлена задача: развернуть 
две точки для организации питания 
«Бессмертного полка». И вот с восьми 
утра мы здесь, чтобы до начала марша 
народ успел вкусить солдатской каши. 
Приобщиться все стремятся: люди со-
скучились по этому великому праздни-
ку в реальном формате. Тем более се-
годня, когда наше единство особенно 
важно — в эти непростые времена. По-
беда будет за нами!

Ранний подъем не смутил ростов-
чан. Площадь Карла Маркса, откуда 
традиционно начинает движение ко-
лонна «Бессмертного полка», стала 
заполняться горожанами уже с семи 
утра. В девятом часу ко всем пяти КПП 
выстроились длинные очереди. И лю-
ди все прибывали.

Идти победным строем  
в любые времена 

В РостовенаДону на Театральной площади прошел военный парад 
в честь 77й годовщины победы советского народа в Великой 
Отечественной войне и шествие «Бессмертного полка». 
В параде приняли участие воинские части города, в том числе личный 
состав мотострелкового, танкового и артиллерийского полков 150й 
мотострелковой дивизии, военнослужащие соединений специального 
назначения, связи и радиоэлектронной борьбы. 
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Ростов привлекает гостей
В настоящее время в городе 

Ростове-на-Дону функционирует 214 
гостиниц на 5763 номера, способных 
разместить 10 844 человека. 

В текущем году свои двери гостям 
открыли четырехзвездочный отель 
«Кортъярд в Ростове-на-Дону» рядом 
с парком «Левобережный», а также 
пятизвездочный отель «Гранд Ростов  
Хаятт Ридженси» в центре города. 

В целом в Ростове-на-Дону катего-
рию «пять звезд» имеют шесть гости-
ниц, «четыре звезды» — 30, «три звез-
ды» — 56, «две звезды» — 29 гостиниц. 

По данным ПАО «МТС», несмо-
тря на недействующий аэропорт Пла-
тов, за девять месяцев текущего го-
да город Ростов-на-Дону посетили  

более 1,5 млн путешественников, что 
на 8% больше, чем годом ранее.

В 2022 году, в новогодние празд-
ники с 1 по 14 января, впервые про-
шел ресторанный гастрономический 
фестиваль «Вареники с сюрпризами», 
во время которого это блюдо было 
представлено в специальном фести-
вальном меню ведущих ресторанов 
Ростова-на-Дону и Ростовской области 
в авторской интерпретации шефов, ма-
стеров кулинарного искусства.

В мае состоялся фестиваль «Дон-
ская селедка». В этом году он прохо-
дил в гастрономических заведениях 
Ростова-на-Дону и Ростовской области 
и завершился мероприятием на откры-
том воздухе в Кумженской роще 21 мая. 

17-18 сентября в парке «Левобе-
режный» прошел масштабный гастро-

номический фестиваль уличной еды. 
Там можно было попробовать улич-
ные блюда от гастропроектов Ростова-
на-Дону, Ростовской области и других 
регионов России: от дагестанских ле-
пешек чуду и карельских калиток до 
дальневосточных пян-се. В нем приня-
ли участие тысячи ростовчан и гостей 
города.

Помогают  
национальные проекты

На протяжении года отмечается 
положительная ситуация на город-
ском рынке труда. Уровень безрабо-
тицы за год снизился в два раза и со-
ставил 0,4%.

Среднемесячная начисленная за-
работная плата по полному кругу 
предприятий за девять месяцев 2022 
года увеличилась на 10% и составила 
48 156 рублей, по крупным и средним 
организациям рост составил 11%, и  
ее размер — 58 617 рублей. 

К реализации национального про-
екта «Производительность труда» 
привлечено 66 крупных и средних ро-
стовских предприятий.

Объем инвестиций в экономику 
города за 9 месяцев 2022 года достиг 
99 млрд рублей, что составляет 109% 
к соответствующему периоду прошло-
го года. За девять месяцев 2022 года 
реализованы шесть инвестиционных 

проектов на общую сумму 23,1 млрд 
рублей, создано 579 рабочих мест. 

В Перечень инвестиционных про-
ектов Ростова на сегодняшний день 

включен 51 инвестиционный проект 
на сумму 266 млрд рублей. Это бо-
лее 14,5 тыс. новых рабочих мест и  
600 млн налоговых поступлений.

Помимо антикризисных мер для развития малого биз-
неса сформирована система мероприятий. Она состоит из 
двух укрупненных направлений — развитие действующих 
компаний и помощь начинающим предпринимателям и са-
мозанятым. 

Для этого работает городская инфраструктура: Ростов-
ский фонд и муниципальный центр развития предпринима-
тельства «Новый Ростов».

За одиннадцать месяцев 2022 года всеми видами под-
держки центра «Новый Ростов» воспользовалось 3,6 тыс. 
человек. Подготовлены документы и создано 205 новых 
бизнесов (в 2021 году зарегистрировано 177 новых бизне-
сов) и зарегистрировано 232 самозанятых (в 2021 году — 
158 самозанятых).

Ростовским муниципальным фондом выдаются займы 
для бизнеса города Ростова-на-Дону. Портфель фонда состав-
ляет 197 млн рублей. В 2022 году выдано 65 займов на сум-
му 137,9 млн рублей (в 2021 — 54 займа на сумму 116,6 млн 
рублей). Самым востребованным продуктом сегодня являет-
ся «Антикризисный» — это займы по ставке от 5,5% до 7% го-
довых до 2 млн рублей на срок до двух лет. Продукт был вне-
дрен в текущем году и помогает предпринимателям в непро-
стой экономической ситуации не только сохранить, но и рас-
ширить бизнес. С марта 2022 года выдано 25 таких займов на 
сумму 38,2 млн рублей.

В инвестиционном портфеле  
Ростова — 51 проект
Это — более 14,5 тыс. новых рабочих мест и 600 млн налоговых поступлений
Несмотря на внешнее санкционное давление предприятия РостованаДону продолжают  
стабильную работу, что подтверждает рост ключевых экономических показателей.

Рост, несмотря на санкции
За десять месяцев текущего года валовой городской 

продукт вырос на 14% и достиг 496 млрд рублей, а индекс 
промышленного производства составил 104,2%, в том 
числе по обрабатывающим производствам — 105,4%.

Наибольший рост зафиксирован: 
  в производстве транспортных средств и оборудо-

вания — на 80%;
  в производстве электрического оборудования — на 

53%. В 2,3 раза выросло производство электрической ап-
паратуры;

  в производстве пищевых продуктов — на 25%. Вы-
росло производство масла растительного — на 53%, сыра 
и сырных продуктов — на 49%;

  в производстве резиновых и пластмассовых изде-
лий — на 22%. Увеличилось производство труб в 3,2 раза, 
бутылок из пластмассы — на 53%;

  в производстве кожи и изделий из кожи — на 19%. 
Увеличилось производство обуви на 18%.

Малый и средний бизнес — это значимая часть эко-
номики нашего города. В этом секторе трудится каждый 
второй работник города, или 226 тыс. человек.

По итогам 10 месяцев 2022 года рост количества 
субъектов малого предпринимательства составил 2%, 
или 1257, и в настоящее время их количество — 67 752.

При этом количество ИП увеличилось на 2121 едини-
цу и составило 42 999 предпринимателей.

Число зарегистрированных в качестве самозанятых 
ростовчан превысило 54 тыс. человек, что на 48% боль-
ше, чем в начале года (на 1 января 2022 года — 36 747 че-
ловек, на 1 октября — 54 238 человек).

За девять месяцев 2022 года оборот розничной тор-
говли в Ростове по всем каналам реализации сложился в 
объеме 481 млрд рублей, темп роста составил 114%. Доля 
города в общем объеме розничной торговли области со-
ставила 51%. Оборот общественного питания за тот же пе-
риод превысил 20 млрд рублей, темп роста составил 118%.

— Ростов одним из первых среди муниципалитетов 
утвердил и внедрил меры стабилизации экономики в усло-
виях внешних санкций. Так, предоставлена отсрочка по 
арендной плате и вдвое снижен ее размер, а также введен 
упрощенный порядок продления договоров аренды земель-
ных участков муниципальной собственности, расширены 
возможности кредитования по льготным ставкам, продле-
ны разрешения на работу розничным рынкам, на один год 
без проведения торгов продлены сроки действия догово-
ров и разрешений на установку и эксплуатацию рекламных 
конструкций на земельных участках, находящихся в муни-
ципальной собственности. Все это позволит бизнесу напра-
вить на свое развитие более 300 млн рублей сэкономленных 
средств. Более 10 тыс. предпринимателей и граждан смо-
гут воспользоваться введенными льготами и мерами под-
держки, — отметил исполняющий обязанности заместителя 
главы администрации Ростова по экономике Игорь Петров.
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Импортозамещающий проект по 
изготовлению радиоэлектронной про-
дукции под российским брендом «Беш-
тау» на территории Ростова реализует 
ГК «Бештау». Компания специализиру-
ется на разработке и производстве ра-
диоэлектронной продукции, в том чис-
ле и электронных плат. 

— Мы продолжаем создавать усло-
вия для запуска импортозамещающих 
производств, формировать возможно-
сти для перехода к промышленности 
нового технологического уклада, — от-
метил глава администрации города Ро-
стова Алексей Логвиненко. — В Росто-
ве уже успешно реализована первая 
очередь инвестпроекта по строитель-
ству завода, специализирующегося на  
радиоэлектронике. Налажен выпуск 
плат отечественного производства. 

На втором этапе инвестор планиру-
ет организовать производство полно-
го цикла в Ростове: плат, литий-ионных 
батарей — и сборку готового товара — 
ноутбуков «Бештау». Новое здание по 
производству ноутбуков будет распо-
ложено в Советском районе. 

— В процессе производства интер-
фейсных плат для клавиатур на пред-
приятии осуществляется высокотехно-
логичный процесс — корпусирование 
микросхем (установка полупровод-
никовых кристаллов в корпуса), что 
позволяет существенно снизить се-
бестоимость выпускаемой продукции  
на 10-15%, — рассказал технический 

директор ГК «Бештау» Олег Осипов. — 
Благодаря поддержке города и регио-
на планируется открытие уникально-
го для юга России производства ноут-
буков с максимальной локализацией. 
Иными словами, изготовление ноут-
буков в Ростове будет включать весь 
цикл производства, начиная от выпу-
ска литий-ионных батарей, заканчивая 
выпуском плат и деталей корпуса.

Прототип платы для ноутбука уже 
тестируют. 

— Продукция «Бештау» предназна-
чена как для государственных, так и 
для коммерческих учреждений, а так-
же для частных потребителей. Однако 
в ближайшие несколько лет на струк-
туру сбыта будет оказывать суще-
ственное влияние проводимая Прави-
тельством РФ политика импортозаме-
щения в сфере радиоэлектроники, ко-
торая превращает государство в клю-
чевого потребителя отечественных 
радио электронных решений. В связи с 
необходимостью обеспечения потреб-
ностей государства, компания плани-
рует в первую очередь направлять все 
свои усилия на разработку и создание 
радиоэлектронной продукции для госу-
дарственного сектора. Важной такти-
ческой задачей является внесение про-
дукции «Бештау» в реестр Минпром-
торга РФ, что подтвердит достаточный 
уровень локализации техники для це-
лей государственного использования. 
По мере решения всех указанных за-
дач продукция под брендом «Бештау» 
будет появляться и в других секторах 
IТ-рынка РФ, — заявил соучредитель  
ГК «Бештау» Владимир Кузнецов.

— Реализация инвестиционного 
проекта по строительству производ-
ства радиоэлектронной продукции — 
приоритетный проект, — отметил гене-
ральный директор НП «Агентство ин-
вестиционного развития Ростовской 
области» Игорь Бураков. — Город опе-
ративно подобрал земельный участок 
в ЗЖМ, полностью отвечающий тре-
бованиям инвестора, где будет созда-
но новое производство. Важно, что на 
ростовском предприятии нач нут про-
изводить конечный продукт мирового 
уровня.

За 24 года работы на строительном рынке 
компанией «Донстрой» возведено без малого  
100 жилых комплексов общей площадью около  
1 млн кв. м.

— Компания «Донстрой» — это команда профессионалов 
своего дела, авторитетная и надежная. Наше кредо — стро-
го соблюдать качество и сроки строительства, — говорит ге-
неральный директор строительной компании «Донстрой»  
Станислав Грибанов.

Жилой комплекс «Звездный» по улице Пацаева в Се-
верном жилом массиве; микрорайон Три Сквера — мало-
этажный район с низкой плотностью застройки и расширен-
ной инфраструктурой — в Железнодорожном районе; мно-
гоквартирный односекционный жилой дом со встроенно-
пристроенными помещениями и подземной автостоянкой 
по проспекту Чехова, 51, в историческом центре Ростова, — 
это лишь некоторые знаковые объекты, возведенные ком-
панией «Донстрой» за последние годы.

Миссия компании — не просто построить дом, а со здать 
домашний очаг для счастливой жизни. Специалисты «Дон-
строя» знают, как перевести количество квадратных ме-
тров в качество приятных открытий для потенциальных  
клиентов.

Сотрудничество с надежными, проверенными временем 
проектировщиками, высокопрофессиональный коллектив 
специалистов, работающий в компа-
нии с первых дней ее основания, спо-
собствуют тому, что сдаваемые объек-
ты внешне красивы и надежны, от-
вечают высоким и современ-
ным стандартам градостро-
ительства. Не было случая, 
чтобы компания не оправ-
дала доверия участников 
долевого строительства.  
И неслучайно, что будущие 
новоселы, при выборе жилья 
среди многочисленных предло-
жений на рынке, отдают предпо-
чтение именно продуктам «Донстроя». 

— Среди приоритетных 
направлений развития на-
шей компании — комплекс-
ная застройка микрорайо-
нов с жилыми домами, офис-
ными, торговыми и развле-
кательными центрами, — го-
ворит генеральный директор 

строительной компании 
«Донстрой» Станис-
лав Грибанов. — Наря-

ду с жилыми домами мы 
возводим объекты социаль-

ной сферы, причем качество стро-
ительства и соблюдение сроков их сдачи в 

эксплуатацию — главный приоритет, — отмечает Станис-
лав Грибанов.

Так, компания построила оригинальное здание тор-
гового центра на проспекте Космонавтов в Северном 
жилмассиве. 

В 2022 году завершила возведение здания поликли-
ники на бывшем Вертолетном поле в Западном жилмас-
сиве. 

Кроме того, были сданы несколько жилых комплек-
сов как в центральной части города, так и в спальных 
районах Ростова-на-Дону. 

В планах «Донстроя» — одной из крупных и востребо-
ванных строительных компаний Ростова-на-Дону и дон-
ского региона — освоение перспективных строительных 
площадок как в центральной части города, так и в спаль-
ных районах донской столицы, реализация масштабных 
строительных проектов, которые создают комфорт лю-
дям и делают город краше.

Компания «Донстрой»:  
авторитет, надежность, знак качества

Генеральный директор строительной компании «Дон-
строй» Станислав Грибанов:  «От имени дружного и спло-
ченного коллектива компании «Донстрой» поздравляю 
коллег-строителей и всех жителей Ростова-на-Дону с на-
ступающим 2023 годом! Пусть в ваших домах всегда бу-
дет тепло и уютно, в семьях — мир и согласие! Здоровья 
вам и благополучия!»

Реклама

Новое предприятие по производству 
материнских плат в Ростове — важный шаг 
на пути к импортозамещению

В РостовенаДону состоялся официальный запуск серийного произ
водства электронных плат для компьютерной техники. 
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Детские сады и школы — 
новым микрорайонам

В целях выполнения задач, постав-
ленных Президентом РФ и националь-
ными проектами, в городе ведется 
беспрецедентный объем социального 
строительства.

Только за последний год завер-
шены строительство и реконструкция 
трех школьных комплексов на 3594 
места: в микрорайоне Вересаево —  
на 1434 места, лицея № 20 имени  
В.П. Поляничко по улице Металлур-
гической, 100, — на 1080 мест, шко- 
лы № 32 имени «Молодой гвардии» по 
улице Фрунзе, 12, — на 1080 мест. Это 
крупные современные комплексы, ко-
торые имеют развитую инфраструкту-
ру, позволяющую реализовать эффек-
тивные технологии обучения.

В рамках национального проек-
та «Образование» в настоящее вре-
мя одновременно идет строительство 
пяти школ на 6426 мест. В микрорай-
оне ЮФУ — на 1650 мест. Строитель-
ство начато в 2021 году. Завершение 
работ по контракту запланировано на 
октябрь 2023 года. В 2022 году начато 
строительство трех школьных комп-
лексов на 4826 мест: на 1340 мест в 
районе Ростовского моря, заверше-
ние запланировано в октябре 2023 го-
да, на 1275 мест в шестом микрорай-
оне и на 1100 мест в пятом микрорай-
оне Левенцовского. Они будут готовы 
уже в следующем году.

В июне 2024 года планируется за-
вершить работы по контракту на воз-
ведение школы во втором микрорайо-
не Темерника на 1111 мест. 

В 2022 году за счет средств мест-
ного бюджета разработана проектная 
документация на строительство шко-
лы на 1200 мест во втором микрорайо-
не Суворовского, которая 07.11.2022 г. 
получила положительное заключение 
государственной экспертизы. За счет 
средств инвестора в микрорайоне в 

2024 году будет закончено возведение 
школы на 1600 мест.

— Кроме того, в текущем году за 
счет средств местного бюджета мы 
приступили к разработке проектной до-
кументации на строительство еще двух 
школ на 1420 мест, из них на 1120 мест 
на территории бывшего аэродрома  
ДОСААФ, по улице 26-я Линия будет 
размещена начальная школа на 300 
мест и детский сад на 160 мест, — рас-
сказывает Андрей Дикун о планах. 

Продолжается строительство шко-
лы на 1650 мест в границах улиц Зор-
ге, Мильчакова и Благодатной на тер-
ритории ЗЖМ, завершить строитель-
ство запланировано в 2023 году, а так-
же завершается строительство пяти 
детских дошкольных учреждений на  
785 мест.

Одновременно с возведением но-
вых объектов социальной инфраструк-
туры осуществляется капитальный ре-
монт существующих объектов обра-
зования. К началу нового учебного го-
да после капитального ремонта состо-
ялось открытие школы № 84 по адре-
су: улица Киргизская, 41. Продолжает-
ся капитальный ремонт школы № 44 
на Днепропетровской, 14. 

В рамках национального проекта  
«Демография» в городе Ростове-на-
Дону в 2022-23 гг. предусмотрено со-
здание шести организаций дошкольно-
го образования на 945 мест, в том чис-
ле пяти в текущем году на 880 мест и 
одного в 2023 году на 65 мест. Это дет-
ские сады на 140 мест в шестом микро-
районе Левенцовского и на 300 мест по 
улице Вересаева. Оба введены в экс-
плуатацию в нынешнем году.

До конца текущего года планирует-
ся завершить строительство еще трех 
детских садов на 440 мест: на 140 мест 
в шестом микрорайоне жилого райо-
на Левенцовского, на 190 мест в пер-
вом микрорайоне в районе Ростовско-
го моря, на 110 мест в 10-м микрорайо-
не ЗЖМ. В апреле 2023 года намечено 
завершение строительства детского 
сада на 65 мест по улице Ларина, 45б.

Реконструкция  
и стройка — на здоровье

Процессы глобального обновления 
коснулись и объектов здравоохране-
ния донской столицы. 

В 2022 году будут завершены рабо-
ты по капитальному ремонту поликли-
нического отделения городской боль-
ницы № 20 и реконструкции родиль-
ного отделения городской больни- 
цы № 7. На месте снесенного старого 
корпуса построено новое, современное 
высокотехнологичное восьмиэтажное  
здание.

Будет продолжен капитальный ре-
монт комплекса зданий городской 
больницы № 1 имени Н.А. Семашко, 
который планируется завершить в де-
кабре 2023 года. В планах — реализа-
ция нескольких масштабных проектов: 
новый восьмиэтажный хирургический 
корпус ЦГБ и поликлиника в Суворов-
ском на 900 посещений в смену. В на-
стоящее время ведется проектирова-
ние объектов.

Активно ведется работа по реали-
зации потенциала «старого аэропор-
та». Правительством Ростовской об-
ласти в июне текущего года приня-
то решение о развитии территории 
градостроительной емкостью около  
2,5 млн кв. м жилой и нежилой недви-
жимости. Микрорайон Левенцовский-2 
и земельный участок по улице Таган-
рогской располагают потенциалом по-
рядка 1,5 млн кв. м. 

Все эти перспективы предусмотре-
ны Генеральным планом города. В на-
стоящее время уже завершена разра-
ботка планировочной документации 
микрорайона Левенцовский-2 и ведет-
ся подготовка к разработке планиро-
вочной документации территории по 

улице Таганрогской. В ближайшем буду-
щем здесь появятся новые жилые рай-
оны, обеспеченные всеми элементами 
социально-культурного и коммунально-
бытового обслуживания населения.

В целях синхронизации жилищно-
го строительства и объектов социаль-
ной инфраструктуры администраци-
ей города Ростова-на-Дону совместно 
с застройщиками разрабатываются и 
утверждаются дорожные карты по раз-
витию жилых районов, проводится ра-
бота по созданию объектов социаль-
ной и инженерной инфраструктуры как 
за счет средств бюджета, так и за счет 
средств инвесторов.

Реализация всех вышеуказанных 
мероприятий способствует увеличе-

нию темпов жилищного строительства 
в городе Ростове-на-Дону.

В 2021 году на территории города 
введено рекордное количество квад-
ратных метров жилья: многоквар-
тирного — 1070,9 тыс. кв. м (71 дом),  
индивидуального — 366,8 тыс. кв. м  
(2537 домов). По информации Росста-
та, Ростов-на-Дону в 2021 году по пока-
зателю «Ввод в действие жилых домов 
за счет всех источников финансирова-
ния» среди 13 городов миллионников 
занял второе место, уступив только 
Екатеринбургу.

Строительная отрасль донской столицы —  
на этапе комплексного развития жилых микрорайонов, 
общественных пространств и социальной инфраструктуры
Сегодня жилье является ключевой точкой роста для российских территорий: при увеличении объемов его 
строительства развиваются транспортная и социальная инфраструктура, создаются новые общественные 
пространства, люди переезжают из ветхих и аварийных домов, квадратные метры становятся доступнее. 
Плановый показатель ввода жилья на 2022 год в донской столице установлен в объеме 1341 тыс. кв. м, 
при том что и 2021й был рекордным: на территории города введено жилья 1437,7 тыс. кв. м: прирост 
темпов строительства по сравнению с 2020 годом составил 10,7%.

— Донская столица застраивается современными жилыми комплексами, 
строятся новые школы, детские сады и поликлиники, появляются обновленные 
парки и скверы. Приоритетным направлением для города остается комплекс-
ное освоение новых перспективных территорий: жилых районов Левенцовско-
го, Суворовского, Платовского, ДОСААФ, Вересаево, в которых представлены 
все условия для комфортной и современной жизни, — объясняет заместитель 
главы администрации Ростова-на-Дону по строительству и архитектуре Андрей 
Дикун. — Кроме того, одним из ключевых направлений территориального раз-
вития является левобережная зона, где в текущем году стартовал масштаб-
ный инвестиционный проект жилой застройки с созданием современной ин-
фраструктуры, разбивкой парковых зон.
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На протяжении ряда лет админи-
страция города активно участвует в 
различных проектах, в том числе ин-
фраструктурных, в федеральных и об-
ластных программах, в мероприятиях, 
реализуемых в рамках национальных 
проектов. Это позволило в текущем го-
ду привлечь из вышестоящих бюдже-
тов порядка 14 млрд рублей на реше-
ние вопросов местного значения, на-
правленных на развитие города, созда-
ние комфортной городской среды. 

Благодаря этому начаты работы 
по рекультивации полигона твердых 
бытовых отходов, расположенного в 
Северо-Западной промзоне города. Ре-
ализуются масштабные проекты: ре-
конструкция дороги по улице Вавило-
ва, строительство канализационного 
коллектора № 62, строительство пяти 
школ и пяти детских садов. Выполне-
на установка, произведено оснащение 
и благоустройство модульного здания 
школы в микрорайоне Суворовском, 
начат капитальный ремонт пяти школ. 
На оснащение 24 больниц и поликли-
ник современным медицинским обо-

рудованием, которое дает новые воз-
можности для диагностики и восста-
новления здоровья ростовчан, направ-
лено 2,6 млрд рублей. 

— Безусловно, приоритетом бюд-
жетной политики является социаль-
ная сфера. Две трети расходов бюд-
жета социально ориентированы и 
направлены на улучшение жилищ-
ных условий ростовчан, образование, 
здравоохранение, культуру, физкуль-
туру и спорт, молодежную политику.  
В 2022 году социальные выплаты пре-
доставлены почти 400 тыс. получате-
лей. Это — ветераны, инвалиды, семьи 
с детьми и другие категории, — пере-
числяет Татьяна Асатрян. 

Все расходы осуществляются в 
рамках 21 муниципальной програм-
мы, на которые приходится более 95% 
всех бюджетных расходов. Общая сум-
ма расходов бюджета города в 2022 
году ожидается на уровне 56,1 млрд  
рублей. 

Проводимая городом взвешенная 
долговая политика позволяет на ка-
чественном уровне обеспечить муни-

ципалитет необходимыми кредитны-
ми ресурсами для решения вопросов 
социально-экономического развития, 
своевременно и в полном объеме ис-
полнять долговые обязательства, ми-
нимизировать расходы на обслужива-
ние муниципального долга.

За более чем полуторавековую 
свою историю финансовый орган 
Ростова-на-Дону неоднократно пре-
образовывался, менялись его функ-
ции, но главная цель оставалась не-
изменной — внедрение эффектив-
ных механизмов бюджетного плани-
рования и управление муниципаль-
ными финансами. Достижения горо-
да в управлении муниципальными фи-
нансами неоднократно отмечены раз-
личными наградами. В 2022 году му-
ниципалитет стал победителем регио-
нального конкурса «Лучший бюджет 
для граждан», за активное участие 
в XV Всероссийском конкурсе «Луч-
шее муниципальное образование Рос-
сии в сфере управления обществен-
ными финансами» отмечен почетной  
грамотой.

В рамках программы празднования 220летия 
с момента основания Минфина России по 
всей стране проводятся уроки по финансовой 
грамотности для школьников.

Ростов-на-Дону присоединился к всероссийской акции. 
Урок по финансовой грамотности с учащимися четверто-
го класса МАОУ «Школа № 39» провела заместитель гла-
вы администрации города — начальник Муниципального 
казначейства города Ростова-на-Дону Татьяна Асатрян. 
Урок по теме «Что значит быть финансово грамотным?» 
прошел в игровой форме. Обсуждение темы вызвало жи-
вой интерес. Школьники с удовольствием выполняли за-
дания, активно разбирали разные жизненные ситуации, в 

которых человек или семья ведут себя финансово грамот-
но или финансово неграмотно. Преодолев все этапы пу-
тешествия по теме урока, ребята значительно расширили 
свой кругозор и узнали основные принципы грамотного 
финансового поведения.

— Необходимость внедрения уроков финансовой гра-
мотности в школах обусловлена тем, что современные 
дети достаточно активно самостоятельно покупают то-
вары, пользуются пластиковыми картами и мобильными 
приложениями, то есть, они с раннего возраста опериру-
ют денежными знаками и являются активными участни-
ками торгово-финансовых взаимоотношений, а это требует 
от них определенного уровня финансовой грамотности, — 
считает Татьяна Асатрян.

Школьникам Ростова рассказали о важности финансовой грамотности

2022 год — юбилейный для финансовой системы 
Российской Федерации, которой исполнилось  
220 лет. Об истории финансов города Ростована
Дону можно говорить начиная со второй половины 
XIX века. Финансовая система является важнейшей 
частью управления городом. Ситуация 2022 года 
по исполнению бюджета города РостованаДону 
остается стабильной. Такое положение удается 
сохранять, даже несмотря на то, что бюджеты 
регионов и муниципалитетов исполняются 
в условиях все нарастающего внешнего 
санкционного давления.

Устойчивый бюджет — основа стабильного 
поступательного развития города

— Ожидаемый объем доходов бюджета в 2022 го-
ду составит 53,4 млрд рублей, с ростом на 8,2 млрд руб-
лей. Рост произошел за счет налоговых и неналоговых 
поступлений — на 1,5 млрд рублей, субвенций на пере-
данные государственные полномочия — 1,0 млрд рублей, 
субсидий и иных межбюджетных трансфертов — на  
5,7 млрд рублей, — поясняет заместитель главы адми-
нистрации Ростова-на-Дону — начальник Муниципаль-
ного казначейства города Татьяна Асатрян. — Объем 
налоговых и неналоговых доходов составляет порядка  
20 млрд рублей. Бюджетоформирующими являются на-
лог на доходы физических лиц, налоги на имущество и 
налоги на совокупный доход. Их доля в составе налого-
вых и неналоговых доходов в 2022 году — 53,8%, 24,5% и 
11,8% соответственно. 
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— Наша идеология — система 4 «П», 
обеспечивающая персонализацию, пре-
дикцию, превентивность и партисипа-
тивность, в центре которой находит-
ся индивидуальный подход к каждо-
му пациенту, — рассказывает главный 
врач ГАУ РО «ОКДЦ» Дмитрий Бурцев. —  
У нас все подчиняется интересам паци-
ентов. На их благо трудится штат высоко-
квалифицированных специалистов, в ар-
сенале которых находятся современное 
оборудование, а также передовые техно-
логии диагностики и лечения.

Уникальная визитная карточка цент-
ра — завершенность диагностического 
процесса. На базе консультативного от-
дела развиваются 17 специализирован-
ных направлений. Организация работы 
всех служб позволяет обеспечить един-
ственную в области технологию закон-
ченного диагностического цикла. В ко-
роткие сроки в соответствии с совре-
менными требованиями пациент полу-
чает достоверный клинический диагноз.

— С мая нынешнего года центр пере-
шел на 7-дневную рабочую неделю. Те-

перь наши двери для пациентов откры-
ты ежедневно с 08.00 до 20.00 часов. 
Сейчас, помимо традиционного спосо-
ба записи на прием, можно записать-
ся через сайт или с помощью чат-бота  
«Хочу к врачу ОКДЦ» в «Телеграм», — 
описывает доступность медицинской 
помощи центра Дмитрий Бурцев.

Отдельным поводом для гор-
дости здесь считают клинико-

диагностический лабораторный 
комплекс — полностью автома-

тизированный, с высококвалифициро-
ванным персоналом и передовым обору-
дованием. Часть исследований абсолют-
но эксклюзивна для нашего региона.

— Ежегодно нами выполняется поряд-
ка 8 млн лабораторных тестов. Вы може-
те себе представить, что каждый десятый 
анализ в регионе делается на базе ОКДЦ? 
Сейчас мы являемся централизованной 
лабораторией области, — с гордостью за 
учреждение говорит его главный врач. 

ОКДЦ на Пушкинской: курс на индивидуальный 
подход к лечению пациентов
Областной консультативно-диагностический центр — крупное лечебно-диагности-
ческое учреждение юга России, оснащенное передовым оборудованием экспертно-
го класса. Ежегодно в ОКДЦ обращается более 400 тыс. пациентов как из Ростов-
ской области, так и из ближайших регионов.

Дмитрий Бурцев, 
 главный врач ГАУ РО «ОКДЦ» 

Детская городская больница № 1: дорогою развития
Уходящий год коллективу детской городской 
больницы № 1 РостованаДону запомнится целым 
рядом важных событий. 

ЛПУ вошло в число лауреатов национального конкурса 
«Лучшие учреждения здравоохранения РФ — 2022». Так на фе-
деральном уровне отмечены амбициозные проекты, реализо-
ванные больницей даже в непростой период пандемии. Впро-
чем, на достигнутом здесь останавливаться не привыкли. Ны-
нешней осенью в больнице открыли новое направление, при-
званное восстанавливать жизненно важные функции детско-
го организма.

— На базе инфекционного стационара на 100 коек зара-
ботало реанимационное отделение, — рассказывает главный 
врач больницы Жанна Мушегян. — Палаты интенсивной тера-
пии оборудованы аппаратами ИВЛ, электроотсосами, монито-
рами пациента и прочим необходимым оборудованием. 

Специально к запуску дет-
ской реанимации проведен ка-
питальный ремонт электросетей, 
которые включают одну основ-
ную и две запасные линии. Уста-
новлен генератор — для авто-
номного электроснабжения си-
стем жизнеобеспечения.

Штат нового отделения то-
же отвечает всем требованиям, 
а для реанимации они жесткие: 
пять ставок врачей, три — медсе-
стер палатных и пять — реанима-
ционных. 

— Реанимация в такой большой детской больнице — неза-
менимая служба, — объясняет главный врач. — При тяжелых 
формах инфекционных заболеваний — сепсисе, пневмонии, 
бронхообструкции и др. — необходима экстренная помощь. 
Маленькие пациенты теперь могут получать ее у нас немед-
ленно. Насколько это важно для сохранения жизни детей, мы 
убедились уже в первый месяц работы: есть очень тяжелые 
пациенты — пневмония, респираторная и вирусная инфекции, 
бронхолегочная дисплазия.

Следующим этапом, который серьезно улучшит доступ-
ность медицинской помощи в детской городской больни- 
це № 1, руководство учреждения считает установку компью-
терного томографа. Развитие собственной диагностической 
базы позволяет сделать обследование и лечение нового по-
коления ростовчан не только оперативными, но и высоко- 
технологичными.

— Велокультура в нашем городе ди-
намично набирает обороты. И на сего-
дня около 98% автомобилистов и про-
хожих уже с понимаем относятся к ве-
лодвижению, воспринимают велосипе-
дистов как реальных участников до-
рожного движения: не паркуют на ве-
лозонах личный транспорт и не пре-
граждают велосипедистам путь, — от-
метил Алексей Логвиненко. 

Велодорожка от Театрального про-
спекта до Ворошиловского идет по пе-
шеходной зоне, а от Ворошиловского 
проспекта до переулка Доломановско-
го — по полотну проезжей части. Для 
комфортного и безопасного движения 
велосипедистов в донской столице 
создаются все необходимые условия, 
а в новых микрорайонах транспортная 
инфраструктура проектируется уже с 
учетом велодорожек. 

— Сегодня важно развивать вело-
культуру во всех районах донской сто-
лицы. Я считаю, что Ростов способен 
стать городом, где большинство лю-

дей используют велосипед как сред-
ство передвижения. Считаю, важно 
относиться к велодвижению не толь-
ко как к сезонному развлечению, ведь 
велосипед — это транспорт, который 
для многих жителей города являет-
ся кругло годичным, — подчеркнул экс-
перт в области развития велосипедно-
го движения, организатор ростовского 
велопарада Дмитрий Гусев.  

Велолюбителей становится все 
больше, и перед администрацией го-

рода стоит задача — развивать инфра-
структуру в этом направлении. На се-
годняшний день власти города выстра-
ивают грамотные подходы для даль-
нейшего развития велодвижения.

— В перспективе в городе долж-
но появиться более 25 км велодоро-
жек. Выполнять планируемые рабо-
ты будем поэтапно. В этом году про-
рабатываем возможность организа-
ции велодорожки по улице Берего-
вой на участке от проспекта Сивер-
са до проспекта Богатяновский Спуск. 
В массовом спорте важна доступ-
ность!  Для дальнейшего развития ве-
лодвижения в Ростове-на-Дону стара-
емся выстраивать грамотные подхо-
ды, — обрисовал перспективы Алексей  
Логвиненко. 

Глава администрации РостованаДону Алексей  
Логвиненко лично проверил, как на велосипедистов 
реагируют водители и пешеходы. Он проехал по ули
це Пушкинской, между проспектом Театральным и 
переулком Доломановским, где в прошлом году была 
оборудована велосипедная дорожка, протяженность 
которой составляет 2,5 км. 

Алексей Логвиненко протестировал 
велосипедную дорожку на Пушкинской

Реклама. Лицензия № Л041-00110-61/00589248 от 07.12.2021.

Реклама. Лицензия № ЛО-61-01-006987 от 22.02.2019. 
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Модернизация 
здравоохранения

В 2022 году в городе активны-
ми темпами проходит обновление 
материально-технической базы и ре-
ализуется региональный проект «Мо-
дернизация первичного звена здра-
воохранения Ростовской области».  
В 2022 году на его реализацию направ-
лено 675,3 млн рублей за счет средств 
федерального бюджета, в том числе:

— на приобретение оборудования — 
381,1 млн рублей;

— на капитальный ремонт —  
294,2 млн рублей (ГБ №№ 1, 6;  
ГП №№ 1, 16).

С 20 медицинскими организация-
ми города Ростова-на-Дону заключе-
ны контракты на поставку 594 единиц 
медицинского оборудования на сумму 
380,3 млн рублей. 

Поставлено и введено в эксплуа-
тацию 583 единицы оборудования на 
сумму 332,0 млн рублей, в том числе:

— 14 единиц аппаратов УЗИ  
(ГБ №№ 7, 20; ДГБ № 1; ГП №№ 4, 5, 7, 
14; ДГП №№ 8, 17; ЖД); 

— два флюорографических аппара-
та (ГБ № 20; ГП № 4); 

— два маммографа (ГБ №№ 7, 20; 
ГП № 12); 

— два рентгенаппарата (ГБ № 20, 
ГП № 4); 

— эндоскопическое, стерилизаци-
онное оборудование, бактерицидные 
камеры, электрокоагуляторы, операци-
онные столы, дефибрилляторы, мони-
торы пациента для дневных стациона-
ров, облучатели, аппараты для иссле-
дования функций внешнего дыхания, 
колоноскопы, системы УЗИ для физио-
терапии, авторефрактометры, аппара-
ты для УВЧ-терапии и гальванизации, 
комплекты реабилитационного обору-
дования для зала лечебной физкульту-
ры, механические тренажеры, беговые 
дорожки, велотренажеры и др.

— Новая аппаратура позволит вне-
дрить современные методы диагно-
стики и лечения, профилактики раз-
личных заболеваний, принять большее 
количество пациентов, сделать более 
комфортным проведение диспансери-
заций, повысит точность, своевремен-
ность и качество медицинской диагно-
стики, оказываемой пациентам поли-
клиник, — рассказывает заместитель 
главы администрации города по соци-
альным вопросам.

Обязательства  
будут выполнены

— Учитывая, что система здраво-
охранения в городе Ростове-на-Дону 
является трехуровневой и достойно 
показала себя даже в сложный пери-
од пандемии коронавирусной инфек-
ции, переход в областное подчине-
ние не скажется на наших жителях, —  
констатирует Елена Кожухова.

Администрация города со своей 
стороны продолжит все начатые стро-
ительные работы и выполнит все обя-
зательства, в том числе возведение 
восьмиэтажного хирургического кор-
пуса на территории ЦГБ. 

Вопросы организации оказания ка-
чественной и доступной медицинской 
помощи населению города находятся 
на постоянном контроле.

Качественная работа  
в период пандемии

Так, в 2021 году на базе детской го-
родской больницы № 1 открылся го-
родской Центр детской стоматологии. 
Здесь юные пациенты получают по-
мощь под наркозом.

Летом прошлого года открылась 
новая современная детская поликли-
ника Железнодорожного района, в 
структуре которой помимо педиатри-
ческих участков создано единое ди-
агностическое подразделение, вклю-
чающее кабинеты фиброэндоскопии, 
ультразвуковой и функциональной ди-
агностики, клинико-диагностическую 
лабораторию, рентгенкабинет, центр 
амбулаторной помощи.

В поликлинике № 16 и поликлини-
ческих отделениях больниц №№ 6 и 7 
были установлены и введены в рабо-
ту новые компьютерные томографы, в 
городских больницах №№ 6 и 20 — ап-
параты магнитно-резонансной томо-
графии.

В первом квартале 2022 года за-
вершен капитальный ремонт в детской 
городской поликлинике № 45. В ней об-
новлено оборудование, мебель, оргтех-
ника.

Ведется реконструкция родильно-
го отделения муниципального бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
горбольницы № 7. В настоящее время 

идут отделочные работы и устранение 
выявленных дефектов.

Завершены работы по обустрой-
ству модульного здания под размеще-
ние поликлиники № 42 на 200 посеще-
ний в смену в 3-м микрорайоне жило-
го района Левенцовский. Изготовле-
на проектно-сметная документация 
на благоустройство территории, про-
водятся работы по технологическому 
присоединению к наружным коммуни-
кациям. Ориентировочный срок ввода 
модульного здания в эксплуатацию — 
второй квартал 2023 года.

Практически завершен ремонт по-
ликлинического отделения городской 
больницы № 20. В настоящее время 
идут работы по благоустройству при-
легающей территории и устранению 
выявленных дефектов. В поликлини-
ке обновлено медицинское оборудо-
вание, включая маммограф, флюоро-
граф, закуплены цифровые рентгено-
диагностические аппараты, современ-

ная аппаратура ультразвуковой диа-
гностики, суточного мониторирования 
ЭКГ и артериального давления, эндо-
скопической диагностики.

Укомплектованы новым современ-
ным оборудованием отделения лечеб-
ной физкультуры и физиотерапии. По ре-
зультатам капитального ремонта поли-
клиника будет работать с использова-
нием бережливых технологий, направ-
ленных на улучшение доступности и ка-
чества оказания первичной медико-
санитарной помощи населению.

Также в 2022 году за счет средств 
бюджета Ростова для горбольни- 
цы № 20 приобретен современный опе-
рационный микроскоп стоимостью  
21 млн рублей. Он уже введен в экс-
плуатацию. С его помощью можно про-
водить уникальные микрохирургиче-
ские операции на нервах, связках и со-
судах диаметром менее 1 мм, приши-
вать травматически ампутированные 
конечности и комплексы тканей.

Получение ростовчанами качественной 
и доступной медицинской помощи — 
задача муниципалитета
В 2023 году городские учреждения здравоохранения переходят в областное подчинение. Несмотря 
на это все начатые проекты управления здравоохранения РостованаДону останутся на контроле 
администрации города. Среди них, например, капитальный ремонт объекта культурного наследия — 
комплекса зданий больницы ЦГБ имени Н.А. Семашко, доплаты к стипендиям студентов, а также  
расходы по транспортировке пациентов с хронической почечной недостаточностью.

— Более двух лет система здравоохранения города находилась в режи-
ме повышенной готовности, трансформируясь под новые вызовы, — отмеча-
ет заместитель главы администрации города по социальным вопросам Елена  
Кожухова. — Была переформатирована работа всех поликлиник. Стационары 
были перепрофилированы в ковидные и провизорные госпитали. Последние 
два года мы работали в нестандартных условиях концентрации всех усилий по 
борьбе с пандемией COVID-19. Но, несмотря на сложности, работа над улучше-
нием качества медицины города была непрерывной.
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ГБСМП Ростова-на-Дону —  
одно из лучших учреждений  
системы здравоохранения страны

— Коллектив БСМП вполне заслу-
женно может гордиться тем, что по-
пал в число лучших учреждений систе-
мы здравоохранения страны, — считает 
главный врач БСМП Александр Понома-
рев. — Наша больница — одна из круп-
нейших в Ростовской области. В учреж-
дении есть все необходимое для оказа-
ния экстренной качественной и доступ-
ной медицинской помощи не только ро-
стовчанам, но и жителям районов дон-
ского региона. В штате больницы — бо-
лее 3 тыс. человек. Это команда высо-
коклассных профессионалов, владею-
щих передовыми методиками в мало-
инвазивной хирургии, экстренной хирур-
гии, диагностике, оказании скорой ме-
дицинской помощи. Есть у нас и врачеб-
ные династии, представители которых 
передают из поколения в поколение не 
только знания и опыт, но и трепетное от-
ношение к профессии медика…

В состав больницы входит 30 отде-
лений, включая реанимации и диагно-
стические кабинеты, операционный 
блок, служба скорой медицинской по-
мощи с 10 подстанциями, оперативным 
отделом, принимающим круглосуточно 
вызовы от пациентов. 

Будущее медицины — за высоки-
ми технологиями. Доказательство то-
му — открытие на базе БСМП в 2020 го-
ду городского сосудистого центра. Новая 
структура оснащена современным меди-
цинским оборудованием: аппаратами КТ, 
ангиографами, УЗИ-аппаратами эксперт-
ного класса, что позволяет эффективно 
проводить малоинвазивные операции 
при инсультах и инфарктах, на сосудах 

нижних конечностей, поставить на поток 
такую высокотехнологичную операцию, 
как эмболизация артерий при миомах 
матки и других заболеваниях. На данный 
момент в год в центре проводится около 
2 тыс. операций, и существующие мощ-
ности позволяют увеличить их количе-
ство уже в следующем году.

— На базе городской больницы ско-
рой медицинской помощи работает 
и единственный в регионе областной 
центр травмы глаза, — рассказал Алек-
сандр Пономарев. — В распоряжении у 
центра — микрохирургический инстру-
ментарий и офтальмологическое опера-
ционное оборудование: лазерные уста-
новки, хирургический микроскоп, с по-
мощью которых специалисты выполня-
ют широкий спектр офтальмологических 
хирургических вмешательств. Новинка 
центра — офтальмологический хирурги-
ческий аппарат со встроенным эндола-
зером, позволяющий на высоком уровне 

проводить обширные сочетанные опера-
ции при травмах глаза различных пато-
логий, например при отслойке сетчатки, 
диабетической ретинопатии и т. д. Важ-
ный нюанс — одновременно можно про-
водить и эндолазеркоагуляцию, что по-
зволяет сократить травматичность, уско-
ряет процесс выздоровления и реабили-
тации пациента…

В 2022 году, когда в Ростовскую об-
ласть стали прибывать жители Донбас-
са, сотрудники выездных бригад ско-
рой медицинской помощи больницы де-
журили в пунктах временного размеще-
ния для этих людей. Хирурги стациона-
ра оказывали медицинскую помощь, в 
том числе и с использованием высо-
ких технологий, эвакуированным жи-
телям Луганска, Донецка и Мариуполя, 
получившим осколочные и огнестрель-
ные ранения, травмы, а также тем па-
циентам, которые перенесли инфаркты  
и инсульты.

Муниципальное бюджетное учреждение здравоохранения 
«Городская больница скорой медицинской помощи РостованаДону» 
стала лауреатом национального конкурса «Лучшие учреждения 
здравоохранения Российской Федерации — 2022», который ежегодно 
проводит Научноисследовательский институт социальной статистики. 

— Хочу выразить благодарность 
администрации города Ростова-
на-Дону, — отметил Александр  
Пономарев. — Алексей Валентино-
вич Логвиненко — частый гость в на-
шей больнице. И всегда готов под-
держать медицинское учрежде-
ние. В частности, за счет городско-
го бюджета был полностью заменен 
коечный фонд, приобретены офтальмологический хирургический аппарат со 
встроенным эндолазером, новое ультразвуковое оборудование, машины ско-
рой помощи. Наше сотрудничество с местной властью — яркий пример кон-
структивного диалога, который в конечном итоге способствует улучшению ка-
чества оказания экстренной медицинской помощи в Ростове-на-Дону...

Современное оборудование — больше возможностей

Свыше 63 тыс. жителей Ворошилов-
ского района Ростова-на-Дону обслужи-
вает городская поликлиника № 5. Еже-
дневно это многопрофильное лечебно-
профилактическое учреждение посеща-
ют 760 человек, в том числе 150 детей. 

В нескольких помещениях поликли-
ники работают два терапевтических и 
два педиатрических отделения, жен-
ская консультация, дневной стацио-
нар, физио терапевтическое отделение, 
клинико-диагностическая лаборатория, 
отделение функциональной диагностики. 

В медучреждении трудятся 292 сотрудни-
ка, в том числе 95 врачей. На 100% уком-
плектован штат терапевтов.

— Наша главная задача — предостав-
ление качественных медицинских услуг, 
внедрение современных методов диа-
гностики и лечебно-профилактической 
работы с населением, — говорит глав-
ный врач МБУЗ «Городская поликли-
ника № 5 г. Ростова-на-Дону» Евгения  
Приз. — Поэтому особое внимание уделя-
ется совершенствованию материально-
технической базы медучреждения. Толь-
ко за последние два года закуплено за 
бюджетные средства оборудования бо-
лее чем на 23 млн рублей.

Так, для женской консультации при-
обретены современные приборы, вклю-
чая аппарат УЗИ экспертного класса, но-
вым оборудованием оснащены отделе-
ние функциональной диагностики, ка-
бинет врача-офтальмолога, рентген-
кабинет и ряд других.

Одна из приоритетных задач — со-
здание комфортных условий для па-
циентов и сотрудников поликлиники.  

С этой целью проводится комплекс ре-
монтных работ. Выполнен текущий ре-
монт зданий на сумму 101,5 тыс. рублей. 
За счет бюджетных средств разработа-
на проектно-сметная документация на 
капитальный ремонт основного здания 
по улице Ленина, 223, и на 2023 год за-
планировано проведение этих работ на 
сумму 84 млн рублей. 

— Наш коллектив и дальше будет де-
лать все возможное, чтобы совершен-
ствовать работу, предоставлять ростов-
чанам качественные медицинские услу-
ги, — говорит Евгения Приз. 

В МБУЗ «Городская поликлиника № 5» проводится постоянная 
работа по совершенствованию материальнотехнической базы 
многопрофильного медучреждения.

— В поликлинике уделяется се-
рьезное внимание кадровому вопро-
су, — рассказывает главный врач Ар-
тем Левчин. — Кроме стандартного на-
бора узких специалистов, у нас в шта-
те есть неонатолог, нейрохирург, онко-
лог и пульмонолог. Поэтому нет необ-
ходимости направлять наших малень-
ких пациентов в другие медучрежде-
ния, всю необходимую помощь получа-
ют по месту жительства…

С ноября этого года на базе дет-
ской поликлиники Железнодорожно-
го района открыто городское амбула-
торное отделение неотложной меди-
цинской помощи детям. Ежедневно  
с 8.00 до 20.00, включая выходные и 
праздничные дни, квалифицирован-
ные врачи готовы принять ребенка 
с температурой, недомоганием, каш-
лем, болью в ухе или любыми другими 
признаками инфекционного заболева-
ния. В новом отделении есть возмож-

ность по показаниям оперативно прой-
ти необходимые обследования — рент-
ген, ЭКГ, анализ крови и мочи, что по-
зволяет быстро диагностировать за-
болевание и назначить эффективное  
лечение.

Также на базе поликлиники функ-
ционирует дневной стационар. Основ-
ная часть пациентов — дети с невро-
логическими заболеваниями, пробле-
мами с опорно-двигательным аппара-
том, с ЖКТ. В дневном стационаре со-
зданы все условия для эффективной 
реабилитации, которую могут получить 
с первого месяца жизни дети не толь-
ко Железнодорожного района, но и 
всего города. В отделении ведут прием 
врачи: реабилитологи, физиотерапев-
ты, логопеды, медицинские психологи 
и другие узкие специалисты.

В детской поликлинике Железнодорожного района созданы 
все условия для эффективного лечения пациентов
Детская поликлиника Железнодорожного района г. РостованаДону 
приняла первого пациента полтора года назад, в День защиты детей. 
И несмотря на то, что времени прошло не так много, в медицинском 
учреждении произошло немало хороших перемен.

— В канун Нового года мы, по сложившейся традиции, проведем праздник 
для детей из многодетных семей, — поделился планами Артем Левчин. — Уже 
приготовили подарки, пригласили Деда Мороза и Снегурочку. Ждем в гости 
руководителей администрации Железнодорожного района. Хочу поздравить с 
наступающим Новым годом коллектив нашей поликлиники, всех коллег и жи-
телей города, пожелать здоровья, успехов, исполнения желаний!

Реклама. Лицензия № ЛО41-01050-61/00563342 от 19.12.2018.
Реклама. Лицензия № ЛО-61-01-008064 от 03.06.2021.

Реклама. Лицензия № ЛО-61-01-006975 от 13.02.2019.
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Центры социального обслужива-
ния успешно реализуют новые техно-
логии работы с пожилыми людьми, 
внедряют инновационные формы об-
служивания, которые находят свое от-
ражение в признании на федеральном 
уровне. 

Социокультурный проект «Театр на 
ладони» центра социального обслужи-
вания населения Пролетарского райо-
на города стал финалистом XI Всерос-
сийского конкурса профессионального 
мастерства в сфере социального обслу-
живания и занял третье место в номи-
нации «Лучшая практика организации 
активного досуга граждан старшего по-
коления» (среди 2142 работ из 84 реги-
онов по различным номинациям). Акте-
ры проекта — получатели социальных 
услуг возраста 60+ и инвалиды. 

Коллектив «Театр на ладони» дал 
20 благотворительных спектаклей 
на территории Ростовской области с 
охватом более 1,8 тыс. человек. 

В сентябре пятилетний юбилей де-
ятельности отметил МБУСО «Реабили-
тационный центр для детей-инвалидов 
и детей с ограниченными возможно-
стями города Ростова-на-Дону». Благо-
даря применению современного обо-
рудования эффективную реабилита-
цию прошли более 1,6 тыс. детей. Реа-
билитационный центр динамично раз-
вивается, используя новые технологии 
и методы.

В Ростовской области впервые 
внедрена единая цифровая платформа 
«Потенциал» по вопросам комплекс-
ной реабилитации и социальной адап-
тации детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, объединившая бо-
лее 1,5 тыс. человек из профессио-
нального сообщества и родителей.

С сентября 2022 года на базе Ре-
абилитационного центра стартова-
ла стажировочная площадка для сту-
дентов. Заключено соглашение с  

ассоциацией организаторов студенче-
ских олимпиад «Я — профессионал» о 
сотрудничестве по организации и про-
ведению стажировок студентов — по-
бедителей и дипломантов Всероссий-
ской олимпиады — по специально-

стям, востребованным в Реабилитаци-
онном центре. 

— В 2022 году Реабилитационный 
центр занял первое место в специаль-
ной номинации «Стабильность и каче-
ство» в региональном этапе Всерос-
сийского конкурса профессионально-
го мастерства в сфере социального об-
служивания как лучшая организация, 
предоставляющая социальные услуги 
в полустационарной форме, — отмети-
ла Ирина Шувалова. 

Реабилитационное направление 
востребовано у ростовчан, поэтому 
глава администрации города дал по-
ручение изучить варианты расширения 
спектра социальных услуг центра.

Для поддержки семей с детьми-
инвалидами за счет городского бюд-
жета с мая 2022 года введена новая 
мера социальной поддержки — льгот-
ный проезд (50% оплаты) родителям 
и опекунам, досрочно вышедшим на 
пенсию в связи с воспитанием инвали-
дов с детства. 

— В мае начата реализация пи-
лотного проекта по развитию ста-
ционарозамещающих технологий 
оказания социальных услуг граж-
данам пожилого возраста и инва-
лидам, в том числе с ментальны-
ми нарушениями. На базе центров 
социального обслуживания насе-
ления Ворошиловского и Октябрь-
ского районов города открыты два 
социально-реабилитационных отде-
ления дневного пребывания, — го-
ворит директор департамента со-
циальной защиты населения города 
Ростова-на-Дону Ирина Шувалова. 

В них работают психологи, специ-
алисты и медицинские сестры по реа-
билитации, культорганизаторы. Обору-
дованы творческие мастерские, музы-
кальный зал, кабинеты психологиче-
ской разгрузки, адаптивной физкуль-
туры, социально-бытовой подготовки, 
сенсорная комната, которые позволя-

ют оказывать более 30 тыс. услуг, спо-
собствующих сохранению когнитив-
ных функций и навыков самообслу-
живания, созданию условий для са-
мореализации и социальной активно-
сти, интеллектуального и социально-
психологического статуса нуждаю-
щимся в этом гражданам.

В донской столице внедряется 
современная система комплексного 
оказания социальных услуг

В 2022 году администрацией города РостованаДону реализован ряд 
мероприятий по внедрению новых форм работы и инновационных 
технологий в сфере социальной защиты населения.
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знания и навыки в сфере информаци-
онных технологий получили больше  
2 тыс. детей школьного возраста. В ны-
нешнем учебном году в «IT-кубе» обу-
чается 1212 человек. Ребята успешно 
осваивают актуальные IT-направления: 
программирование роботов, языки про-
граммирования Python и Java, осно-
вы мобильной разработки, разработка 
приложений виртуальной и альтерна-
тивной реальности, кибергигиена, web-
разработка и экономика IT-стартапа. 

Кроме образовательной деятельно-
сти «IT-куб» организует конкурсные и 
досуговые мероприятия: чемпионаты, 
хакатоны, фестивали, олимпиады, экс-
курсии, мастер-классы, конкурсы, еже-

годно для ребят работает летняя обра-
зовательная IT-смена.

В городе успешно реализуется про-
ект «Здоровый дошкольник», в кото-
ром участвуют 107 муниципальных до-
школьных образовательных учрежде-
ний. Из них 31 — опорные площадки и 
76 — активные участники. 

— Подводя итоги работы, нельзя 
не отметить и высокий уровень зна-
ний наших выпускников, — подчерки-
вает Виктория Чернышова. — По ито-
гам ЕГЭ около 760 выпускников полу-
чили медаль «За особые успехи в уче-
нии». Также в прошедшем учебном го-
ду в муниципальном этапе Всероссий-
ской олимпиады школьников приняло 

участие более 3 тыс. ростовских уча-
щихся, что почти в два раза больше, 
чем в предыдущем году. Более 1 тыс. 
ребят стали призерами и победителя-
ми разных этапов…

Все наши достижения в сфере обра-
зования возможны благодаря кропот-
ливому и самоотверженному труду пе-
дагогов. В Ростове-на-Дону реализуется 
ряд проектов, направленных на разви-
тие и поддержку кадрового потенциа-
ла отрасли образования. Эффективным 
инструментом для мотивации, роста и 
развития педагога являются конкурсы 
профессионального мастерства. Один 
из самых авторитетных — Всероссий-
ский конкурс «Учитель года России».

Педагоги Ростова-на-Дону достой-
но представляют донскую столицу.  
В 2022 году на региональном этапе по-
бедителями в конкурсе «Учитель го-
да Дона» стали: Арина Микова — учи-
тель начальных классов МБОУ «Шко-
ла № 77» в номинации «Педагогиче-
ский дебют», Елена Сидоренко — учи-
тель биологии МАОУ «Лицей № 11» в 
номинации «Учитель здоровья». Лидия 
Гуртовая — учитель математики МАОУ 
«Лицей № 27» — стала лауреатом кон-
курса в номинации «Учитель года».

Еще одним не менее авторитет-
ным профессиональным состязанием 
среди педагогов является конкурс на 
присуждение денежных премий луч-
шим работникам образования в рам-
ках приоритетного национального про-
екта «Образование». Более 355 педаго-
гов города Ростова-на-Дону стали по-
бедителями конкурса лучших учителей 
России, 51 педагогу присуждена пре-
мия губернатора Ростовской области.

Серьезное внимание в образова-
тельном процессе уделяется патриоти-
ческому воспитанию подрастающего 
поколения. С нового учебного года во 
всех школах города Ростова-на-Дону 
каждая учебная неделя начинается с 
церемонии поднятия флага и исполне-
ния гимна России, проведения занятий 
«Разговоры о важном». 

Военно-патриотическое движение 
юных ростовчан получило новый им-
пульс с созданием Всероссийского дви-

жения «Юнармия». В образовательную 
среду внедрен патриотический про-
ект «Юнармейский марш». Испытать 
свои силы ребята могут, принимая уча-
стие в военно-спортивных играх «Звез-
дочка», «Зарница», «Орленок», военно-
тактических состязаниях «Юнармейцы, 
вперед», «Юные защитники Отечества», 
смотре-конкурсе строя и песни «На-
следники Победы», фестивалях военно-
патриотической песни «Любите Рос-
сию! И будьте навеки России верны!».

— В соответствии с задачей, по-
ставленной президентом Российской 
Федерации Владимиром Владимиро-
вичем Путиным в вопросе историче-
ского просвещения детей и молоде-
жи, управлением образования горо-
да Ростова-на-Дону разработан и запу-
щен муниципальный образовательный 
проект «Историческая параллель», — 
рассказывает Виктория Чернышова. —  
В образовательный процесс общеоб-
разовательных учреждений включе-
ны предметы и курсы гражданско-
правовой направленности: «Граждано-
ведение», «Основы правовых знаний», 
«Обществознание». С момента нача-
ла спецоперации на территориях ДНР 
и ЛНР в общеобразовательных орга-
низациях проводится цикл урочных и 
внеурочных занятий по темам: «Взрос-
лый разговор о мире», «Крымская (Рус-
ская) весна», «Братство славянских на-
родов», «Добровольчество», «Борьба с 
фейками», «Санкции и их влияние на 
российскую экономику». Более 9 тыс. 
школьников стали участниками акции 
«Письмо солдату»…

Сегодня во всех сферах жизни важ-
ное место занимают вопросы циф-
ровизации. В рамках национального 
проекта «Образование» на базе Двор-
ца творчества детей и молодежи был 
создан центр цифрового образования 
детей «IT-куб». За два года его работы  

Сфера образования Ростова  
уделяет серьезное внимание 
патриотическому воспитанию
Центральной задачей российской образовательной политики является модернизация системы  
общего образования. Для достижения этой цели предпринимается комплекс мер. В частности,  
ежегодно обновляется материальнотехническая база общеобразовательных организаций, в первую 
очередь технические средства обучения и воспитания. Система образования донской столицы 
представлена 266 образовательными организациями: 148 — дошкольных, 101 — общеобразовательная,  
17 — дополнительного образования. 

— Модернизация образования — одно из приоритетных на-
правлений нашей работы, — отмечает начальник управления 
образования города Ростова-на-Дону Виктория Чернышова. —  
В 2022 году в городе создано 280 мест для детей от 1,5 до 7 лет. 
Это стало возможным с открытием нового детского сада № 25 
в шестом микрорайоне жилого района Левенцовский, модульно-
го здания на территории детского сада № 37 в микрорайоне Су-
воровский и реконструкции здания детского сада № 101. Так-
же завершено строительство детского сада на 300 мест на ули-
це Вересаева. До конца 2022 года будет завершено строитель-
ство еще трех дошкольных образовательных организаций на 
440 мест. Для системы образования города 2022 год стал пока-
зательным. После реконструкции был открыт лицей № 20, по-
сле капитального ремонта вновь приняла учеников школа № 84. 
В настоящее время ведется строительство пяти школ и идут ра-
боты по капитальному ремонту шести школ… 
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Для Центра детского творчества Ворошиловского 
района уходящий год был ознаменован двумя 
важными событиями.

— В рамках реализации регионального проекта «Безо-
пасность дорожного движения» и областного проекта «ЮИД 
Дона — территория безопасности региона» при поддерж-
ке правительства Ростовской области мы открыли един-
ственную в России музейную комнату «ЮИД Дона», — рас-
сказала директор ЦДТ, заслуженный учитель РФ Надежда  
Хацкевич. — Мы получили возможность представить для 
посетителей обширные материалы о становлении ЮИДов-
ского движения, о людях, которые его создавали, о вете-
ранах службы ГАИ-ГИББД. Открытие музейной комнаты — 
это первый шаг к созданию полноценного музея, который,  
я уверена, обязательно появится в нашем городе…

Коллектив центра гордится и еще одной победой: педа-
гог Ксения Веске стала дипломантом I степени Всероссий-
ского конкурса «Поющие города», который проводил Союз 
российских городов. Ксения представила авторскую компо-
зицию «Это Ростов». Видеоклип к песне снимали вместе с 
вокальным ансамблем «Каролина», руководителем которо-
го она является. Победитель конкурса определялся по ре-
зультатам онлайн-голосования. И им стала наша землячка! 
Такие победы очень важны и для всего коллектива, и для 
воспитанников, потому что общественное признание повы-
шает самооценку и становится стимулом для дальнейшего 
творчества.

Планов на будущее у педагогов центра немало. Один 
из масштабных проектов, который предстоит реализовать 
в следующем году, связан с развитием юнармейского дви-
жения. В октябре стали известны итоги конкурсного отбо-
ра в рамках губернаторского проекта «Сделаем вместе!» по 
поддержке местных инициатив, выдвигаемых для получе-
ния финансирования за счет субсидий из областного бюд-
жета. Среди победителей — ЦДТ Ворошиловского района. 
Проект предполагает создание на базе корпуса «Орленок» 
после проведения капитального ремонта районного Дома 
«Юнармии». 

В Ворошиловском районе открыли единственную  
в России музейную комнату «ЮИД Дона»

— Наша школа помогает раскрыть спо-
собности и таланты каждого ученика, во-
влечь одаренных детей в интеллектуаль-
ную деятельность, проявить потенци-
ал в науке и творчестве, а также освоить 
азы современных и востребованных про-
фессий, — уверен директор МБОУ «Шко- 
ла № 60» Александр Вихтоденко. 

Школа неоднократно отмечена как ин-
новационно ориентированная образова-
тельная организация, демонстрирующая 
высокие результаты. Кроме того, она — ба-
зовая школа Российской академии наук и 
региональная инновационная площадка 
со статусом муниципального методическо-
го ресурсного центра.

С 2019 года в учреждении успешно ре-
ализуется сквозная модель обучения, на-
чиная с уровня начального общего образо-
вания, по инженерному и естественнонауч-
ному направлениям.

Только за последние четыре меся-
ца школьники участвовали в нескольких 
десятках научно-популярных мероприя-
тий, например лекциях профессоров РАН,  
представителей научно-производственного 
предприятия космического приборостро-
ения «Квант». Учащиеся «космического»  
10 класса посетили Специальную астро-

физическую обсерваторию РАН в посел-
ке Нижний Архыз, где прослушали цикл на-
учных лекций о космосе, познакомились со 
сложным астрофизическим оборудовани-
ем, а также провели собственные астрофи-
зические исследования. А учащиеся «косми-
ческого» 5 класса посетили Донскую астро-
номическую обсерваторию С80 и обсервато-
рию в парке имени Максима Горького. 

В 2022 году было заключено соглаше-
ние с Русским географическим обществом 

(РГО), и на базе школы открыт молодежный 
клуб РГО, в котором ребята участвуют в про-
ектах общества, не покидая родного города.

— В рамках реализации данных про-
ектов обучающиеся знакомятся с совре-
менными профессиями и требованиями 
к специалистам в аэрокосмической от-
расли, развивают инженерные, исследо-
вательские, цифровые, коммуникативные 
компетенции, — говорит директор МБОУ  
«Школа № 60» Александр Вихтоденко.

Школа № 60: космические высоты образования
МБОУ «Школа № 60 имени пятого гвардейского Донского казачье-

го кавалерийского Краснознаменного Будапештского корпуса» явля-
ется одним из востребованных учреждений города Ростова-на-Дону, 
в стенах которого более 1,8 тыс. школьников получают престижное, 
современное и высокотехнологичное образование.

Школа № 60 в числе трех российских школ стала участником предметного косми-
ческого урока на тему «Навигация», в ходе которого для учащихся было организовано 
прямое подключение к Международной космической станции. 

Школьная команда «Трио энтузиа-
стов» стала призером муниципально-
го образовательного хакатона «Робо-
хакатон», на котором представила ин-
формационный проект «Система «Умный 
дом». А команда «Ранер» — победителем 
в номинации «Виртуальная и дополнен-
ная реальность» школьного этапа Все-
российских междисциплинарных техно-
логических соревнований «Техно-вызов: 
инженеры будущего». Софья Ткачук во-
шла в число призеров Межрегиональной 
олимпиады школьников имени И.Я. Вер-
ченко по направлению «Компьютерная, 
информационная безопасность».

С сентября 2022 года в школе открыт 
психолого-педагогический класс, реали-
зующий модуль «Учитель математики и 
информатики», подписаны соглашения о 
сотрудничестве с Академией педагоги-
ки и психологии и Институтом математи-
ки, механики и компьютерных наук ЮФУ. 
Ученики имеют возможность получить 
предпрофильную подготовку и выстро-
ить траекторию непрерывного профес-
сионального образования. Ребята явля-
ются участниками проектной смены Юж-

ного федерального университета «Зани-
мательная математика».

На «Ассамблее детских и молодеж-
ных объединений-2022» города Ростова-
на-Дону первичное отделение шко- 
лы № 92 второй год подряд занимает пер-
вое место в городском конкурсе детских 
общественных объединений в номинации 
«Лучшая команда РДШ». Школьная ко-
манда Российского движения школьни-
ков — финалист Всероссийского проек-
та «Творческая мастерская РДШ-2022». 
Председатель первичного отделения Да-
рья Грицык стала победителем Всерос-
сийского проекта «Культурный марафон» 
в формате «Культурный календарь. Ка-
лендарь полезных дел», направленного 

на популяризацию во-
лонтерской деятельно-
сти среди школьников. 
Лидия Ворошилова — 
победитель конкурсно-
го отбора на участие во 
Всероссийском форуме 
лидеров ученического 
самоуправления «Тер-
ритория успеха». Кон-
стантин Скворцов стал 
финалистом Всероссий-
ского конкурса «Боль-
шая перемена-2022». 

Активные школьни-
ки становятся победи-

телями конкурсных отборов на участие в 
программах социальных парт неров МДЦ 
«Артек», ВДЦ «Орленок», ВДЦ «Смена» и 
ВДЦ «Океан». 

Особое значение в образовательном 
учреждении уделяется федеральному 
проекту «Патриотическое воспитание». 
Школа № 92 одной из первых приняла 
участие в акции «Сад памяти», в рамках 
которой был реализован школьный про-
ект «Звезда Победы». В рамках регио-
нального проекта «Готов к Добру и Обо-
роне» состоялся военно-исторический 
форум «Ростов освобожденный», посвя-
щенный 81-летию со дня первого осво-
бождения города Ростова-на-Дону. Меро-
приятие было организовано МБОУ «Шко-
ла № 92» совместно с Советским район-
ным местным отделением партии «Еди-
ная Россия» и ТОС № 2 Советского рай-
она. В ноябре в районном этапе по исто-
рическим баталиям МБОУ «Школа № 92» 
возглавила таблицу рейтинга участников 
и заняла первое место.

— Каждый новый год открывает 
дверь в будущее, которое вселяет надеж-
ды, — говорит Ольга Колесниченко. —  
Пусть грядущий год принесет в ваши до-
ма только добрые вести, радостные пе-
ремены, будет плодотворным и подарит 
новые поводы для гордости. Крепкого 
здоровья, благополучия, счастья вам и 
вашим семьям!

Ученики школы № 92 — участники муниципальных 
и всероссийских образовательных проектов
Уходящий год стал для МБОУ «Школа № 92» временем активного ведения проектной деятельности.  
Была продолжена реализация муниципального проекта «Профильные классы», участником которого  
по направлению «ITкласс» образовательное учреждение является с 2019 года. Обучающиеся  
в профильных классах показывают хорошие результаты. 

— В сентябре 2022 года наша школа стала сетевой площадкой Все-
российского образовательного проекта «Инженерный класс РФ», —  
отметила директор МБОУ «Школа № 92» Ольга Колесниченко. — Ста-
вится задача: сформировать у детей системное инженерное мышле-
ние и коммуникативные компетенции как условия будущей успеш-

ной адаптации к жизни в цифровой среде. Мы создали два инженерных клас-
са, открыли профильный кабинет «Инжинириум». Программа проекта реализует-
ся через курсы внеурочной деятельности, построенной на работе с развивающи-
ми и программируемыми конструкторами: «Основы компьютерной грамотности»,  
«Моделирование», «Программируемые механизмы», «АлгоритмикаПиктомир»…
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— В этом году мы подключи-
лись к реализации муниципально-
го проекта «Вместе», — рассказы-
вает директор цент ра Ольга Суха-
нова. — Основная задача — психо-
логическая помощь родителям, де-
ти которых не посещают дошколь-

ные учреждения. Семьям, оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации, даются консультации и оказывается поддержка.

Еще одно направление деятельности центра — методоло-
гическая работа, психологическое консультирование педаго-
гов, проведение семинаров и мастер-классов по вопросам по-
строения контакта с обучающимися и родителями, развитие 
учебной мотивации, профилактика и урегулирование школь-
ных конфликтов, оказание педагогической помощи обучаю-
щимся с ограниченными возможностями здоровья. На посто-
янной основе действует «Школа молодого специалиста», где 
педагоги-психологи получают новые знания и навыки. 

— В этом году наш коллектив занял 1-е место в региональ-
ном этапе Всероссийского конкурса «Лучший центр психолого-
педагогической, медицинской и социальной помощи-2022», —  
сообщила Ольга Владимировна. — В ноябре на базе цент-
ра прошли конкурсные мероприятия по номинации «Педа-
гог-психолог» муниципального этапа Всероссийского конкур-

са «Учитель года-2023». Наши специалисты готовили задания 
для участников профессионального конкурса и входили в жю-
ри. Надеемся, что ростовчане достойно представят наш город 
на региональном этапе конкурса. 

Хочу поздравить всех с наступающим Новым годом, 
пожелать здоровья, мира, благополучия и психологиче-
ского комфорта!

Психологи помогают и детям, и родителям
Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи работает в Ростове-на-

Дону уже более 30 лет. Высококвалифицированные специалисты — педагоги-психологи, учителя-
логопеды, учителя-дефектологи — оказывают различные виды помощи. Это — психологическое 
сопровождение детей с проблемами в обучении, адаптации и отклонениями в поведении, помощь 
детям с нарушениями психоэмоционального, речевого и интеллектуального развития, поддержка 
подростков в кризисных состояниях, приводящих к суицидам, развитию разных форм зависимо-
стей, коррекция нарушенных взаимоотношений между детьми и родителями.

Канун нового года для многих тра
диционно становится временем под
ведения итогов. О том, какими ярки
ми событиями запомнился 2022 год, 
рассказала директор школы № 99 
Ольга Михайловна Коновская.

— Внеурочная жизнь наших учени-
ков наполнена интересными мероприя-
тиями. Педагогический коллектив про-
водит большую работу с ребятами. И со-
вместными усилиями добиваемся хоро-
ших результатов. Например, в марте 2022 
года мы заняли второе место в район-
ном этапе городского смотра школьных 
музеев, стали первыми в областном кон-
курсе школьных музеев Ростовской об-
ласти, третьими — в городском конкур-
се музейных экспозиций, посвященных  
100-летию пионерии. Знание истории 
страны — важный фактор воспитания 
подрастающего поколения, и мы очень 
рады, что наши ученики занимают призо-
вые места в таких конкурсах.

Одним из важных и почетных собы-
тий в жизни школы было участие в не-
сении службы в почетном карауле на 
Посту № 1 у Вечного огня Славы ме-
мориального комплекса «Павшим вои-
нам 1941-1943 гг.» в сквере имени Фрун-

зе. По его итогам караул школы занял 
третье место среди учебных заведений 
Ростова-на-Дону. Торжественное на-
граждение состоялось в МК «Самбек-
ские высоты». 

Школьный клуб волонтеров «Крылья  
доброты» под руководством М.А. Ле-
жебоковой при содействии благотво-
рительных фондов «Русь», «Добрые ру-
ки», благотворительного фонда Р.А. Ка-
дырова, фонда поддержки развития об-
щества «Наши дети» помогали в орга-
низации сбора и сортировке продукто-
вых наборов, вещей, лекарств, канцто-
варов и игрушек для прибывших на тер-

риторию России из ДНР и ЛНР, в органи-
зации экскурсии для детей из Донбасса 
по Ростову-на-Дону и, в частности, Бота-
ническому саду. Также ребята принима-
ли участие в проведении грандиозного 
благотворительного фестиваля «Славь-
ся, Дон!» в парке «Донском» станицы 
Старочеркасской, в организации и про-
ведении фестиваля в поддержку детей 
из Луганской и Донецкой Народных Ре-
спублик на территории парка имени Ви-
ти Черевичкина. 

Поздравляю всех с наступающим 
Новым годом, всем желаю мира, благо-
получия и успехов!

Знание истории страны — важный фактор воспитания 
подрастающего поколения

Возможность первого опыта освоения ремес-
ла дети здесь получают уже в младших классах. 
Отличный шанс что-то сделать своими руками и 
познакомиться с основами профессий предостав-
ляют керамическая студия и творческая лабора-
тория по созданию текстильной куклы. Опыт ра-
боты показывает, что малыши, увлекшись занятиями, задержива-
ются в этих объединениях, перейдя и в основную школу.

Для ребят постарше — а преимущественно девочек — в ра-
боте два новых проекта, старт которых намечен на 2023 год: 
«Основы парикмахерского искусства» и «Основы стилистики». 
Найден и социальный партнер — салон красоты Елены Арсе-
ньевой. Путь входа в профессию и успех его хозяйки — яркий 
пример для школьников. 

— Наша школа имеет богатую историю (само 
ее здание 1905 года постройки) и большой опыт 
в профориентационной работе, которая реализу-
ется через учебно-воспитательный процесс, вне-
урочную и внешкольную работу с учащимися, —  
объясняет руководитель образовательного учреж-
дения. — И по-прежнему наша цель — найти ис-
кру божью в каждом ребенке через его увлечения:  
детскую субкультуру, трудовое воспитание, творче-
ские наклонности и спорт. Чтобы дети с удоволь-
ствием шли в школу, потому что здесь интересно. 
Эту же идею поддерживают подготовленные пед-
коллективом мероприятия и праздники.

Один из недавних — фестиваль национальных культур До-
на в честь Дня народного единства. Национальные костюмы и 
блюда, поделки учащихся, а также творческие конкурсы смог-
ли продемонстрировать таланты обучающихся. 

Спортсмены школы с нетерпением ждут обновления улич-
ной площадки — проектно-сметная документация на ее рекон-
струкцию сейчас проходит экспертизу.

— Наша главная задача — создать социокультурную обра-
зовательную среду, обеспечивающую формирование и разви-
тие современного типа личности, для которой характерна вос-
приимчивость к новым реалиям, социальному заказу, знание и 
понимание собственной и чужой культур, — подчеркивает Ири-
на Павловна Пономарева. — Основная цель такой работы ори-
ентирована на обеспечение самостоятельности, формирование 
способности быстро адаптироваться к различным социокуль-
турным условиям и эффективно вступать в социокультурные 
взаимодействия, инициативы, толерантности, устойчивости,  
т. е. всего того, что будет способствовать успешному и культурно-
ориентированному вхождению молодого человека в социум, его 
личностному и профессиональному становлению. 

В школе № 64 билет в будущее выдается с младших классов
Наша миссия — создать условия для 

раскрытия потенциала каждого уче-
ника. Поможет в этом профориента-
ция, убеждена директор МБОУ «Школа 
№ 64» Ростова-на-Дону Ирина Павловна  
Пономарева.

— С 1983 года пройден большой путь.  
В 2007 стали победителем нацпроекта 
«Образование», — рассказывает директор 
МБОУ «Гимназия № 46» Марина Сурнина. 
Она возглавляет школу с 2004 года. Ново-
му тогда руководителю, по мнению коллег, 
удалось органично вписаться в педагоги-
ческий коллектив, не только сохраняя тра-
диции, но и проявляя педагогическое но-
ваторство. 

Статус гимназии 46-я приобретает в 
2010 году. В 2015-м по итогам Всероссий-
ского конкурса включена в базу «1000 

лучших школ России». А в 2019 — в число  
«100 лучших школ России» в номинации 
«Лучшая гимназия».

Копилку ярких достижений ежегод-
но пополняют гимназисты своими побе-
дами в конкурсах, фестивалях, соревнова-
ниях и, конечно, высокими результатами 
на престижных предметных олимпиадах. 
Только в нынешнем году призеры переч-
невых олимпиад из 46-й гимназии получи-
ли приглашение на зачисление без экзаме-
нов в Санкт-Петербургский нацио нальный 
исследовательский университет инфор-

мационных технологий, механики и опти-
ки, в Томский политехнический универси-
тет, в Казанский национальный исследова-
тельский технический университет имени  
А.Н. Туполева. Трое гимназистов — Ирина 
Федоренко, Артем Бугаев, Владимир Жу- 
ков — призеры регионального этапа ВсОШ. 

— Показатели высоких результатов —  
это в первую очередь работа педагогов. 
Коллектив преподавателей гимназии от-
личается стремлением к творчеству, высо-
ким интеллектуальным потенциалом, про-
фессионализмом, — говорит о своих кол-
легах Марина Сурнина. — Ежегодно он по-
полняется молодыми кадрами. Бережное 
отношение к талантам, интеллектуальному 
труду педагогов — безусловный приоритет.

Хорошей школой всегда считалась 
та, которая может научить учиться. Изме-
рить этот результат просто: оценить, как 
выпускники сдают ЕГЭ. Средний балл вы-
пускников гимназии № 46 в 2022 году вы-
ше среднего по району. 

— Школа ведет не только в страну зна-
ний, но и учит жизни, является ступень-
кой к успеху, — убеждена Марина Сурни-
на. — Самое главное в нашей гимназии — 
дух, который формируется коллективом 
учителей, учеников, родителей. Школьные 
стены будут неумолимо отсчитывать вре-
мя: 40, 50, 100 лет, а школа все равно будет 
оставаться молодой. Потому что эти стены 
наполнятся новыми звонкими голосами, 
ведь у школьного духа нет возраста!

Гимназия № 46: в 40 лет все только начинается

Для ростовской гимназии № 46 имени героя Советского Союза  
С. Оганова наступающий 2023 год — юбилейный. 
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В Ростове-на-Дону и Ростовской области волейбол при-
обретает все большую популярность. Видную роль в его 
популяризации, развитии спортивного мастерства спорт-
сменов сыграла созданная 20 лет назад городская Федера-
ция волейбола, вице-президент которой — заслуженный ра-
ботник физической культуры Российской Федерации, отлич-
ник физической культуры и спорта Александр Викторович 
Тарасов.

Федерация волейбола города Ростова-на-Дону про-
водит турниры, принять участие в которых может любой 
волейболист-любитель. 

Александр Викторович и его команда тренеров —  
А.Б. Кокин, И.В. Зинкин, Г.А. Тюрин, Д.Н. Кудин вносят боль-
шой вклад в развитие детско-юношеского волейбола, при-
меняют современные педагогические технологии. 

На базе СШОР № 5 Гребного канала «Дон» подготовка 
будущих спортсменов проводится по разновидностям во-
лейбола: классический и пляжный. И во всех есть высо-
кие результаты. Занятия волейболом — это не только до-
стижение высоких результатов и наград, но и средство для  
укрепления здоровья, улучшения физического развития  
воспитанников.

В 2022 году воспитанники Гребного канала «Дон» при-
няли участие в более чем 25 соревнованиях разного уров-
ня, включая первенство России и чемпионат России, пер-
венство Ростовской области и ЮФО СКФО. Копилка дости-
жений наших спортсменов как в классике, так и в пляжном 
волейболе пополнилась победами и призовыми местами.

Уходящий сезон по пляжному волейболу был успешным 
выступлением для команды Ивана Чупринова и Владисла-
ва Панченко (тренер Александр Тарасов). От этапа к этапу 
взрослого чемпионата России игроки набирали спортивную 
форму, приобретая богатейший опыт, показывая красивый 
и зрелый волейбол, и на одном из этапов завоевали брон-
зовые медали.

На молодежном первенстве России по пляжному волей-
болу команда Ивана Чупринова и Владислава Панченко за-
воевала золотые медали, и ребята стали победителями со-
ревнований.

Представители юного поколения волейболистов Гребно-
го канала «Дон», 2011-2012 гг. рождения (тренер Александр 
Кокин), приняли участие в межрегиональном турнире — от-
крытом Кубке Федерации ВО — и стали его победителями. 
Сейчас идет подготовка юных спортсменов к зональным со-
ревнованиям первенства России ЮФО и СКО, где они будут 
представлять ГБУ РО «СШОР № 5».

Каждое воскресенье тренеры Гребного канала «Дон» 
проводят запись желающих обучаться волейболу. Все боль-
ше и больше ростовских мальчишек и девчонок проявляют 
интерес к этому виду спорта.

Александр Тарасов уверен, что к 100-летию российско-
го волейбола, которое будет отмечаться в 2023 году, вос-
питанники Гребного канала «Дон» порадуют своих болель-
щиков новыми успехами, а городская Федерация волей-
бола будет делать все для развития волейбола в Ростове- 
на-Дону. 

Вице-президент городской  
федерации волейбола, президент 
АПВ ВК «Дон» Александр Тарасов: 
«Радость победы, небывалые эмоции, 
выносливость, здоровое соперничество, 
стремление к совершенству — это наш 
любимый волейбол»
Волейбол — командный вид спорта, один из любимых в нашем городе. В ГБУ РО «СШОР № 5»  
Гребного канала «Дон» ежегодно обучаются этой игре и добиваются высоких результатов на соревнованиях  
разного уровня более 100 юных спортсменов. 

20 сентября ДЮСШ № 3 отметила 
свое 67-летие. За эти годы в школе за-
нимались около 70 тыс. детей. Однако 
до 2009 года учреждение не имело пол-
ноценной базы для проведения учебно-
тренировочных занятий, работая в непри-
способленном для этого помещении. Ко-
нечно же, огромной радостью стало вы-
деление учреждению дополнительно-
го образования отдельного крыла шко-
лы № 109 по переулку Днепровскому, 131.  
И, безусловно, новая жизнь началась с ян-
варя 2020 года после сделанного выбо-
рочного капитального ремонта, средства 

на который были вы-
делены губернато-

ром Василием 
Голубевым. 

Сегодня в обновленном 
здании школы предоставле-
ны все условия для полно-
ценного роста спортив-
ного мастерства воспи-
танников двух отде-
лений ДЮСШ № 3 — 
настольного тенниса и танцевального 
спорта. Залы для занятий, раздевалки, 
душевые… Паркет и зеркала для танцо-
ров. Новые столы и современное обору-
дование для отработки техники юными 
мастерами малой ракетки. 

Еще три отделения школы — тенни-
са, бадминтона и бильярдного спорта —  
действуют на арендуемых площадях. 
Но это совсем не мешает представите-
лям этих видов спорта достигать высот 
мастерства. Так, например, выпускники 
школы — заслуженный мастер спорта 
России бильярдист Никита Ливада яв-
ляется чемпионом мира, Европы и аб-
солютным чемпионом России. Его кол-
лега по цеху — заслуженный мастер 
спорта России Владислав Осьминин —  

серебряный призер Кубка мира и чемпи-
он России. А бадминтонистка Яна Стро-
кова в мае текущего года стала бронзо-
вым призером XI Летней спартакиады 
учащихся (юношеской) России.

— Почти 1,2 тыс. воспитанников за-
нимаются сейчас в ДЮСШ № 3. За их 
подготовку отвечает опытный педагоги-
ческий коллектив, в составе которого и 
заслуженный тренер России, и отлични-
ки физической культуры и спорта; мно-
гие наши тренеры отмечены награда-
ми федерального и регионального зна-
чения. Так что свою задачу — помогать 
в развитии юным ростовским спортсме-
нам — мы продолжим выполнять на вы-
соком уровне, — резюмирует Людмила 
Бугольцева.

Спортивная школа № 3: помогать в развитии  
юным ростовским спортсменам 
Вот уже 18 лет МБУ ДО «ДЮСШ № 3» города РостованаДону руководит 
отличник физической культуры и спорта, заслуженный работник 
физической культуры Российской Федерации Людмила Бугольцева. 
Людмила Сергеевна прошла со своей спортивной школой, без 
преувеличения, и огонь, и воду, и медные трубы. 

Школа № 111 Ростова-на-Дону имени дважды Ге-
роя Советского Союза Д. Лелюшенко на протяжении всей 
своей истории считает одним из важнейших направле-
ний воспитательной работы создание атмосферы ува-
жения и дружбы между представителями разных на-
родов. В ее стенах комфортно живется детям более чем 
25 национальностей! Сейчас ученический коллектив —  
2222 школьника, из которых 68% — представители нети-
тульных наций, 14% не говорят по-русски.

— Для обучения таджикских детей рус-
скому у нас работает преподаватель — но-
ситель языка, — объясняет директор шко-
лы Ольга Бондарева. — Это не только спо-
соб облегчить их обучение в другой язы-
ковой среде, но и провести интеграцию в 
школьное сообщество, сдружить с други-
ми детьми. 

С нового учебного года в школе реа-
лизуется новый проект — метацентр меж-
культурных коммуникаций «Метавселен-
ная». Этому способствует и присвоенный 
школе № 111 в 2019 году статус «Цифро-
вая школа Ростова-на-Дону».

— Под девизом «Воспитание культуры межнационального 
общения как важнейшего фактора межнационального согла-
сия» в школе проводится цикл уроков и мероприятий по вос-
питанию толерантности к разным национальностям, — рас-
сказывает автор проекта Ольга Бондарева. — Один из ярких 
примеров — фестиваль национальных культур, который состо-
ялся в рамках проекта «Школьный метацентр межкультурных 
коммуникаций».

Почетными гостями мероприятия ста-
ли представители разных сообществ и 
конфессий многонационального Дона. 
Культурный код нашего края «расшифро-
вали» народный казачий ансамбль «Сторо-
нушка», танцевальный ансамбль «Наири» 
при церкви Сурб-Хач, народный ансамбль 
грузинского танца «Имеди».

— Считаю необходимым элементом воспитательной ра-
боты сплочение школьного многонационального сообщества, 
чтобы дети, педагоги и родители помнили всегда: мы — единый 
народ, единая страна, у всех нас общее будущее, — так Ольга 
Бондарева формулирует идею проекта «Метавселенная». — На-
ша школа — это место, где не только говорят о межнациональ-
ной дружбе и любви к другим культурам, а где действительно 
дружат и любят.

Метавселенная школы № 111: «Важнейший элемент воспитательной 
работы — сплотить школьное многонациональное сообщество»
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Спортивная 
инфраструктура

В 2022 году продолжилось разви-
тие спортивной инфраструктуры. За-
вершен капитальный ремонт стади-
она «Арсенал» (улица 2-я Краснодар-
ская, 145/6). В его рамках выполнена 
замена искусственного травяного по-
крытия футбольного поля, спортивного 
покрытия беговых дорожек и спортив-
ных площадок, установлено легкоатле-
тическое оборудование, отремонтиро-
ваны трибуны для зрителей. На стади-
оне начало функционировать отделе-
ние легкой атлетики. 

На «Арсенале» проведены город-
ской чемпионат, первенство и Кубок 
Ростова по футболу. Поле активно ис-
пользуется для тренировок воспитан-
ников спортивных школ, на нем прохо-
дят городские турниры, товарищеские 
матчи любительских команд. Впервые 
на «Арсенале» прошло торжественное 
закрытие чемпионата Ростова-на-Дону 
среди детских команд, в котором при-
няло участие более 5 тыс. участников 
и зрителей. В 2023 году здесь пройдут 
матчи пятого открытого турнира «Ку-
бок Дружбы» — молодежного турнира 
лучших футбольных академий России.

— Завершен ремонт помещения 
МБУ «Спортивная школа «Боевые пер-
чатки» по адресу: проспект Стачки, 
191/14. На его базе в 2023 году будет 
открыт филиал спортивной школы по 
боксу и кикбоксингу, — рассказывает 
Денис Браславский. 

Начато строительство футбольно-
го поля по адресу: улица Зеленая, 22. 
Стоимость работ составляет 69,5 млн 
рублей. Работы планируется произво-
дить в два этапа с началом в 2022 году 
и завершением в 2023 году. Планиру-
ется выполнить устройство футбольно-
го поля 90х60 м с искусственным тра-

вяным покрытием и системой дрена-
жа, ограждением, освещением, сбор-
ной трибуной и модульными здани-
ями (раздевалки, туалеты, инвентар-
ные и тренерские помещения). На ба-
зе объекта на безвозмездной осно-
ве в круглогодичном режиме будут 
осуществляться занятия отделения 
футбола муниципальной спортивной  
школы № 13 города Ростова-на-Дону.

Начато строительство футбольно-
го поля и легкоатлетического ядра с 
шестью круговыми беговыми дорож-
ками, секторами для прыжков, мач-
тами освещения, сборными трибуна-
ми по адресу: бульвар Комарова/про-
спект Королева. Работы также плани-
руется производить в два этапа. На 
их выполнение из бюджета города 
Ростова-на-Дону предусмотрены сред-
ства в сумме 141,0 млн рублей, в том 
числе: на 2022 год — 4,3 млн рублей,  
на 2023 год — 136,7 млн рублей. Пла-
нируемые сроки выполнения работ — 
декабрь 2023 года. На базе объекта на 
безвозмездной основе в круглогодич-
ном режиме будут осуществляться за-
нятия отделений футбола и легкой ат-

летики муниципальной спортивной 
школы № 12 города Ростова-на-Дону.

В текущем году из бюджета города 
Ростова-на-Дону выделены 17,4 млн  
рублей на капитальный ремонт фут-
больного поля МБУ «Гребной канал 
«Дон».  В 2022 году планируется осво-
ить 7,6 млн рублей, в 2023 году —  
9,8 млн рублей. Планируемые сроки 
выполнения работ — май 2023 года.

Спортивной школе № 12 предо-
ставлен земельный участок для раз-
мещения физкультурно-спортивного  
комплекса и открытия на его базе от-
делений по игровым видам спорта 
(улица Курская, 4), планируется начать 
проектирование муниципального пла-
вательного бассейна по адресу: про-
спект 40-летия Победы в районе жило-
го дома № 69/9.

— Ростов — очень спортивный го-
род. Буквально каждый день в дон-
ской столице проходят соревнования 
по различным видам спорта. Хочется 
пожелать нашим спортсменам в буду-
щем году ярких эмоций, стремления к 
совершенству и, конечно же, побед! —  
резюмировал Денис Браславский.

Физкультура и спорт в Ростове —  
365 дней в году
С каждым годом увеличивается количество ростовчан, 
занимающихся спортом в секциях и клубах, на муниципальных 
спортплощадках, растет число горожан, принимающих участие  
в фестивалях ГТО, массовых забегах и спортивных праздниках. 

— В 2022 году на территории города прошло около 600 физкультурно-
массовых и спортивных мероприятий с участием более 100 тыс. человек, — от-
мечает начальник управления по физической культуре и спорту города Ростова-
на-Дону Денис Браславский. — Самыми значимыми из них стали: новогодний 
забег «Побегай 1 января», 43-й массовый легкоатлетический пробег «Ростов-
ское кольцо», спортивный праздник 1MAЙSKY и первомайская эстафета, пятый 
ростовский велопарад, Всероссийский олимпийский день, спартакиада трудо-
вых коллективов Ростова-на-Дону, День физкультурника, фестиваль «Тривэй», 
36-й Донской марафон, физкультурные и спортивные мероприятия в рамках 
празднования 273-й годовщины со дня основания города Ростова-на-Дону.

Спортивные школы,  
площадки и комплекс ГТО

В организованных УФКС регулярных открытых город-
ских турнирах по шахматам, шашкам, настольному теннису, 
боксу, плаванию, легкой атлетике, дартсу, стрельбе из лука, 
футболу, мини-футболу, синхронному плаванию, разным ви-
дам единоборств, баскетболу, волейболу, акробатическому 
рок-н-роллу, чирлидингу, бадминтону, роуп-скиппингу, худо-
жественной гимнастике, триатлону, гребле, заплывам на от-
крытой воде и многим другим участвуют тысячи воспитан-
ников детских спортшкол и взрослых горожан.  

Количество зарегистрированных участников Всероссий-
ского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне» в 2022 году составило около 15 тыс. человек.  
Инструкторы Муниципального центра тестирования ВФСК 
ГТО проводят выездные приемы испытаний комплекса ГТО 
в городских школах и детских садах.

Сейчас в Ростове-на-Дону функционируют более  
22 спортплощадок непосредственно рядом с жилыми дома-
ми, на которых инструкторы Центра физической культуры и 
спорта города Ростова-на-Дону на бесплатной основе про-
водят тренировки, занятия по ОФП, матчевые встречи, тур-
ниры по мини-футболу, волейболу, баскетболу, теннису, шах-
матам и дартсу. С каждым годом количество площадок уве-
личивается. 
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В донской столице появилась новая точка 
притяжения любителей экстремальных видов 
спорта. На Гребном канале «Дон» открыли новую 
трассу для занятий маунтинбайком и BMX. В состав 
объекта входят площадки по трем олимпийским 
видам спорта: BMХ, маунтинбайк и скейтбординг. 
Площадь комплекса состав ляет два гектара  
и позволяет проводить как тренировки, так  
и полноценные соревнования.

— В город пришла весна, а это 
значит, что профессиональные 
ростовские райдеры и люби-
тели «полетать» теперь могут 
проводить время за любимым 
занятием, — сказал глава адми-
нистрации Ростова-на-Дону Алексей Логвиненко. —  
Мы планируем проводить здесь соревнования 
городского, областного и даже всероссийского 
уровней. Наши спортсмены-экстремалы уже от-
тачивают свое мастерство на площадках. Же-
лаю ребятам дальнейших успехов и побед!

Объект по строен в рамках федерального 
проекта «Спорт — норма жизни». Строитель-
ство велось за счет средств бюджетов сразу 
нескольких уровней: федерального, областного 
и муниципального.

— Площадка для экстремальных видов 
спорта, соответствующая олимпийским тре-
бованиям, появилась в нашем го-
роде впервые. Сегодня подобные 
объекты существуют практически  
во всех развитых городах мира, и мы 
рады, что такая современная профес- 
сиональная трасса теперь есть и в Ростове, —  

сказал начальник управле-
ния по физической куль-
туре и спорту города Де-

нис Браславский. — Экстремальные виды спорта сей-
час вызывают у молодежи огромный интерес, и от-
крытие этой трассы даст возможность каждому жела-
ющему прийти сюда и потренироваться.

Вход на площадку бесплатный. 
Заниматься здесь могут все желающие — и про-

фессионалы, и новички. Большое количество флай-
боксов разной высоты позволяет выполнять множе-
ство различных комбинированных трюков. Обяза-
тельное условие — соблюдение требований безопас-

ности и наличие специальной экипировки: шлем, на-
коленники и налокотники. Также на площадке преду-

смотрено нахождение тренерского состава, а в случае 
необходимости будет оказана медицинская помощь. 

Отмечается, что в донской столице появятся 
еще шесть подобных площадок. Их строительство 
планируется в разных районах Ростова-на-Дону.

Уникальную трассу для  
занятий маунтинбайком  
и BMX открыли в РостовеЧувство единения, всплеск адреналина, энергия, 

бьющая через край, — и в то же время ощущение 
сопричастности чемуто огромному, мощному, 
масштабному. Такие эмоции обуревали многих 
участников самого масштабного полумарафона 
России «ЗаБег.РФ», прошедшего уже шестой раз.

Еще бы! 85 городов по всей стране, от Калининграда 
до Камчатки, 11 часовых поясов и единый старт для почти  
120 тыс. любителей спорта. Чем не рекорд! Четыре дистан-
ции: 1 км, 5 км, 10 км и 21,1 км. Разделение на возрастные 
группы. Каждый мог выбрать себе тот километраж, который 
ему по силам. Обратный отсчет. Старт!

— Около 3 тыс. ростовчан: именно столько собрал са-
мый масштабный полумарафон «ЗаБег.РФ», — отметил гла-
ва администрации Ростова-на-Дону Алексей Логвиненко. — 
Ростов ские спортсмены и любители вновь достойно поко-
рили каждый свою дистанцию и в очередной раз доказа-
ли сами себе, что могут всё! Проигравших не было и не мог-
ло быть — медаль на финише получил абсолютно каждый 
участник!

И действительно, медаль в память об участии в забеге 
получили все, пересекшие финишную черту. А это и совсем 
малявки, и представители серебряного возраста. И каждый 
из них вместе с наградой получил заряд хорошего настрое-
ния и позитива.

Яркое и зрелищное событие захватило центр Росто-
ва, выплеснулось на Ворошиловский мост и, затронув 
парк «Лево бережный», попрощалось со столицей Дона.  
До 2023 года.

В полумарафоне «ЗаБег.РФ» приняли  
участие около 3 тыс. ростовчан



46

события года 2022

47

события года 2022

Проведение Первого Международного 
фестиваля купечества имени А.П. Че-
хова «В городском саду» направлено 
на укрепление творческих контактов, 
дружбы и взаимопонимания между 
странами, воспитание у подрастающе-
го поколения уважения и любви к исто-
рии и культуре Отечества.

Международный джазовый фе-
стиваль «Ростовский джаз приглаша-
ет» был посвящен 273-й годовщине 
со дня основания города и 100-летию 
российского джаза. В нем участвова-
ли музыканты-виртуозы из США, Мо-
сквы, Снежинска и Ростова-на-Дону. 
В рамках фестиваля были проведены 
мастер-классы, джем-сейшены, твор-
ческие встречи, концерты, в которых 
приняли участие около 5 тыс. человек. 

В этом году любители музыки от-
метят еще одну юбилейную дату —  
25 лет с момента создания уникально-
го детского джазового оркестра на ба-
зе джазовой школы имени Кима Наза-
ретова. За это время коллектив неодно-
кратно становился лауреатом междуна-
родных джазовых фестивалей и конкур-
сов. В рамках плодотворного сотрудниче-
ства детской джазовой школы имени Ки-
ма Назаретова с Донским государствен-
ным техническим университетом разра-
ботана и запущена программа высшего 
образования, которая позволит студен-
там овладеть всеми необходимыми про-
фессиональными навыками для успеш-
ной карьеры в джазовой индустрии.

В этом году решением главы ад-
министрации Алексея Логвиненко при 
поддержке депутатского корпуса в го-
роде был создан профессиональный 
муниципальный концертный казачий 
коллектив «Ростов-Дон». Опытные во-
калисты будут не только выступать на 
различных мероприятиях, но и смогут 
помогать начинающим исполнителям, 
проводить творческие лаборатории, 
мастер-классы. 

В рамках губернаторского проекта 
«Сделаем вместе!» выполнено устрой-
ство пешеходных аллей в парке куль-
туры и отдыха имени Н. Островско-
го, установлен сферический киноте-
атр в парке культуры и отдыха 1 Мая, 
обновлены оборудование и мебель в 
Библиотечно-информационном центре 
имени Ю.А. Гагарина и детской библи-
отеке имени В.П. Чкалова. Победите-
лями конкурса в этом году стали семь 
учреждений культуры. Начало реали-
зации новых проектов запланировано 
в 2023 году.

Ростов — многонациональный го-
род. Поэтому актуальным стал мас-
штабный просветительский про-
ект «Культурный кросс», кото-

рый проводится в учреждениях куль-
туры донской столицы. Его основной 
задачей является приобщение жи-
телей к культуре различных этниче-
ских групп, проживающих в городе. 
На площадках исторического парка  
«Россия — моя история» проводят-
ся встречи групп этнических сла-
вян и представителей национальных  
объединений, которые рассказывают 
о своей культуре и традициях.

— Одной из визитных карточек на-
шего города является зоопарк — люби-
мое место отдыха горожан, — подчер-
кивает Яна Пилявская. — В 2022 году 
восстановлено членство Ростовского-
на-Дону зоопарка в Евроазиатской ре-
гиональной ассоциации зоопарков и 
аквариумов (ЕАРАЗА). Это учреждение 
культуры участвовало и продолжает 
участвовать в значимых международ-
ных и региональных программах по со-
хранению и разведению редких и исче-
зающих видов животных.

В нашем городе продолжается тра-
диция установки памятников людям, 
которые прославили родной город и 
оставили след не только в истории 
донской столицы, но и всей страны. В 
2022 году в Ростове-на-Дону были от-
крыты два памятника — советским 
летчикам Борису Капустину и Юрию 
Янову в парке «Дружба» и советскому 
ученому-микробиологу и эпидемиоло-
гу, одной из родоначальниц современ-

ной отечественной ми-
кробиологии Зинаиде 

Виссарионовне Ермолье-
вой в парке 1 Мая.

Ростов-на-Дону является культур-
ным центром юга России. При под-
держке администрации в Ростове-на-
Дону в рамках Года культурного насле-
дия народов России был впервые ор-
ганизован и проведен открытый лет-
ний фестиваль искусств «Пять вечеров 
донской столицы», который принимал 
гостей с 24 по 28 августа в парке куль-
туры и отдыха «Левобережный».

— Фестиваль направлен на со-
хранение традиционной народной и 
классической культуры, популяриза-
цию лучших образцов художественно-
го музыкального, хореографического 
и поэтического творчества, приобще-
ние молодежи к культурному насле-
дию, укрепление мира, дружбы и со-
гласия между народами, проживаю-
щими в Ростове-на-Дону, — отмечает 
Яна Пилявская. — В программу фести-
валя вошли разножанровые концерт-
ные программы: «День классических 
искусств», «День авторских искусств», 
«День народной культуры», «День со-
временных искусств», «День танца». 
Каждый вечер перед ростовчанами и 
гостями города выступали оркестры, 
солисты-исполнители, инструменталь-
ные ансамбли и кавер-группы, хорео-
графические и хоровые коллективы. 
Мероприятие посетили более 10 тыс. 
человек.

Запоминающимся событием стал и 
фестиваль купечества имени А.П. Че-
хова «В городском саду», приурочен-
ный ко Дню города Ростова-на-Дону, 
который в этом году впервые стал 
международным. В нем приняли уча-
стие делегации из девяти стран и ше-
сти городов Российской Федерации, 
а также более 40 тыс. ростовчан и го-
стей донской столицы.

— В рамках фестиваля по централь-
ным улицам города впервые прошел 
экскурсионный маршрут «Ростов ку-
печеский», участники которого узнали 
множество фактов из истории Ростова-
на-Дону и посетили уникальные па-
мятники городской архитектуры, — 
рассказывает Яна Пилявская. —  

В Ростове-на-Дону сохраняют  
и развивают культурные традиции
Ростов — город ярких фестивалей и талантливых людей

— В национальном проекте 
«Культура» приняли участие пять 
учреждений дополнительного обра-
зования донской столицы, — расска-
зывает начальник управления куль-
туры города Ростова-на-Дону Яна 
Пилявская. — Новые инструмен-
ты — баяны, балалайки, аккордео-
ны, домры, гусли — получили дет-
ские музыкальные школы имени 
М.Ф. Гнесина, имени Н.А. Римского-
Корсакова, имени Г.В. Свиридо-
ва, имени Д.Д. Шостаковича. Так-
же проведен капитальный ремонт 
фасада здания детской школы ис-
кусств имени Кима Назаретова. Все-
го из федерального, областного и 
местного бюджетов на приобрете-
ние и модернизацию оборудования, 
ремонт были выделены субсидии в 
размере 49,7 млн рублей.

Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным 2022 год был 
объявлен Годом культурного наследия народов России. Администрация 
города РостованаДону особое внимание уделяет поддержке самодеятельного 
творчества, любительского искусства и развитию народной культуры. В этом 
направлении уходящий год был наполнен интересными и яркими событиями.
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животными. Без членства в организа-
ции это практически невозможно.

— С какими зарубежными зоопар-
ками удалось наладить сотрудниче-
ство в 2022 году?

— Важным достижением считаю 
контакты, которые завязались с Кита-
ем, Сингапуром, Вьетнамом, Филиппи-
нами, Японией, Индонезией и Малайзи-
ей. Рассчитываем, что они перерастут в 
прочное сотрудничество.

— Каких животных планируете по-
лучить в ближайшем будущем? Есть 
животное, которое лично вы хотели 
бы привезти в Ростовский зоопарк?

— В юбилейном году Ростовский 
зоопарк получил от коллег много цен-
ных подарков. От Новосибирского 
зоо парка получили группу мартышек 
Бразза — впервые в нашем зоопар-
ке! От Московского зоопарка — четы-
ре больших кольчатых попугая и груп-
пу новых видов мелких млекопита-
ющих: карликового поссума, мышей-
малюток, кактусового и мышевидного 
хомячков, желтых пеструшек и др. За 
год в коллекции появились новые ви-
ды: камерунские мини-козы, овцы лой-
ской породы, степные сурки (байбаки), 
три вида аквариумных рыбок, шесть 
видов экзотических беспозвоночных. 
Планируем привезти антилоп канн. 
Лично мне хотелось, чтобы в зоопарке 
появился муравьед.

— Среди ваших животных есть 
долгожители? Как удается их сохра-
нять?

— У нас два долгожителя среди ко-
пытных. Жирафу Ротшильда Елиза-
ре — 29 лет. Это много: в зоопарках 
они обычно доживают максимум до 
27 лет. Карликовому бегемоту Рифу  
7 апреля исполнилось 50 лет — это аб-
солютный мировой рекорд (!) среди 
бегемотов, содержащихся в неволе.

Немало долгожителей среди пред-
ставителей семейства кошачьих.

В зоопарках животные живут го-
раздо дольше, чем в природе. Причи-
ны понятны: полноценное кормление, 
отсутствие стрессов, постоянное вете-
ринарное наблюдение и лечение. 

Лошадь Пржевальского — еще один 
долгожитель: с 30-летним юбилеем она 
поздравила себя сама, родив жеребен-
ка. Это весьма почтенный возраст для 
мамы. Малыша назвали Дарий.

Нашим сотрудникам удалось со-
вершить настоящее чудо — спасти ма-
лыша гуанако. Он родился с врожден-
ной патологией задних ног, не мог сто-
ять. Но благодаря усилиям специали-
стов малыш бегает и полон сил.

— Если животные в зоопарке раз-
множаются, значит для них созда-
ны комфортные условия. Какие жи-
вотные родились в зоопарке с начала  
года?

— Полученные в 2021 году египет-
ские летучие собаки дали приплод в 
июле, королевский питон — в сентябре, 
сурикаты — в августе и октябре. По-
томство принесли кошачий лемур, дву-
горбый верблюд, такин-мишми, зубр, 
таджикский винторогий козел мархур.

— Кто из обитателей зоопарка наи-
более популярен у посетителей? Есть 
ли у вас любимчик в зоопарке?

— Белые медведи, слоны и жираф 
вызывают неизменный интерес публи-
ки. Мой любимчик — азиатский слон 
Юма. Он очень упорный, всегда доби-
вается, чего хочет. Любит позировать и 
даже танцевать.

— Чем 2022 год знаменате-
лен для зоопарка? Какие пла-
ны строите на 2023 год? 

— Зимой ростовчане смогут 
оценить то, что во всесезонной 
галерее «Экзотариум» созда-
на смешанная экспозиция с по-
пугаями, в центре зала обору-
дован бассейн с карпами кои. 
Ввели всесезонную экспози-
цию для пеликанов. Построили 
внешний бассейн для слонов: 
раньше только мальчик мог ку-
паться, теперь и девчонки полу-
чили возможность принимать 

водные процедуры. До конца года бу-
дет завершено строительство летне-
го вольера для сиамского крокодила 
и черепах. Это далеко не полный пере-
чень того, что сделано для улучшения 
условий содержания животных в зоо-
парке в 2022 году.

Планы тоже самые амбициозные. 
Документы на вступление в SEAZA 
поданы. Это даст ряд преференций в 
международных обменах животными, 
повышении квалификации персонала. 
Разрабатывается концепция развития 
зоопарка, его инфраструктуры для по-
сетителей. В полном объеме зарабо-
тает музей — нам есть что показать и 
рассказать. На нашей базе будем от-
мечать 100-летие юннатского движе-
ния в новом возведенном специаль-
но для этого объединения здании. Про-
ект «Пушкинская карта» — уже на стар-
те. Молодые люди в возрасте от 14 до 
24 лет смогут приобрести экскурсию с 
ее помощью.

Желаю не только нам, коллекти-
ву Ростовского-на-Дону зоопарка, но 
и всем ростовчанам, нашим друзьям 
и партнерам, чтобы все планы и меч-
ты непременно сбывались. Новый 
год для этого — самое подходящее  
время!

— В последний месяц уходящего 
года донская столица преображается, 
нарядилась в праздничную подсвет-
ку, а сами ростовчане спешат купить 
подарки к Новому году. А как зоопарк 
планирует встречать Новый год? Бу-
дет ли какая-то праздничная програм-
ма для маленьких ростовчан?

— В новогодние праздники в зоо-
парке традиционно насыщенная про-
грамма для ростовчан и гостей горо-
да всех возрастов и поколений. 24 де-
кабря в полдень состоится торжествен-
ное открытие елки и резиденции Деда 
Мороза, которая будет работать до 8 ян-
варя с 12 до 15 часов ежедневно. Мы 
готовим сюрприз — квест вокруг рези-
денции: игра-поиск познакомит наших 
гостей с самыми яркими обитателями 
зоопарка и интересными фактами из 
их жизни. Особое внимание, как все-
гда, — ребятам из центра помощи де-
тям, оставшимся без попечения роди-
телей, центра для детей с ограниченны-
ми возможностями, детям, находящим-
ся в трудной жизненной ситуации. Ме-
роприятия планируются при поддержке 
администрации Октябрьского района. 
Благотворительность — глубоко в тра-
дициях зоопарка.

Показательные кормления живот-
ных в праздники можно посетить в  
13 часов 24, 25, 31 декабря и со 2 по  
8 января.

— В уходящем 2022-м зоопарк от-
метил свое 95-летие. Расскажите об 
этом грандиозном для города и парка 
событии.

— 26 июня 2022 года мы отпразд-
новали 95 лет. Для посетителей зоо-
парка были подготовлены концертная 
программа, интерактивы, викторины, 
творческие мастер-классы, выстав-
ка ретромашин и розыгрыш призов от  
зоопарка и партнеров. 

Поздравить зоопарк с юбилеем по-
спешили не только жители города, но 

и представители более 50 зоопарков 
из России, ближнего и дальнего зару-
бежья.

В рамках празднования проведена 
научно-практическая конференция Со-
юза зоопарков и аквариумов России 
(СОЗАР). Материалы конференции из-
даны отдельным сборником «Научные 
исследования и экологическое просве-
щение в зоопарках». В состав сборни-
ка вошли пять статей, подготовленных 
специалистами нашего зоопарка на 
основе собственных исследований.

— Какое еще участие зоопарк при-
нимает в научных конференциях, об-
мене опытом?

— Специалисты, в том числе наше-
го зоопарка, обменивались опытом, 
рассказывали про свои достижения в 
изучении различных сфер, таких как, 
например, ветеринария, зоотренинги, 
размножение и содержание животных. 
К нам регулярно приезжают сотрудни-
ки других зоопарков. Из последних со-
бытий — участие в 30-й конференции 
Ассоциации зоопарков Юго-Восточной 
Азии (SEAZA).

— Знаем, что Ростовский зоо-
парк совсем недавно вернул член-
ство в Евроазиатской региональной 
ассоциации зоопарков и аквариумов  
(ЕАРАЗА). Почему это важно?

— Зоопарк был участником Ассоциа-
ции более 20 лет, стоял у истоков ее со-
здания. Участвовал и продолжает уча-
ствовать в ряде международных и ре-
гиональных программ по сохранению и 
разведению редких и исчезающих ви-
дов животных. Я убеждена, что уровень 
зоопарка оценивается не только коли-
чеством видов животных, их коллекци-
ей, но и членством в профессиональных 
объединениях. Члены Ассоциации объ-
единены общими профессиональными 
интересами в области зоопарковой, ак-
вариумной и другой деятельности, кото-
рая связана с реализацией целей и за-
дач, стоящих перед современными зоо-
парками и аквариумами.

В настоящий момент число членов 
ЕАРАЗА превышает 100. Конечно, диа-
лог с руководителями мировых зоо-
парков обеспечивает гарантированную 
возможность обмена программными 

Юлия Соболева:  
«Ростовский-на-Дону зоопарк 
юбилейный год завершает 
с новыми грандиозными 
планами развития»
Получить членство мирового профессионального объединения, 
пополнить коллекцию редкими видами животных, открыть музей  
и отметить 100летие юннатского движения — это далеко не полный 
перечень планов, которыми РостовскийнаДону зоопарк готовится 
начинать новый, 2023 год. О достижениях и планах мы беседуем  
с директором одного из крупнейших зоопарков Европы  
Юлией Соболевой.

Реклама
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Стоя на пороге нового года и огля-
дываясь назад, можно понять, сколь-
ко работы было проделано за 365 дней. 
Проделано каждым на своем месте:  
в больнице, школе, на заводе, гос-
службе… А есть те, у кого, казалось бы, 
каждый день — праздник. Просто пото-
му, что они создают его для нас. Но за 
каждым таким праздником тоже стоит 
трудоемкая работа. 

Сегодня мы расскажем о единствен-
ном в Ростовской области детском пар-
ке, который носит имя пионера-героя Ви-
ти Черевичкина. Сотрудники парка счи-
тают, что нет ничего важнее счастливого 
детства для каждого ребенка.

Парк ведет активную благотвори-
тельную деятельность, сотрудничает 
со многими общественными организа-
циями. В плескательном бассейне пар-
ка в этом году бесплатно приняли более  
300 детей с ОВЗ и ребят из малообеспе-
ченных семей. За год в парке было про-
ведено более 200 различных мероприя-
тий, в том числе и благотворительных.

Так, парковый сезон-2022 открыл-
ся благотворительным спортивным фе-
стивалем «Солнце на ладошке», в кото-
ром приняли участие более 100 детей из 
детских домов, ЛНР и ДНР и подопеч-
ные организации инвалидов «Надежда». 

На празднике ребят ждали бесплатные 
угощения и спортивные мастер-классы. 
На сцене их развлекали фокусники и шоу 
мыльных пузырей. А в завершение фести-
валя каждый ребенок получил подарок.

В День защиты детей парк стал глав-
ной городской площадкой. 1 июня на 
его аллеях проходили мастер-классы, 
работали аниматоры, а на сцене Театра 
сказок четыре часа выступали детские 
творческие коллективы.

Деятельность сотрудников парка не 
ограничивается его пределами. 12 июня  
в старочеркасском парке «Донской» 
прошел фестиваль «Славься, Дон!», со-
организатором которого стала админи-
страция парка имени Вити Черевички-
на. Было задействовано более 20 пар-

тнерских организаций, свыше 200 детей 
из Донбасса получили гуманитарную по-
мощь, побывали на экскурсии в музее и 
пообедали в монастырской трапезной.

Особое место в работе парка занима-
ет патриотическое воспитание. Так, со-
вместно с ФСБ России в Ростове для по-
допечных РГООИ «Надежда» был органи-
зован выезд в духовно-патриотический 
лагерь «Предтеченский городок», где ре-
бята впервые, как настоящие солдаты, 
жили в палатках и изучали военную под-
готовку.

А сейчас парк активно готовит-
ся к новогодним праздникам и акции  
«Письмо Деду Морозу», в рамках кото-
рой подарки получат дети с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Все это — в традициях ДШИ  
имени А.П. Артамонова, которая 
отметила в уходящем году свое 45летие
В городском культурном пространстве детская 
школа искусств имени А.П. Артамонова (№ 2)  
Ленинского района РостованаДону зани
мает особое место. Она — одна из самых 
востребованных среди юных ростовчан.

В стенах этой замечательной школы раскрылся не один 
десяток талантов, сотни ребят показали, на что они способны, 
и продолжили свой путь успеха уже за стенами учебного заве-
дения. Именно школа, педагоги и все ее работники проложили 
путь в будущее для каждого из учеников — а их за 45 лет суще-
ствования ДШИ было более 5 тыс., — научили талантливых ре-
бят быть ответственными и целеустремленными.

Сегодня школа ведет динамичную творческую деятель-
ность. Здесь на девяти отделениях обучается 700 учащихся по 
20 специализациям. С ребятами занимаются более 80 настоя-
щих профессионалов своего дела — учеников и последовате-
лей выдающегося донского композитора, заслуженного дея-
теля искусств России Алексея Павловича Артамонова, имя ко-
торого школа носит с 1994 года.

Ежегодно школа дает 75 концертов, на ее базе проводит-
ся традиционный открытый городской фестиваль юных ком-
позиторов имени А.П. Артамонова. Многие творческие кол-
лективы ДШИ — лауреаты конкурсов и фестивалей различных 
уровней и известны далеко за пределами донской столицы.  
В их числе — театр танца «Галатея», ансамбль русских народ-
ных инструментов «Карусель», ансамбль скрипачей «Вдохно-
вение» и многие другие. Преподаватели и учащиеся школы ве-

дут активную концертную деятельность, участвуя в россий-
ских, областных и городских концертах и мероприятиях.

Одно из важнейших направлений работы школы — соци-
альное партнерство. Она активно сотрудничает с учреждения-
ми основного общего и дополнительного образования города 
и области, учреждениями культуры, библиотеками, реабилита-
ционными центрами по работе с особенными детьми, учреж-
дениями профессионального образования. Так, в течение 2 лет  
школа сотрудничает с общественной организацией «Лучики 
добра», организуя концерты для детей с синдромом Дауна.

— Каждый день в нашей школе труд и вдохновение, по-
иски и открытия сплетаются воедино и составляют непо-
вторимую летопись дружного творческого коллектива, — го-
ворит директор ДШИ имени А.П. Артамонова (№ 2) Николай  
Александренко. — Двери школы всегда открыты для всех, кто 
желает приобщиться к прекрасному миру искусства.

Труд и вдохновение, поиски и открытия

Год добра в детском парке имени Вити Черевичкина

Предшествовал этому событию 
объемный этап реконструкции дет-
ской железной дороги. В нынешнем го-
ду были проведены работы по уклад-
ке железнодорожного полотна и об-
устройству соответствующей инфра-
структуры на территории парка имени 
Николая Островского. Новые железно-
дорожные пути были уложены на же-
лезобетонные шпалы с применением 
современных рельсов, что позволило 
повысить безопасность движения и га-
рантировать долгий срок службы. Так-
же в парке обустроены пост дежурно-
го по переезду, шесть переездов, осна-
щенных сигнализацией, и три пешеход-
ных перехода с системой оповещения 
о приближающемся поезде.

Были приведены в порядок две 
станции детской железной дороги. 

В декабре 2021 года завершилась 
полная модернизация здания стан-
ции Солнечная, где значительно об-
новлен учебный корпус и организова-
но современное образовательное про-
странство, а также модернизированы 
системы отопления, водоснабжения, 
охранно-пожарной сигнализации и ви-
деонаблюдения. 

На ремонт станции Победа, находя-
щейся в ведении муниципалитета, из 
средств бюджета города было выделе-
но 6,75 млн рублей. 

Отремонтирован фасад здания, 
подпорные стены, лестничные марши. 
Приведено в порядок наружное осве-
щение и водосток. 

В учебном корпусе оборудо ваны 
уникальные классы по разным желез-
нодорожным специальностям, кабине-
ты по макетированию и моделирова-
нию с дейст вующими тренажерами и 
макетами. 

Кроме того, появились IT-класс, 
тренажерная лаборатория, медиа-
библиотека и студия прикладного ис-
кусства.

Детская железная дорогая — одна из старейших в нашей  
стране — является визитной карточкой донской столицы. И теперь 
не только юные железнодорожники, но и все ростовчане и гости 
столицы Дона получат незабываемые, яркие впечатления от новой 
железной дороги.

Мини-«Тихий Дон» отправился в путь 
в день 85-летия Ростовской области

В день 85летия Ростовской области, после масштабной 
реконструкции, состоялся торжественный запуск первого поезда  
по обновленной инфраструктуре детской железной дороги имени  
Ю.А. Гагарина. Открыл движение по малой магистрали пассажирский 
состав с вагонами, стилизованными под известный фирменный 
поезд «Тихий Дон».
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Городской Дом Творчества — ведущий в донской 
столице творческопостановочный центр с большим 
диапазоном форм работы, направленных на 
развитие духовности и общей культуры населения. 
Профессиональные режиссеры, артисты, вокалисты, 
актеры занимаются организацией и проведением 
городских культурномассовых мероприятий  
и праздников. В Доме Творчества работает 40 культурно
досуговых формирований, в которых занимается около 
900 ростовчан от четырех до 80 лет.

— В уходящем году произошло немало знаменательных со-
бытий, которые войдут в историю нашего Дома Творчества, —  
рассказывает его директор Алла Рудакова. — Прежде всего 
хочется вспомнить о Первом Международном фестивале ку-
печества имени А.П. Чехова «В городском саду» — одном из 
самых ярких культурных мероприятий. Важно отметить, что 
его проведение стало возможным благодаря президентско-
му гранту, который мы выиграли и получили право принять 
гостей не только из многих регионов нашей страны, но и из 
стран дальнего и ближнего зарубежья. В этом году состоя-
лась еще одна премьера — Открытый летний фестиваль ис-
кусств «Пять вечеров донской столицы», организатором кото-
рого стал ГДТ. Ростовчане и гости города смогли насладить-
ся исполнительским мастерством лучших профессиональных 
и самодеятельных артистов и коллективов разных жанров — 
от классического и эстрадного искусства до хореографии всех 
направлений. Примечательно, что один из вечеров этого фе-
стиваля был отдан авторам-исполнителям — талантливым  
людям города, которые в этом году объединились на нашей 
базе в Ростовское авторское движение «Созвездие». Все на-
чинания и достижения ГДТ были бы невозможны без помощи 
администрации города и управления культуры Ростова-на-Дону, 
которые всегда поддерживают наши творческие идеи и спо-
собствуют укреплению материально-технической базы...

Еще одно знаковое событие — создание нового муници-
пального концертного казачьего коллектива «Ростов-Дон» 
(руководитель Михаил Водяхин), который успешно выступа-
ет на городских мероприятиях и уже стал визитной карточкой  
донской столицы. Основное направление творческого коллек-
тива — народное, но артисты блестяще исполняют не только ка-
зачьи песни, но и современные эстрадные композиции в соб-
ственной обработке. Уникальность коллектива «Ростов-Дон» — 
в многожанровости, его концертные программы, близкие к теа-
тру казачьей песни, неизменно радуют зрителей. 

— Наш фольклорный коллектив «Душегрея», которым руко-
водит Н. Богатырева, в этом году принял участие в ежегодном 
фестивале народных традиций «Хранимые веками», — расска-
зывает Алла Рудакова. — Старт грандиозному мероприятию был 
дан в мае, и наши артисты выступили на одной из самых пре-

стижных площадок страны — в Кремлевском Дворце. Также на-
ши артисты достойно представили донскую столицу на Всерос-
сийском фестивале «Поющие города». Продолжается кропотли-
вая работа над уникальным мюзиклом «Ростов». Зрители уже 
смогли увидеть несколько его номеров на концерте, посвящен-
ном Дню города, а официальная премьера запланирована на 
март следующего года. Надеемся, что мюзикл станет еще одной 
музыкальной визитной карточной нашего города, где каждый 
номер — это признание в любви Ростову. 

Городской Дом Творчества ведет большую патриоти-
ческую работу. На базе двух филиалов — патриотического  
центра «Победа» и Центра ветеранов боевых действий —  
проходят уроки мужества, концертные программы, просмотры 
фильмов, мероприятия, посвященные памятным датам воен-
ной истории России и Ростова-на-Дону.

— В следующем году наш коллектив отметит 25-летие твор-
ческой деятельности, — отметила Алла Рудакова. — Ростовчан 
ждет большая праздничная программа, мы готовим много инте-
ресных проектов. Один из них — «Хороводы России», который бу-
дет проводиться в рамках фестиваля «Ростов купеческий». У нас 
работают талантливые люди, которые беззаветно любят свою 
профессию и родной город. Хочу поздравить всех ростовчан 
с наступающим Новым годом, пожелать здоровья, счастья, 
любви, благополучия, всего самого доброго и светлого!

Городской Дом Творчества — 
территория вдохновения и успеха

Этнокультурный праздник провели в парке 
культуры и отдыха имени города Плевен. Лучшие 
национальные коллективы Республики Татарстан, 
Ростова и Ростовской области выступили с яркими 
номерами.

Горожане и гости донской столицы могли познакомить-
ся с традициями и культурой татар, предметами их быта, 
танцами и песнями, изделиями народных промыслов и ре-
месел, а также попробовать национальные угощения.

Все желающие смогли посоревноваться в спортивных 
состязаниях, а для юных посетителей была подготовлена 
насыщенная культурно-развлекательная программа.

В Ростове провели Южный Сабантуй
Ростовчане и гости города смогли познакомиться с традициями и культурой татар
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На многочисленных площадках, 
которые работали в переулке Собор-
ном, парках имени Максима Горького 
и 1 Мая, можно было познакомиться с 
культурой и обычаями жителей Дона, 
услышать казачьи песни, узнать, какие 
ремесла были популярны в Ростове, 
какие костюмы носили донские кра-
савицы. Ростов любит гостей и с удо-
вольствием делится своей теплотой и 
гостеприимством.

Алексей Логвиненко с гостями 
прошел по Соборному переулку, кото-
рый волшебным образом превратил-
ся в торговые ряды. А сопровождали 
их фигуры наших знаменитых купцов-
меценатов — Василия Ивановича Ас-
молова и Елпидифора Трофимовича 
Парамонова, оставивших значитель-
ный след в истории Ростова.

Выпечка, сыры, блюда 
местной кухни, изделия из 
дерева, керамика — все, 
чем богата донская земля, 
было представлено в боль-
шом ассортименте. 

На площадке «Трак-
тиръ» гостей зазывали 
отведать булочки, ков-
рижки, расстегаи и чай 
с баранками. А на «Ро-
стовском базаре» дух 
захватывало от аппе-
титных запахов. В воз-
духе витали ароматы за-
печенных осетров, пиро-
гов с разными начинками, 
блинов, раков. В «Гости-

ном дворе» — место утех и развлече-
ний! Здесь царство силачей и факиров.

Заворожил гостей и «Квартал ма-
стеров», где были представлены ре-
месла Дона. Каждый мог стать участ-
ником мастер-класса по столярно-
му искусству, сесть за гончарный 
круг, научиться делать мыло со степ-
ными травами, расписывать по 
спилу дерева. Нель-
зя было пройти и ми-
мо импровизирован-
ного монетного дво-
ра. Вице-мэр города 
Ош Киргизской Рес- 
публики Жасур Азимов 
собственноручно изгото-
вил монету, которую увез в 
качестве памятного суве-

нира домой.
У городского сада гостей 

встретил городской голо-
ва Андрей Матвеевич Бай-
ков, известный тем, что сде-

лал много полезного и хороше-
го для нашего города. На алле-

ях парка было представле-
но все много образие куль-
тур, оказавших влияние 

на становление Росто-
ва и творче ство вели-
кого писателя Антона 
Павловича Чехова, ко-
торое красной нитью 

проходило через весь 
фестиваль.

— Мы очень рады, что 
админист рация Ростова-

на-Дону пригласила нас на этот заме-
чательный праздник, — сказала Анна 
Сахарова, руководитель заслуженно-

го коллектива народного твор-
чества РФ — ансамбля тан-
ца «Счастливое детство»  
ДК имени А.М. Добрынина 

города Ярославля. — У нас с 
вами много общего: Яро-

славль тоже купече-
ский город с боль-

шой историей, и 
тоже стоит на бе-
регу реки. Мы по-
ражены госте-

приимством ро-
стовчан и атмосфе-

рой, которая нас окру-
жает. Фестиваль купе-

чества — это прекрасная 
возможность пообщаться с коллегами, 
найти новых друзей…

Анна Кожемякина, руководитель 
народного ансамбля танца «Рапсодия» 
из города Луганска, поблагодарила за 
теплый прием и хорошую организа-
цию и выразила уверенность, что свя-
зи между городами будут только креп-
нуть. К ее мнению присоединились и 
другие участники Первого Междуна-
родного фестиваля купечества. И это 
вполне закономерно. Ведь ростовча-
не — люди радушные, гостеприимные, 
они умеют ценить дружбу, помогать 
соседям. И готовы делиться любо-
вью и теплотой с теми, кто приезжает 
в гости с открытым сердцем и доброй  
душой!

На Соборной площади состоялось 
и торжественное открытие Первого 
Международного фестиваля купече-
ства имени А.П. Чехова «В городском 
саду». 

В церемонии приняли участие 
представители 18 делегаций пород-
ненных городов, зарубежных городов-
партнеров. А творческие коллективы 
продемонстрировали свое мастерство 
на сцене, где были исполнены нацио-
нальные зажигательные танцы. 

Зрители с восторгом приветствова-
ли артистов с Сейшельских Островов, 
из Анталии, Сухума, Гомеля, Минска, 
Донецка (ДНР), Краснодона и Луганска 
(ЛНР), Индии, Оша, Великого Новгоро-
да, Волгограда, Москвы, Пензы, Сара-
това, Ярославля.

— Ростову — 273! И за свою исто-
рию он сохранил в себе все лучшее: 
предпринимательскую жилку от пер-
вых купцов, индустриальный потенци-
ал советского периода, а также культу-
ру и традиции всех народов, прожива-
ющих в нашем городе! — отметил гла-
ва администрации города Ростова-на-
Дону Алексей Логвиненко. — Первый 
Международный фестиваль купече-
ства подарил горожанам и гостям дон-
ской столицы не просто заряд веселья, 
бодрости и энергетики купеческого Ро-
стова, но и возможность прикоснуться 
к истории любимого города. С празд-
ником, Ростов!

Заместитель главы администрации 
Елена Кожухова напомнила, что наш 
город издавна считался центром купе-
чества, поэтому вполне логично откры-
тие на Дону Первого Международного 
фестиваля купечества. 

Первый Международный  
фестиваль купечества собрал  
друзей и единомышленников

Марафон праздничных мероприятий, посвященных Дню города, старто
вал утром на Соборной площади, у памятника святителю Димитрию Ро
стовскому. Началось все крестным ходом и молебном. Эта традиция — 
начинать День города с молитвы о тех, кто созидал и строил донскую 
столицу, — была заложена три года назад, в год 270летия Ростова. 
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«Сила славянских народов» —  
в культурно-исторической общности
День славянской письменности и культуры  
в донской столице традиционно отмечают широко, 
торжественно и радостно. Кажется, весь Ростов  
пришел в этот майский день на Соборную 
площадь. Всех объединил масштабный праздник, 
посвященный памяти первоучителей славянских 
народов — святых равноапостольных братьев 
Кирилла и Мефодия.

— Этот праздник напоминает нам о необходимости со-
хранения важных ценностей в жизни каждого народа: язы-
ка, истории, культуры, — отметил глава администрации 
Ростова-на-Дону. — По традиции мы отдаем дань уважения 
и признания равноапостольным просветителям Кириллу и 
Мефодию, создавшим славянскую азбуку.

Для ростовчан и гостей города — на сцене с патриотиче-
скими номерами лучшие творческие коллективы и солисты 
донского края. Они исполнили самые узнаваемые и родные 
донскому сердцу композиции. В 2022 году в честь Года куль-
турного наследия народов России организовали вокально-
хореографический блок «Сила славянских народов». 

На торжестве присутствовали первый заместитель гу-
бернатора Ростовской области Игорь Гуськов, глава адми-
нистрации Ростова-на-Дону Алексей Логвиненко, а также 
Митрополит Ростовский и Новочеркасский Меркурий, глава 
Донской митрополии.

— Ростовчане по праву гордятся величием своей Роди-
ны, обращаются к истокам духовности, внимательны и бе-
режливы к родному языку, хранят многовековые традиции, 
основанные на укреплении патриотизма и ответственности 
за судьбу России, — уверен Алексей Логвиненко. — Сохра-
няя и приумножая богатейшее культурно-историческое на-
следие России, мы передаем будущему поколению основы 
духовности нашего государства и способствуем укреплению 
взаимопонимания не только в нашем многонациональном 
городе, регионе, но и целой стране!

Зрелищным событием стал парад донских духовых ор-
кестров в честь 85-летия со дня основания Ростовской об-
ласти. По Соборной площади прошли воспитанники Белока-
литвинского казачьего кадетского корпуса, музыканты во-
енного оркестра штаба Южного округа войск национальной 
гвардии, кадеты Донского Императора Александра III каза-
чьего кадетского корпуса, Аксайского казачьего кадетского 
корпуса, а также сводный детский духовой оркестр духовно-
го учреждения дополнительного образования донской сто-
лицы. На сцене памятные композиции исполнили солист-
ка ансамбля «Донцы» Ростовской государственной филар-
монии Алена Котельникова, Алексей Котляров и Таганрог-
ский муниципальный хор «Лик», солист Ростовского госу-
дарственного музыкального театра, заслуженный артист РФ 
Петр Макаров, ансамбль песни и пляски донских казаков 
имени Анатолия Квасова.

Реклама
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Развитие трамвайного 
движения

В 2022 году Ростов-на-Дону присту-
пил к реализации мероприятий «Про-
граммы комплексного развития транс-
портной инфраструктуры муниципаль-
ного образования «Город Ростов-на-
Дону» до 2035 года» в части создания 
сети внутригородского легкого рель-
сового транспорта со скоростными 
участками. 

Работа ведется в рамках посту-
пившей в администрацию Ростова-на-
Дону частной инициативы ООО «Сина-
ра — Готовые Транспортные Решения 
Ростов-на-Дону» о заключении кон-
цессионного соглашения «О модерни-
зации и создании инфраструктуры го-
родского трамвая в границах муници-
пального образования «Город Ростов-
на-Дону».

Это крупнейший транспортный про-
ект в истории города, который позво-
лит соединить северное и западное на-
правления города с его центральной 
частью современным трамвайным со-
общением.

Запланированы строительство и 
реконструкция трамвайной и контакт-
ной сети протяженностью порядка 
103,8 км с созданием искусственных 
сооружений в определенных участках 
города, реконструкция и ремонт 15 тя-
говых подстанций и строительство че-
тырех новых, возведение двух трам-
вайных депо, строительство остано-
вочных пунктов и павильонов, приоб-
ретение 61 единицы трехсекционных 
трамвайных вагонов и модернизация 
30 существующих трамвайных ваго-
нов, организация работы трамвайной 
сети из шести маршрутов.

Первым этапом (2025 год) запла-
нировано строительство депо и новой 
ветки от микрорайона Левенцовский 
до улицы Станиславского по проспек-

ту Стачки, а также модернизация суще-
ствующих путей от площади Мичурина 
до Центрального рынка через Лендво-
рец и проспект Буденновский.

Вторым этапом (2026 год) — модер-
низация существующих трамвайных 
путей по улице Максима Горького от 
проспекта Буденновского до железно-
дорожной станции Сельмаш.

Третий этап (2027 год) — строитель-
ство новых трамвайных путей по про-
спектам Ворошиловскому, Михаила 
Нагибина, Космонавтов, в микрорайо-
нах Суворовский и Темерник, а также 
строительство трамвайного депо № 2 
(Орбитальная). 

Четвертым этапом (2028 год) за-
планирована модернизация существу-
ющих трамвайных путей от Привок-
зальной площади по улице Станислав-
ского до Госпиталя ветеранов войн 
(улица 28-я Линия).

Проект оценивается в 62 043 млн 
рублей, из них 18 970 млн рублей — за 
счет бюджетного финансирования и  
43 073 млн рублей — за счет при-
влекаемых инвестиций и кредитных 
средств.

До конца текущего года будет рас-
смотрена возможность заключения 
концессионного соглашения.

Проекты
В 2022 году были проведены 

конкурсные процедуры, заключены 
муниципальные контракты и нача-
то проектирование объектов транс-
портной инфраструктуры:

  «Строительство соединитель-
ного участка улица Доватора — ули-
ца Зоологическая (дублер улицы 
Змиевский Проезд)»;

  «Реконструкция автомобиль-
ной дороги по проспекту Стачки 
(улица Зорге — переулок Мастеро-
вой) со строительством участка от 
переулка Мастерового до улицы 
Курсантов»;

  «Реконструкция автодороги 
по улице Орбитальной от перехода 
через балку Темерник до улицы  
Добровольского с выходом на ули-
цу Космическую»;

  «Строительство соединитель-
ного участка автодороги по улице 
Орбитальной (переход балки Темер-
ник)»;

  «Строительство участка авто-
мобильной дороги от переулка Ду-
найского до проспекта Михаила На-
гибина со строительством транс-
портной развязки на пересечении 
проспекта Михаила Нагибина с ули-
цей Нариманова»;

  «Реконструкция автомобиль-
ной дороги по улице Оганова».

— Эти объекты, после заверше-
ния проектирования и получения 
заключения экспертизы по ним в 
2023-24 годах, могут быть предло-
жены к реализации в рамках на-
циональных проектов, — уточняет  
Дмитрий Симков. 

Льготы
В Ростове-на-Дону предметом осо-

бой заботы городского самоуправ-
ления являются права граждан пожи-
лого возраста, инвалидов и других ка-
тегорий граждан, нуждающихся в со-
циальной защите. Именно поэтому пе-
речень муниципальных льгот на про-
езд периодически расширяется.

— Так, установлены льготы на 
проезд с его частичной оплатой в 
размере 50% стоимости в обществен-
ном городском транспорте гражда-
нам, досрочно вышедшим на пен-
сию, из числа родителей, опекунов 
или лиц, являющихся опекунами ин-
валидов с детства, воспитавших их 
до достижения ими возраста восьми  
лет, — объясняет заместитель главы 
администрации города по транспорту 
и дорожному хозяйству.

Строительство  
и реконструкция

— Завершены работы по строи-
тельству участка автомобильной до-
роги по проспекту Маршала Жукова на 
участке от улицы Еременко до улицы  
339-й Стрелковой Дивизии микрорай-
она № 6 в жилом районе Левенцов- 
ский, — описывает один из масштаб-
ных проектов Дмитрий Симков. — В Ле-
венцовке всего сдано пять участков до-

рог. Несколько дорожных 
объектов в микрорайоне  

Левенцовский полу-
чили разрешения 

на ввод в экс-
плуатацию.

Жители жилого района получили не 
только новые магистрали, но и тротуа-
ры, велодорожки, места для парковки. 
На всех объектах есть ливневки, а так-
же наружное электроосвещение. Уста-
новлены дорожные знаки, светофоры, 
а также нанесена горизонтальная до-
рожная разметка.

Ремонт
На ремонт дорожных покрытий 

по национальному проекту «Безопас-
ные и качественные дороги» в 2022 
году выделено финансирование в 
объеме 527,7 млн рублей, в том чис-
ле из средств областного бюджета — 
522,4 млн рублей, бюджета города —  
5,3 млн рублей. Работы выполнены на 
27 объектах протяженностью 23,7 км.

Обновлено дорожное покрытие, тро-
туарные части, бортовой камень, нанесе-
на дорожная разметка по улицам Фрун-

зе, Целиноградской, Стадионной, Ше-
болдаева, Футбольной, Мадояна, Щаден-
ко, Вересаева и ряду других объектов.

Выполнены работы по ремон-
ту восьми грунтовых дорог с устрой-
ством на них асфальтобетонного по-
крытия протяженностью 3,8 км на 
площади 35,2 тыс. кв. м, в том числе —  
10,4 тыс. кв. м тротуарных частей по 
таким объектам, как переулок Сана-
торный (улицы Цезаря Куникова —  
Подъездная), улицы Баграмяна и  
Минераловодская (переулки Безымян-
ный — Олимпийский), переулок Ладож-
ский (улицы Вятская — Белорусская), 
улица Кузнечная (переулки 3-й Посел-
ковый — Богачева), улица Башкир ская 
(переулки Забайкальский — Оренбург-
ский), переулок Забайкальский (ули-
ца Башкирская — переулок Забайкаль-
ский, № 4), улица Разъезд Темерник 
(улица Шаповалова — граница полосы 
отвода ж/д), улица Монтажная.

Развитию дорожной и транспортной сети 
города уделяется большое внимание
Реализация национальных проектов «Безопасные качественные дороги» и «Жилье и городская среда»  
на территории города РостованаДону в 2022 году позволила выполнить серьезные объемы работ  
по ремонту и реконструкции городских автомобильных дорог. 

— Объект особого внимания — реконструкция автомобильной дороги по 
улице Вавилова (улицы Особенная — Сосновая) со строительством транс-
портной развязки «Особенная — Вавилова — проспект Королева». Она бу-
дет иметь статус магистральной улицы общегородского значения с регули-
руемым движением. Протяженность участка реконструкции, включая мест-
ные проезды и съезды, составит 10,5 км. Расчетная скорость движения 
транспорта — 80 км/ч. Основная дорога будет иметь четыре полосы дви-
жения, местные проезды планируются двухполосными. Стоимость реали-
зации проекта — более 6 млрд рублей. Для того, чтобы в будущем году на-
чать строительные работы, в 2022 году проводились мероприятия по выку-
пу в муниципальную собственность земельных участков и объектов недви-
жимого имущества физических и юридических лиц, попадающих в зону пер-
спективной реконструкции автомобильной дороги, — рассказывает заме-
ститель главы администрации города по транспорту и дорожному хозяйству  
Дмитрий Симков.
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— На территории города реализует-
ся пилотный проект, соглашение о ре-
ализации которого было подписано в 
середине октября между правитель-
ством Ростовской области и компани-
ями «КамАЗ» и Sitronics Group, — объ-
ясняет Алексей Логвиненко. — В тече-
ние месяца в Ростове будут работать 
электробус и ультрабыстрая зарядная 
станция для оценки их эксплуатацион-
ных качеств. Sitronics Electro является 
един ственным оператором, создаю-
щим зарядную инфраструктуру мощно-
стью от 22 до 300 кВт.

Как сообщил директор департа-
мента пассажирского транспорта ПАО  
«КамАЗ» Данил Гинятуллин, инноваци-
онный электробус выполнен по техни-
ческому заданию крупнейшего опера-
тора пассажирского транспорта стра-
ны ГУП «Мосгортранс» и соответству-
ет передовым требованиям.

Ключи от этой современной и поч-
ти совершенной машины представи-
тель автопроизводителя торжествен-
но передал Алексею Логвиненко в ко-
нечной точке первого маршрута — на  
Театральной площади.

— Произошло большое событие — 
завод безвозмездно предоставляет 
нам на испытание новый электробус. 
Он уже курсирует по маршруту № 88  
«Главный автовокзал — улица Боль-
шая Садовая — улица 20-я Линия — 

Пригородный автовокзал», — сообщил  
Алексей Логвиненко. — Электробус 
проходил тестовую эксплуатацию в 
ряде городов России: Белгороде, Ка-
зани, Перми, Уфе, Сочи — и показал 
отличные результаты. Теперь и у ро-
стовчан появилась возможность со-

ставить свое мнение об этой модели  
электробуса.

Ее пассажировместимость — 85 че - 
ловек, предусмотрено 35 сидячих мест. 
Запас хода при полной нагрузке и 
включенном климат-контроле — 60 км. 
Зарядка батареи занимает до 20 минут.

В 2023 году в донской столице пла-
нируется запустить на маршруты обще-
ственного транспорта сразу 20 элек-
тробусов и установить шесть зарядных 
станций для них. Это часть федераль-
ной программы комплексного разви-
тия городского электрического обще-
ственного транспорта.

Машины будут распределены сле-
дующим образом:

— 11 электробусов на марш руте 
«Стройгородок — микрорайон Левен-
цовский — Центральный рынок»;

— семь электробусов по марш ру- 
ту № 88;

— два электробуса будут находить-
ся в резерве.

Ростов пересядет  
на электробусы
Церемония тестового запуска нового поколения электробуса 
марки «КамАЗ» состоялась в Ростове. Первый маршрут 
нового экологического вида транспорта прошел от 

троллейбусного парка на улице 20я Линия до Театральной площади и обратно. Пассажирами стали глава 
администрации донской столицы Алексей Логвиненко, министр транспорта Ростовской области Владимир 
Окунев, генеральный директор «Агентства инвестиционного развития Ростовской области» Игорь Бураков, 
руководство компаний Sitronics Electro и «КамАЗ», журналисты.

— Электробус является экономически выгодным. Если стои-
мость километра пробега городских автобусов на дизельном то-
пливе составляет 22 рубля, на газомоторном топливе — 16 рублей, 
то на электричестве всего 14 рублей. Но главное, что он — экологи-

чески чистый вид транспорта. Так что для жителей донской столицы сегодня 
сделан важный шаг. Уверен, что ростовчане оценят и это событие, и возмож-
ности, которые получают они и город, — подчеркнул Алексей Логвиненко.

— Сделан еще один шаг к созда-
нию будущего Ростовского транспорт-
ного кольца, по которому транзит-
ный транспорт будет объезжать дон-
скую столицу, — оценил масштаб со-
бытия для города и региона глава ад-
министрации Ростова-на-Дону Алексей  
Логвиненко. 

Также официально введена в экс-
плуатацию транспортная многоуровне-
вая развязка, которая соединила этот 
отрезок пути с федеральной трассой 
А-280 «Ростов — Таганрог». Новый до-
рожный участок включает в себя два 
путепровода: один — на транспортной 

развязке с пересечением автодоро-
ги Красный Крым — Султан-Салы, вто- 
рой — в районе сельхозпереезда. При-
мыкающая к участку новая транспорт-
ная развязка составляет почти 2 км. 
Трасса А-280 здесь расширена до ше-
сти полос и оснащена переходно-
скоростными полосами для безопасно-
го въезда на северный обход Ростова. 
В результате пропускная способность 
участка выросла с 30 до 52 тыс. авто-
мобилей в сутки, повысилась безопас-
ность дорожного движения.

С завершением северного обхо-
да соединены областные автодороги  

Ростов-на- Дону — Родионово-Несве-
тайская — Новошахтинск и Ростов-на-
Дону — Таганрог в об ход села Чалтырь 
Мясниковского района.

И одновременно — федеральные 
трассы М-4 «Дон» и А-280 «Ростов — 
Таганрог» связаны на новом каче-
ственном уровне.

Транспортная развязка стала на-
чалом «Западной хорды» — следующе-
го звена Ростовского транспортного 
кольца. При проектировании развязки 
заложена пер спектива ее состыковки 
с будущей «Западной хордой». Для это-
го необходимо будет возвести три до-
полнительных съезда.

— Развязка на девятом километре 
трассы А-280 «Ростов — Таганрог» бу-
дет выходить на «Западную хорду», 
создание которой уже фактически на-
чалось с вводом в строй транспорт-
ной развязки. Завершение строитель-
ства хорды замкнет кольцевую дорож-
ную артерию вокруг донской столицы, 
что разгрузит наш город от транзитно-
го транспорта и существенно ускорит 
грузоперевозки, — объяснил Алексей  
Логвиненко.

Губернатор Ростовской области  
Василий Голубев поставил задачу:  
выйти на завершение строительства 
Ростовского транспортного коль-
ца — масштабного проекта, кото-
рый получил поддержку президента и 
правитель ства страны — в 2025 году.

Сделан большой шаг к созданию  
будущего Ростовского транспортного кольца
Состоялся запуск движения по трем новым объектам дорожной инфраструктуры, входящим в будущее 
Ростовское транспортное кольцо. Строительство последнего участка северного обхода, развязка на 
девятом километре трассы А280 «Ростов — Таганрог» и реконструкция южного подъезда к Ростовуна
Дону завершены досрочно.
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го трамвая в городе Ростове-на-Дону». Развитие электри-
ческого транспорта в донской столице получит новый им-
пульс.  

— Коснется это и нашего предприятия, — рассказыва-
ет Роман Галигузов. — После проведения организационных 
мероприятий начнется поэтапная передача концессионеру 
нашей трамвайной инфраструктуры и подвижного состава. 
После этого трамвайное направление деятельности в МУП 
«РТК» будет завершено. 

Впрочем, не до конца. Продолжит обучать профессии во-
дителя трамвая учебно-курсовой комбинат МУП «Ростов-
ская транспортная компания». 

9 декабря 2022 года в концертном зале Националь-
ного исследовательского технологического университета  
«МИСиС» состоялась торжественная церемония награжде-
ния победителей и призеров Первого Всероссийского кон-
курса лучших практик трудоустройства молодежи, кото-
рый организовало Министерство труда и социальной защи-
ты Российской Федерации. Практически 1 тыс. заявок от  
574 участников из 73 регионов страны была направлена на 
заочный этап. Подавшие лучшие заявки 
были приглашены в столицу для участия 
в очном финальном этапе по 11 номина-
циям. В их числе — представители ростов-
ского МУП «РТК». 

Проект «Лучшие практики сопрово-
ждения от образовательной организации 
до рабочего места: обучение по програм-
ме профессиональной подготовки водите-
лей транспортных средств категории «Тб» 
(троллейбус) и «Тм» (трамвай) с после-
дующим гарантированным трудоустрой-
ством» занял в своей номинации чет-
вертое место среди 200 участников, про-
пустив вперед только «Росатом» и «Газ-
пром». Этот результат еще раз показал, 
что политика «Ростовской транспортной 
компании» по воспитанию собственных 
кадров находится в тренде сегодняшней экономической си-
туации. По итогам конкурса компания внесена в федераль-
ную базу лучших практик трудоустройства. 

Учебно-курсовой комбинат действует на базе МУП 
«РТК» (ул. 20-я Линия, 45) уже 2,5 года. За это время про-
фессией водителя трамвая и троллейбуса овладели и  
обучаются сейчас 63 человека. Около 50 из них уже трудо-
устроились. Более того, заключен договор с «Синара — Го-
родские Транспортные Решения Таганрог» о подготовке во-
дителей скоростного трамвая для таганрогского предприя-
тия. В настоящее время в его рамках 41 человек проходит 
обучение в УКК МУП «Ростовская транспортная компания». 

Курс обучения рассчитан на полгода. Три 
месяца — теория, три — практика. Набор уче-
ников проходит каждые три месяца. В группе 
водителей троллейбуса не более 12 человек, 
трамвая — до 30 человек. 

— Преподавательский состав — опытные 
сотрудники, проработавшие в МУП «РТК» не 
один год, — рассказывает первый замести-
тель генерального директора МУП «РТК», 
депутат Ростовской-на-Дону городской Ду-
мы Никита Паремузов, курирующий это на-
правление. — Так что преподавание ведет-
ся с практической точки зрения и с примера-
ми из жизни. Ученики с удовольствием вос-
принимают эту информацию. Потому и сдача  
экзаменов в МРЭО — 100%. Показатель про-
сто великолепный! 

Одно из направлений деятельности  
МУП «РТК» доказало свою состоятель-
ность. Ну а чего еще ждет от 2023 года ру-
ководитель единственного в Ростове-на-
Дону предприятия, осуществляющего пе-
ревозку пассажиров экологическим элек-
трическим транспортом?

— Мы ждем нормальной стабильной 
работы, — делится ожиданиями Роман Га-
лигузов. — В следующем году парк пред-
приятия пополнится новым подвижным 
составом в количестве 20 электробусов. 

Будут установлены зарядные станции к нему. Кроме этого в 
МУП «РТК» появятся новые троллейбусы с автономным хо-
дом. Хотим, чтобы к нам приходили молодые квалифициро-
ванные специалисты. От города ждем помощи с ремонтом 
нашей инфраструктуры. Пройдена главгосэкспертиза, и есть 
проект по ремонту депо на 20-й Линии. Такая же ситуация с 
западным депо. Только этот проект в данный момент про-
ходит главгосэкспертизу. Перспективы у «Ростовской транс-
портной компании» вполне реальные.

Ну а ростовчанам в будущем году пожелаю здоровья, ис-
полнения желаний и качественного электрического транс-
порта, которым бы они с удовольствием пользовались.

Понимая проблему, администрация Ростова пытается ее 
решить. Тут и электробусы, с успехом прошедшие тестиро-
вание на улицах донской столицы, и приобретение троллей-
бусов с возможностью автономного хода. Благодаря этому 
в прошлом году был продлен маршрут № 7 от Центрального 
рынка через «Мегамаг» до гребного канала. Возобновлено 
и движение по маршруту № 17, который был так необходим 
Военведу. В декабре этого года запущен маршрут № 17 «А» —  
«Центральный рынок — микрорайон Левенцовский». Он 
весьма протяженный: 19 км — в одну сторону и 17 — в обрат-
ную. Для соединения центра города с отдаленным микро-
районом была проделана большая работа как со стороны 
муниципалитета, так и со стороны МУП «Ростовская транс-
портная компания».

Генеральный директор предприятия Роман Галигу-
зов считает, что МУП «РТК» выполняет важную социаль-
ную функцию. Основной вид ее деятельности — перевоз-
ка пассажиров трамваями и троллейбусами. МУП «РТК» —  
единственное в Ростове-на-Дону, осуществляющее это эко-

логически чистым транспортом. Основные пассажиры го-
родского электрического транспорта — социальные катего-
рии граждан, такие как пенсионеры, школьники, дети-сироты, 
льготники федерального и регионального регистров. И пото-
му основная задача — поддерживать такой же социальный 
(невысокий) уровень стоимости одной поездки.

Однако с каждым годом делать это было все сложнее. 
За последние годы поднялись цены на электроэнергию  
(а это основная статья расходов МУП «РТК»), запчасти, рас-
ходные материалы и т. д. 

— В августе стоимость проезда в электрическом транс-
порте повысилась, — рассказывает Роман Галигузов. — Но 
это была вынужденная мера. Есть такое понятие «экономи-
чески обоснованный тариф». В этом году, при его расчете, 
оказалось, что проезд в трамвае одного пассажира обходит-
ся нам в 46,69 рублей, в троллейбусе — в 41,58 рублей. Стои-
мость же проездного билета в электрическом транспорте — 
всего 28 рублей. 

Поддерживать столь невысокий уровень стоимости 
одной поездки предприятию удается за счет субсидии  
администрации Ростова-на-Дону на разницу в тарифах меж-
ду экономически обоснованным тарифом и тарифом для на-
селения. Муниципалитет на протяжении всего периода су-
ществования в городе электрического транспорта ставит в 
приоритет сохранение низкой провозной платы для насе-

ления. Благодаря тому, что МУП «РТК» сумело до-
биться пересмотра тарифа, который в среднем на 
14 рублей выше предыдущего экономически обо-
снованного и по которому работало предприятие, 
сейчас, с учетом повышения тарифа, предприятие 
смогло поднять заработную плату. В связи с этим 
предприятие приглашает желающих на бесплат-
ное обучение с последующим трудоустройством.

— В первую очередь хотелось бы привести в 
порядок инфраструктуру, — делится планами Ро-
ман Галигузов. — Чтобы у нас были соответствую-
щие всем требованиям депо, где людям было бы 
комфортно работать.

В ближайшем будущем в МУП «РТК» произой-
дут серьезные изменения. В скором времени бу-
дет подписано концессионное соглашение «О мо-
дернизации и создании инфраструктуры городско-

Роман Галигузов:  
«Электрический транспорт  
в Ростове продолжает свое развитие»
За электрическим транспортом — будущее. Это даже не обсуждается. Экологическая нагрузка  
на города, особенно мегаполисы, каковым является наш РостовнаДону, от выбросов бензиновых  
и дизельных двигателей уже достигла угрожающих величин. Снизить ее, гарь и выхлопные газы —  
задача ближайших десятилетий.

В МУП «Ростовская транспортная компания» трудят-
ся 670 человек. 

Парк трамваев — 49 единиц, троллейбусов — 94, авто-
бусов, курсирующих по маршруту № 98, — 20. 

В течение двух последних лет по программе «Моск - 
ва — регионам» получено 100 автобусов. Большая часть 
перенаправлена в автотранспортные предприятия Ро-
стовской области.

Трамвайные маршруты — 64,9 км приведенного пути, 
троллейбусные — 234,7 км контактной сети.
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Тепло в домах,  
свет на улицах

— На особом контроле админи-
страции города — реализация ресур-
соснабжающими организациями про-
ектов по строительству, реконструк-
ции, модернизации объектов инфра-
структуры, внедрению энергосбере-
гающих технологий в сфере ЖКХ, — 
отмечает Алексей Пикалов. 

В частности, реализуется план ме-
роприятий по строительству, рекон-
струкции, модернизации объектов теп-
лоснабжения на территории города в 
2022-24 годах, согласно которому ООО 
«Ростовские тепловые сети» будет вы-
полнена модернизация участков теп-
ловых сетей и перекачивающей насо-
сной станции (ПНС) «Темерник», стои-
мостью 3808,547 млн рублей. 

В рамках реализации муниципаль-
ной программы «Развитие жилищно-
коммунального хозяйства, энергети-
ки, улучшение экологической обста-
новки и благоустройство города» вы-
полняются мероприятия по модерни-
зации системы наружного (уличного) 
освещения Ростова-на-Дону. 

В конце октября текущего года 
полностью завершена реализация 
энергоэффективных мероприятий, 
которые позволили привести осве-
щенность улично-дорожной сети го-
рода к нормативным показателям. 
Это достигнуто путем замены суще-
ствующих световых приборов с лам-
пами ДНаГ на светодиодные (энерго-
эффективные) различной мощности 
на автомобильных дорогах, внутри-
квартальных и парковых территори-
ях Ростова-на-Дону. Всего по городу 
установлено 38 715 таких светильни-
ков. После завершения действия кон-
тракта ежегодная экономия на опла-
ту электроэнергии составит около 
100 млн рублей. 

МКД: сохранить все,  
что возможно

— В донской столице реализуют-
ся меры государственной поддержки 
граждан по проведению капитально-
го ремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах в рамках соответ-
ствующей региональной программы, 
а также идет работа по сохранению и 
восстановлению аварийного жилья, 
где это возможно, — говорит Алексей  
Пикалов. 

С целью сохранения жилищного 
фонда на основании предложений ад-
министрации города Ростова-на-Дону 
в 2022 году в государственную про-
грамму Ростовской области «Обес-
печение качественными жилищно-
коммунальными услугами населе-
ния Ростовской области» были вклю-
чены мероприятия по усилению грун-
тов оснований фундаментов и (или) 
несущих конструкций многоквартир-
ных домов по адресам: улицы Мечни-
кова, 118, Текучева, 127/151 и 125/200.  
Данные работы выполняются в рам-
ках софинансирования областного и 
местного бюджетов. 

В 2022 году из бюджета города 
Ростова-на-Дону выделено финансиро-
вание на демонтаж (снос) 14 аварий-
ных многоквартирных домов по ули-
цам Амбулаторная, Ульяновская, Мо-
сковская, Донская, Серафимовича, Те-
мерницкая, переулкам Семашко, Брат-
ский и др.

Комитетом по охране объектов 
культурного наследия Ростовской об-
ласти выявлены признаки объектов 
культурного наследия, а значит, не бу-
дут производиться работы по сносу 
многоквартирных домов по улицам 
Социалистическая, 128, литер А, Б, В, 
Д, Е, Ж; Московская, 41/27; переулку 
Островского, литер А, Б, В. 

Также в 2022 году из бюджета горо-
да Ростова-на-Дону было выделено фи-
нансирование для проведения инстру-
ментального обследования 128 много-
квартирных домов. Его проведение поз-
воляет вовремя определить техниче-
ское состояние домов и принять свое-
временные меры по их сохранению пу-
тем проведения капитального ремонта, 
а также включения в программу усиле-
ния грунтов оснований фундаментов и 
несущих конструкций МКД.

Цвети, зеленей!
В частности, проведено благоу-

стройство парка «Димитриевский» 
(Ленинский район), а также террито-
рии в створе улицы Добровольского и 
проспекта Королева в Ворошиловском 
районе. А в микрорайоне Суворовском 
Октябрьского района завершены рабо-
ты по благоустройству парка в честь 
70-летия Победы.

В рамках регионального проек-
та «Инициативные проекты» заверше-
но благоустройство детской и спортив-
ной площадок по улице Добровольско- 
го, 26, в Ворошиловском районе. 

Также в текущем году в рамках вы-
деленного финансирования за счет 
средств местного бюджета выполне-
ны работы по устройству одной новой 
и доукомплектации 164 детских игро-
вых площадок и ремонту 160 детских 
площадок. 

Озеленение территории города 
Ростова-на-Дону — одна из важней-
ших задач комплексного благоустрой-
ства. В текущем году в весенний пе-
риод за счет бюджетных и внебюд-
жетных источников произведена вы-
садка 7,3 тыс. деревьев и 7,3 тыс.  
кустарников. 

А в осенний посадочный период за 
счет бюджетных и внебюджетных ис-
точников проведена высадка порядка 
14,2 тыс. деревьев. 

Цветочное оформление клумб вы-
полнено на 186 объектах, в том числе 
высажены цветы-летники на площа-
ди 17,92 тыс. кв. м, цветы-многолетни - 
ки — на площади 863,6 кв. м.

22 октября в Ростове-на-Дону уже 
во второй раз прошел осенний День 
тюльпанонасаждения. В 2021 году ак-
ция проходила только в Покровском 
сквере, а на этот раз тюльпаны поса-
дили во всех районах города. В общей 
сложности за день было высажено око-
ло 28 тыс. луковиц различных сор тов.  
В высадке тюльпанов также приняли 
участие свыше тысячи человек. Наша 
задача в том, чтобы весной в Ростове 
появилось более 500 тыс. тюльпанов 
разнообразных оттенков и форм. 

Комфортные и удобные условия  
для проживания ростовчан
Одно из приоритетных направлений деятельности администрации города — развитие и совершенст
вование системы жилищнокоммунального хозяйства, благоустройство и озеленение территории.

— Эти задачи решаются в рам-
ках двух основных муниципальных 
программ: «Развитие жилищно-
коммунального хозяйства, энерге-
тики, улучшение экологической об-
становки и благоустройство горо-
да Ростова-на-Дону» и «Формиро-
вание современной городской сре-
ды города», — говорит заместитель 
главы администрации города по во-
просам ЖКХ Алексей Пикалов. — 
В 2022 году департаментом ЖКХ и 
энергетики города выполнен боль-
шой объем работ, чтобы Ростов-
на-Дону стал более комфортным и 
удобным для проживания.
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Инициативы  
приходят от ростовчан

В 2022 году органами территориаль-
ного общественного самоуправления го-
рода реализовано почти 3 тыс. инициатив 
по различным направлениям деятельно-
сти по месту жительства. Активисты ТОС 
участвуют в проведении мероприятий, в 
том числе патриотической направленно-
сти, оказывают помощь людям, нужда-
ющимся в ней, проводят профилактиче-
ские беседы с населением, участвуют в 
наведении порядка на своей территории. 
В каждом районе города на базе ТОС со-
зданы творческие коллективы (на терри-
тории города более 10), которые выступа-
ют на городских площадках при проведе-
нии мероприятий, посвященных Дню По-
беды, Дню города Ростова-на-Дону, Ма-
сленице, Дню местного самоуправления 
и другим. С каждым годом активная жиз-
ненная позиция жителей нашего города и 
активистов ТОС только возрастает.

Лучшие как в городе,  
так и в области

Ежегодно в Ростовской области про-
водится конкурс на звание «Лучшего тер-
риториального общественного самоуправ-
ления в Ростовской области». В 2022 году 
его победителем в категории «ТОС город-
ских округов» признано ТОС № 2 Советско-
го района города Ростова-на-Дону (пред-
седатель Андрей Ветренко). За первое ме-
сто предусмотрена денежная премия в 
размере 1 млн рублей. Эти средства будут 
направлены жителями ТОС № 2 для реше-
ния вопросов местного значения.  

Администрацией города Ростова-на-
Дону проводится большая работа по ока-
занию поддержки территориальным обще-
ственным самоуправлениям города, повы-
шению заинтересованности населения в не-

посредственном решении вопросов мест-
ного значения. Для этого в донской столи-
це, начиная с 2009 года, проводится кон-
курс «Лучшее ТОС города». В 2022 году на 
конкурс поступили заявки от 41 ТОС. В ито-
ге лучшим по привлечению жителей города 
Ростова-на-Дону к участию в благоустрой-
стве и обеспечении чистоты на территории 
общественного самоуправления признан  

ТОС № 4 Советского района (председатель 
Дарья Лебедева). Наибольшее количество 
культурно-массовых и спортивных меро-
приятий для жителей своего микрорайона 
организовало ТОС № 8 Ленинского района 
(председатель Наталия Иванова). Лучшие 
результаты по привлечению жителей к уча-
стию в мероприятиях по охране обществен-
ного порядка, воспитанию детей и подрост-
ков достигнуты ТОС № 2 Советского района 
(председатель Андрей Ветренко). Большая 
работа по оказанию помощи и поддержки 
многодетным, малообеспеченным семьям, 
инвалидам, одиноким престарелым граж-
данам проведена советом ТОС «Единство» 
микрорайона «Дачный» Ворошиловского 
района (председатель Елена Шуякова). 

Кроме этого, с 2019 года для повыше-
ния активности и заинтересованности го-

рожан в решении вопросов местного са-
моуправления и повышения престижа осу-
ществления деятельности в органах тер-
риториальных общественных самоуправ-
лений администрацией города проводит-
ся конкурс «Лучший активист ТОС города».  
В 2022 году в нем приняли участие 22 чело-
века. Лучшими признаны следующие акти-
висты: Елена Сердюкова (ТОС № 2 Совет-
ского района), Наталия Багаева (ТОС «Един-
ство» Ворошиловского района), Лариса 
Иванова (ТОС № 7 Кировского района). 

«Сделаем вместе!»
С 2019 года у органов ТОС появился 

новый механизм реализации инициатив в 
решении вопросов местного значения —  
выдвижение инициативных проектов в 
рамках губернаторского проекта «Сделаем 
вместе!». Отбор проектов для реализации 
осуществляется на конкурсной основе. 

За последние четыре года на област-
ной конкурс от Ростова-на-Дону выдвига-
лись 119 проектов. В 2022 году 16 проек-
тов, выдвинутых от донской столицы, ста-
ли победителями конкурса. Это на четы-
ре проекта больше, чем в 2021 году. Из  
16 проектов-победителей девять направ-
лены от представителей территориального 
общественного самоуправления.

— Благодаря взаимодействию орга-
нов местного самоуправления с жите-
лями города по выдвижению и реали-
зации инициативных проектов, участию 
в городских конкурсах горожане актив-
нее начали использовать механизмы об-
щественного самоуправления для благо-
устройства территории города. Особен-
но важно, что неравнодушные граждане 
не только являются инициаторами про-
ектов, но и активно участвуют в их реа-
лизации, — отмечает начальник управле-
ния по контрольно-организационной ра-
боте и связям с общественными объеди-
нениями администрации города Ростова-
на-Дону Ирина Фоменко.

Органы территориального  
общественного самоуправления делают  
жизнь ростовчан более качественной 
Почти 736,9 тыс. ростовчан проживает в границах 98 территориальных общественных самоуправлений, 
зарегистрированных в нашем городе. Это — почти две трети жителей донской столицы.

— Сейчас перед ТОС встают задачи выхода на новый уровень взаимодей-
ствия и сотрудничества с органами местного самоуправления в решении вопро-
сов непосредственного обеспечения жизнедеятельности населения. Это и воз-
можность вносить предложения в программы муниципального образования, и 
возможность представлять свои предложения по формированию законодатель-
ства, затрагивающего интересы общественного самоуправления, — отмечает за-
меститель главы администрации города Ростова-на-Дону по организационно-
правовым и кадровым вопросам Александр Новицкий. — Это позволит ТОС мак-
симально реализовывать свой потенциал, эффективно управлять проектами, 
решать финансовые вопросы, в том числе получать бюджетное софинансиро-
вание. В территориальном общественном самоуправлении заключены огром-
ные возможности, но, чтобы их реализовать, ТОС должны стать полноправны-
ми участниками общественного процесса.

Реклама
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В традиционной осенней акции 
по озеленению города также прини-
мали участие более 4 тыс. человек, 
в том числе представители аппара-
та правительства донского региона, 
Законодательного собрания Ростов-
ской области, сотрудники всех мини-
стерств региона, администрации го-
рода, администраций районов, депу-
таты Ростовской-на-Дону городской 
Думы.

— День древонасаждения просто 
необходим. Чем больше деревьев, 
тем лучше. Ведь без зеленых на-
саждений любой город рискует пре-
вратиться в пустыню. Ростов — юж-
ный город. Деревья в летний зной 
создают спасительную тень. Это и 
«легкие» мегаполиса, они выраба-
тывают кислород. Липы высадили 
как раз там, где не было деревьев. 
Теперь они есть и будут приносить 
пользу людям. За свою жизнь по-

садил много деревьев. Мне больше 
всего нравятся фруктовые. У меня 
свой дом. Растут яблоки, груша, че-
решня, — подчеркнул председатель 
совета отцов Донской реальной 
гимназии № 62 Гаджи Магомедов.

При участии учеников и их роди-
телей на территории 84 школ и дет-
ских садов Ростова-на-Дону выса-
жено более 300 лиственных и хвой-
ных деревьев. Новые деревья и ку-
старники появились в зоопарке, а 
также в парках, скверах, во дворах. 
Всего в осенний период в Ростове 
высадили более 17 тыс. саженцев 
деревьев. 

Наибольший объем работ сде-
лан в парках имени Н. Островско-
го, «Дружба» и «Димитриевский», на 
стадионе «Локомотив», улице Вави-
лова, пешеходной зоне на проспекте 
40-летия Победы, а также в Покров-
ском сквере.

— Донская столица присоединилась 
к областному осеннему Дню древона-
саждения. Вдоль новой дороги на про-
спекте Маршала Жукова, 23-25, высадили  
25 лип. Это трех- и четырехлетние де-
ревья. Участие в мероприятии приня-
ли представители советов отцов из всех 
районов города вместе со своими деть-
ми и жители близлежащих домов. Напом-
ню, что в этом году в городе сформирова-
ны районные и городской советы отцов. 
В них вошли 115 человек. По инициати-
ве советов отцов уже начали проводить 
различные городские мероприятия. В це-
лом сегодня в традиционной осенней ак-
ции по озеленению города принимают 
участие более 4 тыс. жителей. Хочу по-
благодарить всех неравнодушных ростов-
чан за активное участие в мероприятии, 
за вклад в озеленение нашего города, —  
отметил глава администрации города  
Алексей Логвиненко.

Алексей Логвиненко 
заложил Аллею отцов
В микрорайоне Левенцовский накануне Дня отца обустроили  
Аллею отцов, а также высадили 25 лип.

— Праздник Дня древонасажде-
ния становится для жителей наше-
го города одним из самых любимых. 
Поэтому неудивительно, что в его ме-
роприятиях приняли участие почти  
7,5 тыс. ростовчан. В этот день ими  
было высажено 3,9 тыс. деревьев и 
почти 4,6 тыс. кустарников. Всего же 
весной в городе высадили 7,3 тыс. де-
ревьев и цветочный ковер площадью 
25,5 тыс. кв. м, —  прокомментиро-
вал массовый экологический десант  

глава администрации города Ростова  
Алексей Логвиненко. 

Рядом с «Ростов Ареной» были по-
сажены почти 40 крымских сосен воз-
растом от девяти до 11 лет. Их привез-
ли в донскую столицу из ставрополь-
ского питомника. Там же, на левом бе-
регу Дона, на месте, где вырублена ди-
кая поросль и появится новый парк, в 
рамках компенсационного озеленения 
высадили 200 лип. Чуть раньше здесь 
же укоренились 250 берез.

— Важно, что эти компенсацион-
ные высадки производятся взамен 
тех зеленых насаждений, которые бы-
ли снесены для строительства но-
вого парка. Всего в рамках компен-
сационных высадок будет посажено  
16 тыс. деревьев, и, что очень важно, 
15 тыс. из них — на территории лево-
го берега. Хочется отметить, что была 
снесена дикая поросль, а сегодня мы 
получаем новые березовые и липовые 
рощи, — сказал Алексей Логвиненко.

Немаловажно и то, что за всеми де-
ревьями обязательно будут ухаживать. 
А если какие-то из них не приживутся, 
вместо них обязательно посадят новые.

Мероприятия по озеленению Ро-
стова затронули все районы города. 
Они прошли в местах общего пользо-
вания, на объектах управляющих ком-
паний, ТСЖ, ЖСК и на предприятиях. 

Самыми массовыми площадками 
по озеленению стали парк «Димитри-
евский», бульвар Измайловский, сквер 
на улице Можайской, верхний парк 
«Дружба», проспекты Ворошиловский 
и Коммунистический, сквер Фрунзе 
и мемориальный комплекс «Кумжен-
ская роща». 

— Деревья в нашем южном мега-
полисе — это защита от летнего зноя,  
ветра и пыли, это «легкие» нашего го-
рода. Теперь задача всего городско-
го сообщества — ухаживать за нашим 
«зеленым пополнением», сохранить то, 
что создано своими руками, — подчер-
кнул Алексей Логвиненко. 

На левом берегу Дона высаживаются 
липовые и березовые рощи

В апреле в РостовенаДону прошел давно уже ставший 
традиционным весенний День древонасаждения. Всего за несколько 
часов в городе стало больше на 8,5 тыс. зеленых насаждений. 
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Тысячи ростовчан из всех районов города, а 
также гости донской столицы приняли участие 
в праздничных мероприятиях. Центральным ме-
стом гуляний стал парк «Соколенок» возле ТРК 
«Сокол». Отметили с размахом, как любят и уме-
ют на Дону! Гостей ожидала насыщенная развле-
кательная программа. Сделать снимок на память 
о юбилее района можно было в интер активных 
фотозонах. Ребятня с удовольствием резвилась 
на анимационных площадках. Выставка ретроав-
томобилей не оставила равнодушными не толь-
ко фанатов техники и ценителей раритетов, но и 
всех присутствующих. Казачий стан соседство-
вал с фуд-кортом. Уличный театр и популярные 
вокальные и хореографические коллективы рай-
она давали духовную пищу буквально на любой 
вкус. Конкурсы, викторины и розыгрыш призов 
позволили каждому почувствовать себя победи-
телем и настоящим именинником на юбилее це-
лого района.

Завершился масштабный праздник выступ-
лением кавер-группы, под музыку которой гости 
от души танцевали и подпевали зажигательным 
хитам. Юбилей района удался на славу! 

Железнодорожный район Ростова 
отметил свое 85-летие 
Железнодорожный район столицы Южного федерального округа в 2022 году отпраздновал свое  
85летие. Точкой отсчета для его появления стал 1937 год, хотя на этих землях Ленгородок, железная 
дорога и мастерские открылись в 1874 году. Теперь здесь находятся предприятия, которыми по праву 
гордится город. 
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Мы согласовали тридцать очень раз-
ных, непохожих друг на друга работ 
на фасадах, заборах и других поверх-
ностях. И все это в жест ко ограничен-
ные грантом сроки. Это — первый по-
добный опыт и для Ростова, и для на-
шей команды. 

В вопросах согласования и прове-
дения работ нас очень поддержала ад-
министрация Кировского района, на 
территории которого появилось боль-
шинство рисунков. Сразу несколько 
работ можно увидеть на улицах Социа-
листической, Шаумяна, Седова, Макси-
ма Горького и в Университетском пере-
улке. Мы также захватили Западный —  
одна из работ появилась на фасаде 
центра «Собачий патруль» на Довато-
ра. Еще одна дальняя точка — Сель-
маш, улица Селиванова. Все адреса 
можно найти в наших социальных се-
тях. Кроме того, по итогам фестиваля 
мы проведем бесплатные кураторские 
экскурсии по всем объектам. 

— Есть ли у фестиваля какие-либо 
цели, кроме украшения города?

— У нас были очень амбициозные 
цели, и нам удалось их реализовать. 
Мы хотели показать, что в уличном ис-
кусстве нет ничего страшного, что ху-
дожники — это не маргиналы, а люди 
высокой культуры, имеющие специаль-
ное образование и богатый бэкграунд. 
Мы хотели провести первый в истории 
Ростова масштабный фестиваль улич-
ного искусства, создать новый стрит-
арт маршрут, который привлечет к нам 

туристов. Нанести наш город на карту 
российского стрит-арта, наряду с Санкт-
Петербургом, Москвой, Нижним Новго-
родом, Екатеринбургом. Открыть пер-
вую на юге России галерею уличного 
искусства под открытым небом. В кон-
це фестиваля такая галерея появилась 
на Буденновском, 53. Мы вынесли ис-
кусство на улицы, создали новые точки 
притяжения в нашем городе и, да, безу-
словно, украсили его.

— Как появилась идея провести та-
кой необычный фестиваль?

— Идея фестиваля уличного искус-
ства принадлежит художественной га-
лерее «Ростов». Вот уже четыре года 
мы занимаемся популяризацией со-
временного искусства, в том числе 
уличного, — рассказывает куратор ху-
дожественной галереи «Ростов» Мария 
Лаэда. — Фестиваль «Ничего страшно-
го» логично продолжает эту большую 
работу. Плюс мы просто очень любим 
уличное искусство не только как кура-
торы, но и как зрители.

Первый фестиваль «Ничего страш-
ного» состоялся в пандемийный  
2021 год, но тогда он проходил в сте-
нах галереи. Мы организовали двух-
недельную арт-резиденцию для ху-
дожников, а в 2022 году уже решили 
выйти в город. Мы получили грант 
президентского фонда культурных 
инициатив на проведение фестиваля 
уличного искусства. «Ничего страшно-
го» прошел в апреле-июне. Для Росто-
ва это первый опыт такого масштаб-

ного городского фестиваля уличного 
искусства. В Нижнем Новгороде и Ека-
теринбурге, например, подобные со-
бытия с огромным успехом проходят 
уже несколько лет. 

— Кто работает над картинами? 
Только профессиональные художники 
или любой человек, имеющий талант 
к рисованию?

— Мы провели open-call (специаль-
ная отборочная программа для худож-
ников, фотографов и любых других де-
ятелей искусства для участия в каком-
либо арт-проекте. — Прим. «РО».) и по-
лучили свыше 100 заявок с эскизами 
от художников со всей России. Из них 
было отобрано 30 авторов — 15 мест-
ных и 15 из других регионов. Конеч-
но, нам хотелось взять еще больше ра-
бот, потому что среди них очень мно-
го классных. Но мы планируем прово-
дить «Ничего страшного» ежегодно, по-
этому все впереди. К нам приехали ху-
дожники из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Самары, Нижнего Нов-
города. Среди них такие известные в 
мире стрит-арта имена, как Максим 
Има, Стас Багс, Миша Маркер, Иван Си-

монов. В фестивале приняли участие 
как именитые художники, так и моло-
дые авторы. Мы открыты для всех. 

— Как определялась тематика ра-
бот? Существуют какие-либо ограни-
чения?

— Требование у нас только одно: 
фестиваль не работает с темами рели-
гии, политики и секса. В остальном ху-
дожникам предоставляется абсолют-
ная свобода творчества. Среди работ 
есть абстрактные, фигуративные, тек-
стовые, классические граффити. Каж-
дая работа появилась на своем ме-
сте с учетом сложившейся окружаю-
щей среды, архитектуры места, его ви-
зуальных и культурных особенностей. 
Каждый художник постарался макси-
мально вписать свою работу в город-
скую среду.

— Как проходил процесс согласова-
ния мест для создания работ? По ка-
ким адресам уже появились картины?

— Все эскизы прошли многосту-
пенчатый этап согласований. Снача-
ла в администрации района, затем в 
департаменте архитектуры. В Ростове 
еще никогда не проводился фестиваль 
уличного искусства, сопряженный  
с таким количеством согласований.  

Не вандализм, а искусство:  
фестиваль стрит-арта «Ничего страшного»
В донской столице прошел масштабный фестиваль уличного искусства «Ничего страшного».  
Стритарт художники со всей России создавали свои уникальные работы на стенах зданий и ограждениях 
города. «РО» пообщался с организаторами фестиваля, которые стремятся развеять мифы вокруг граффити  
и показать его красоту.
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граждан, что проводятся главой  
администрации.

В ходе таких встреч предста-
вители медиасообщества могут на-
прямую задавать интересующие их 
вопросы руководителям админи-
страции и муниципальных служб. 
А в ходе обсуждения актуальных 
аспектов жизнедеятельности горо-
да глава и его заместители интересу-
ются у представителей пресс-службы, 
какие вопросы поступали по рассма-
триваемой теме от журналистов и как 
та или иная проблема освещается в 
медиапространстве.

Таким образом, мы плавно подош-
ли к главному тезису о том, что развитие 
медиарынка в целом совершило рево-
люцию в работе пресс-служб, изменило 
их облик. И в век информационных тех-
нологий они трансформируются в своего 
рода медиаслужбы. Мы следуем тренду 
диджитал-трансформации и будем про-
должать развиваться, совершенство-
ваться на благо нашего города и наших  
жителей.

В наступающем 2023 году хочется по-
желать создателям многогранного ме-
диамира донской столицы и его аудито-
рии только хороших информационных по-
водов, побольше лайков, мира и благо-
получия!

Различные аспекты деятельности администрации города находят 
отражение на страницах городских печатных СМИ. 

Так, в 2022 году работе городских властей было посвящено около 
3 тыс. полос газеты «Ростов официальный».

Именно в печатных изданиях читатель находит аналитику важней-
ших событий, происходящих в городе, а для многих газета остается 
добрым советчиком, собеседником и помощником в решении непро-
стых жизненных ситуаций. 

Если на этапе становления инсти-
тута пресс-служб их арсенал был, мяг-
ко говоря, небогат, под рукой были 
только стационарные телефоны, фак-
сы, ручка и бумага, то со временем, 
благодаря цифровизации, инструмен-
тарий расширился. В нашем распоря-
жении сейчас — целый букет средств 
коммуникации: всевозможные мес-
сенджеры, чаты, соцсети. А на смену 
ручкам и записным книжкам пришли 
смартфоны. По сути, это рабочее место 
в кармане. С таким электронным по-
мощником и сама работа стала более 
мобильной, быстрой, эффективной. Те-
перь комментарий можно подготовить, 
что называется, «на коленке» и тут же 
отправить его. Формат потребления 
контента изменился тоже. Теперь это 
в основном чтение с экранов смартфо-
нов, пуш-уведомления, просмотр ви-
део вместо текстов.

Мы сами ведем паблики сразу в не-
скольких популярных соцсетях. Их ау-
дитория стабильно расширяется. Де-
лаем посты, информационные ролики, 
репортажи, фоторепортажи, чтобы до-
полнительно заинтересовать аудито-
рию.

За год в пабликах администра-
ции в соцсетях опубликовано порядка  
5,5 тыс. постов, произведено и разме-
щено более 100 видеороликов.

А скорость распространения ин-
формации порой поражает. За счита-
ные минуты сообщение может ока-
заться в топе новостей. Такая «мол-
ниеносность» в информационный век 

весьма существенна, поскольку нам 
необходимо оперативно сообщать жи-
телям о важных решениях городской 
власти и о не менее важных событиях 
в жизни города.

Безусловно, все это задает высо-
кую профессиональную планку, требу-
ет особых навыков и умений. Поэтому 
сейчас в пресс-службах есть не только 
спичрайтер, фотограф и видеоопера-
тор, но и видеограф, SMM-специалист.

Одним словом, мы должны идти в 
ногу со временем и уметь делать все: 
от написания информации до состав-
ления речей и съемки видеофильмов. 
И мы это делаем.

Управление по информационному 
сопровождению и взаимодействию со 
СМИ администрации города Ростова-

на-Дону — это коллектив профессиона-
лов, молодой коллектив. Наши сотруд-
ники фактически в режиме 24х7 обес-
печивают взаимодействие городских 
властей с медиасообществом, а также 
развивают информационные ресурсы 
администрации.

В 2022 году значительно выросла 
аудитория интернет-аккаунтов руково-
дителей администрации города в по-
пулярных социальных сетях: Телеграм, 
ВКонтакте и других. Подписчики этих 
ресурсов первыми получают опера-
тивную информацию о происходящих 
в донской столице событиях, участии 
городских властей в различных сферах 
жизнедеятельности города. При этом 
пользователи могут комментировать 
информацию, давать оценку, вносить 

свои предложения по существу обсуж-
даемых вопросов.

Пресс-служба администрации 
оперативно реагирует и на запросы 
СМИ, организовывает интервью с ру-
ководителями города и муниципаль-
ных служб, проводит прямые линии, 
пресс-конференции, брифинги, интер-
вью, встречи за круглым столом, пре-
доставляет интересующую медиасо-
общество информацию, которая впо-
следствии отражается в теле- и радио-
репортажах, на интернет-порталах и 
страницах газет. 

Журналисты не просто отобража-
ют события, а вдумчиво подходят к 
их освещению, включая, в том чис-
ле, каналы обратной связи. Это дает  
возможность администрации города 
своевременно реагировать на запро-
сы городского сообщества, корректи-
ровать планы работы с учетом пожела-
ний ростовчан.

В вопросах взаимодействия со 
СМИ используются принципы откры-
тости, доступности и объективности 
информации, как говорится, из пер-
вых уст. Журналисты и представите-
ли интернет-сообщества приглаша-
ются на мероприятия администра-
ции города: планерные совещания, 
заседания коллегии, личные приемы 

Прессслужбы, пожалуй, можно уже переименовывать в медиаслужбы. 
Это не просто красивые слова, а наши реалии. Дело в том, что пресс
службы начали массово появляться в составе органов власти у нас 
в стране в 90е. С того времени в информационной сфере многое 
изменилось. Прежде всего эти изменения обусловлены диджитал
трансформацией, появлением новых способов коммуникации  
и распространения контента.

На портале rostov-gorod.ru новост-
ной блок обновляется ежедневно.  
В 2022 году в новостной ленте опу-
бликовано свыше 4 тыс. информаци-
онных сообщений. Число пользова-
телей нашего ресурса за год состави-
ло почти 1 млн человек, а ко-
личество просмотров 
превысило 4 млн.

Мария Петрова:  
«Развитие медиасферы  
изменило облик пресс-служб»
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